
Пробег  
растет в цене
Подержанные машины 
подорожали на 20% 
с начала года

С начала года средняя цена по‑
держанного автомобиля на рос‑
сийском рынке выросла более 
чем на 20%. Причем в  сегменте 
машин с пробегом, в отличие 
от рынка новых машин, удорожа‑
ние в последние месяцы не за‑
медлилось. Этому способствуют 
растущий с каждым днем, по сло‑
вам дилеров, дефицит новых ав‑
томобилей, а также тот факт, что 
многие владельцы отказываются 
от продажи собственного автомо‑
биля из‑за высоких цен на новые.

Автомобили с пробегом в России 
с начала года до конца сентября подо-
рожали на 20,5%, подсчитали в «Авто.
ру». При этом только за сентябрь 
средняя цена выросла на 7,5%.

Оценки сходятся с данными «Ави-
то Авто», по которым медианная цена 
по объявлениям по итогам сентя-
бря выросла на 23,7% к концу прош-
лого года, составив 494,9 тыс. руб. 
«Автостат» оценивает рост в 22%, 
а среднюю цену на подержанные ав-
томобили в сентябре — в 688 тыс. 
руб. Причем рост цен наблюдался 
как для наиболее востребованных 
на этом рынке трехлетних автомо-
билей (в среднем на 11%), так и для 
предложений возрастом до пяти 
лет (на 15%). По оценкам агентства, 
за сентябрь машины с пробегом по-
дорожали в среднем на 5% (38 тыс. 
руб.). По подсчетам «Дрома», за де-
вять месяцев подержанные машины 
подорожали на 20%, до 632 тыс. руб., 
а самыми популярными автомоби-
лями стали Lada Priora, Toyota Corol-
la и Lada Samara.

У дилеров ситуация схожая. Ген-
директор Fresh Auto Денис Мигаль 
говорит, что с января по сентябрь ав-
томобили с пробегом подорожали 
в среднем на 20–25%, в самой ком-
пании средняя цена, напротив, сни-
зилась на 2%, поскольку в сентябре 
чаще приобретали автомобили мас-
сового сегмента, а не премиально-
го, как в январе.

За третий квартал удорожание 
машин на рынке б/у значительно 
ускорилось. При этом именно летом 
ухудшилась доступность новых ав-
томобилей в РФ, что потянуло вниз 
их продажи.
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Туда же и Даблин
Ирландия присоединится к глобальному налогу  
на транснациональные корпорации
Транснациональные ком‑
пании с 2023 года долж‑
ны будут уплачивать на‑
лог на прибыль по ставке 
не менее 15% независимо 
от уровня налогов в стране 
регистрации — эту иници‑
ативу на площадке ОЭСР 
поддержали 136 стран, 
включая Ирландию — 
удобный хаб для ИТ‑ги‑
гантов, где номинальная 
ставка налога составляет 
12,5%. Предполагается, 
что пакет новых налого‑
вых инициатив будет одо‑
брен на встрече лидеров 
«двадцатки» в Риме в кон‑
це октября, за этим по‑
следует внесение изме‑
нений и в национальные 
законодательства.

Транснациональные кор-
порации с 2023 года долж-
ны будут уплачивать корпо-
ративный налог по ставке 
не ниже 15% независимо 
от уровня налогов в юрис-
дикциях, в которых зареги-
стрированы компании. Эта 
мера является частью ини-
циативы ОЭСР по борьбе 
с проблемами налогообло-
жения в условиях цифро-
визации экономики, всего 
к ней присоединились 136 
стран, включая Ирландию, 
Венгрию и Эстонию, кото-
рые еще в июле (см. „Ъ“ от 11 
июля) высказывали свои воз-
ражения. Россия присоеди-
нилась к инициативе в июле 
2021 года, однако круп-
ные компании еще раньше 
столкнулись с деофшори-
зацией и необходимостью 
уплачивать налог по ставке 
20%. Теперь все страны ОЭСР 
и «двадцатки» поддержива-
ют введение минимальной 
ставки — формальное одо-

брение этой инициативы 
ожидается на встрече лиде-
ров G20 в Риме 30–31 октя-
бря, в течение следующего 
года страны подпишут ра-
мочную конвенцию и вне-
сут изменения в националь-
ные законодательства.

Инициатива, нацеленная 
в основном на транснацио-
нальных технологических 
гигантов, была выдвинута 
Минфином США в мае этого 

года — изначально кабинет 
Джо Байдена предлагал даже 
более высокую ставку — 21%. 
Сейчас пакет содержит две 
ключевые меры: первая за-
тронет компании с глобаль-
ными продажами свыше 
$20 млрд и прибыльностью 
свыше 10%, такие ТНК долж-
ны будут релоцировать 25% 
прибыли сверх планки в раз-
мере 10% в страны, где по фак-
ту формируют свои прибыли 

(по оценке ОЭСР, объем пере-
распределения в год составит 
$125 млрд). Вторая же часть 
предусматривает как раз вве-
дение минимального нало-
га на компании с доходами 
свыше $750 млн (предпола-
гается, что это увеличит сбо-
ры на $150 млрд в год). В аме-
риканском Tax Foundation 
указывают, что инициати-
ва не будет распространяться 
на компании в добывающих 

отраслях и финансовых услу-
гах. Под первый порог не под-
падает ни одна российская 
ИТ-компания в силу их раз-
меров, под второй — не более 
двух десятков, но эти компа-
нии работают преимущест-
венно на внутреннем рынке 
РФ: для них конструкция «ми-
рового налога» может в теории 
выступать ограничителем ми-
ровой экспансии, если бы та-
кая экспансия происходила.

В среднем, по данным 
ОЭСР, налоги на прибыль со-
ставляют 15,8% всех налого-
вых сборов (данные по 109 
странам), при этом средний 
уровень номинальной став-
ки в 2020 году составил 20% 
(для сравнения, в 2000 году 
28,3%). В Ирландии, где за-
регистрированы штаб-квар-
тиры многих ИТ-компаний, 
ставка сейчас ниже поро-
га — 12,5%, а фактически 
еще меньше, при этом стра-
на формирует 67% налоговых 
сборов корпоративного на-
лога за счет международных 
корпораций. Для сравнения, 
в США при суммарной став-
ке 25,75% (учитываются феде-
ральная ставка 21% и налоги 
штатов) эффективная ставка 
в 2019 году составляла 24,6%. 
В Германии полная став-
ка — 29,94%, эффективная — 
27,5%, во Франции — 28,41% 
и 30,3% соответственно.

С июля участникам уда-
лось разрешить и еще одно 
противоречие — оно каса-
ется действия локальных 
«цифровых» налогов. Сей-
час такой налог применяет-
ся во Франции: по ставке 3% 
облагаются доходы, получен-
ные от продажи цифровых 
услуг внутри страны. Поми-
мо этого Еврокомиссия пред-
лагала за счет введения по-
добного налога (со ставкой 
0,3% от реализации в Евро-
пе товаров и услуг онлайн 
при обороте от $50 млн) по-
крыть расходы на план вос-
становления экономики 
от пандемии (он предусма-
тривает суммарную поддер-
жку на €750 млрд). Теперь 
же предполагается, что подоб-
ные налоги будут отменены.

Татьяна Едовина

Сотрудников припаяют 
к рабочим местам
Участников рынка микроэлектроники  
просят прекратить кадровые войны

Правительство решило проанализиро‑
вать движение рабочей силы на россий‑
ском рынке микроэлектроники. Крупные 
производители здесь страдают от ка‑
дрового голода и активно переманива‑
ют ключевых специалистов у конкурен‑
тов, что тормозит реализацию крупных 
проектов. В правительстве полагают, 
что решить проблему может  соглашение 
об отказе от перекупки сотрудников, 
в компаниях говорят о возможности раз‑
работки «этического кодекса». Но, пре‑
дупреждают участники рынка, россий‑
ских специалистов активно рекрутируют 
и зарубежные компании.

Источники „Ъ“ в правительстве рассказа-
ли, что по итогам совещания о применении 
российской микроэлектронной продукции 
в вычислительной технике и телекоммуни-
кационном оборудовании, которое состо-
ялось 24 сентября, профильный вице-пре-
мьер Юрий Борисов поручил Минцифры 

проанализировать движение ключевых ка-
дров в области электроники между россий-
скими и зарубежными компаниями.

Собеседник „Ъ“, присутствовавший на со-
вещании, добавил, что господин Борисов 
подчеркнул «недопустимость кадровых войн 
в сфере создания вычислительной техни-
ки». По словам представителя крупного про-
изводителя электроники, вице-премьер так-
же предложил участникам рынка заключить 
партнерское соглашение, которое обяжет 
их не заниматься целенаправленным рекрути-
рованием кадров у российских конкурентов.

Поводом, поясняют источники „Ъ“, могло 
стать заявление гендиректора АО МЦСТ (раз-
рабатывает процессоры «Эльбрус») Алексан-
дра Кима о том, что конкуренты перемани-
вают кадры у компании: с начала 2020 года 
МЦСТ покинули более 50 человек, в числе 
которых важные технические специалисты.
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«Зарубежнефть» 
добурилась до Казахстана
Компания может начать  
разведку на суше

Как стало известно „Ъ“, российская 
 государственная «Зарубежнефть» 
 обсуждает с «Казмунайгазом»  участие 
в сухопутных разведочных проектах 
в Казахстане. Среди возможных вари‑
антов — «Урихтау» и Ural Oil & Gas в Актю‑
бинской и Западно‑Казахстанской об‑
ластях. Конкретных договоренностей 
пока нет. В последние годы самым ак‑
тивным инвестором в Казахстан среди 
российских нефтяников был ЛУКОЙЛ, 
но в основном на шельфе.

Государственные «Зарубежнефть» и «Каз-
мунайгаз» рассматривают совместные 
проекты по разведке сухопутных место-
рождений в Казахстане, рассказал „Ъ“ пред-
седатель правления казахстанской госком-
пании Алик Айдарбаев в кулуарах форума 
Kazenergy. «Мы открыли комнату данных 
(data room.— „Ъ“) по некоторым новым раз-
ведочным проектам,— сказал он.— У рос-
сийской компании есть опыт работы в раз-

ных странах, на море и, что очень важно, 
возможность привлечь инвестиции». Сре-
ди таких проектов «Казмунайгаза» — «Урих-
тау» в Актюбинской области и Ural Oil & Gas 
(UOG) в Западно-Казахстанской области, 
пояснил господин Айдарбаев. «В проекте 
на западе Казахстана у нас партнеры — ки-
тайцы, и мы хотели видеть там российскую 
компанию, потому что там вопросы — газо-
вые»,— сказал он.

Форма и доли участия не определены 
и находятся на стадии рассмотрения сторо-
нами, как и другие условия вхождения в по-
тенциальные проекты, пояснили „Ъ“ в «За-
рубежнефти». Одним из ключевых фокусов 
долгосрочного развития компании являют-
ся проекты по добыче газа, добавили там, 
и в связи с этим Казахстан рассматривается 
как перспективное направление.
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Российская  
промышленность  
переживает «лонгковид»

В Институте Гайдара (ИЭП) на осно-
ве результатов конъюнктурных опро-
сов промышленников, которые про-
водятся с 1992 года, подвели итоги 
выхода сектора из последнего кри-
зиса на основе данных за январь—
сентябрь 2021 года.

По оценкам автора исследова-
ния Сергея Цухло, затяжной кризис 
1990-х и кризис 2008–2009 годов 
«укладываются в давно устоявшие-
ся представления о состоянии рос-
сийской промышленности», а «офи-
циальный кризис 2015–2016 годов 
не был замечен промышленностью», 
став продолжением стагнации, на-
чавшейся в 2012 году. Попытка 
ее преодолеть в 2017 году не увен-
чалась успехом, и снижение про-

мышленного оптимизма в 2020 году, 
по оценкам ИЭП, стало продолжени-
ем негативных процессов, начавших-
ся еще в 2018-м. Но по итогам ян-
варя—сентября 2021 года все пока-
затели индекса оптимизма показали 
рост, а оценки спроса и его факти-
ческие изменения вернулись к мак-
симумам, фиксировавшимся за всю 
историю наблюдений (см. график).

Впрочем, в ИЭП текущие оценки 
промышленниками спроса, запасов 
готовой продукции и сырья назы-
вают «аномалиями 2021 года». Так, 
в 2021 году опросы зарегистриро-
вали резкий рост удовлетворенно-
сти предприятий текущими объе-
мами продаж во всех размерных 
группах. В среднем за девять ме-
сяцев года доля ответов «нормаль-
ный» при оценке спроса составила 
67% и вплотную приблизилась к ре-
корду 2007 года (69%). Впервые по-
сле дефолта 1998 года в секторе 
независимо от размера предприя-
тия отмечен отрицательный баланс 
оценок запасов готовой продукции 
(«выше номы» — «ниже нормы»). 
Взлета избыточности запасов в кри-
зисном 2020 году при этом не про-
исходило. В 2021 году 72% респон-
дентов считали состояние показате-
ля нормальным, тогда как абсолют-
ный рекорд пришелся на кризис-
ный 2020 год (74%). В официаль-
но кризисном 2015 году тоже был 
зарегистрирован рекорд нормаль-
ных оценок запасов готовой продук-
ции 1992–2015 годов (71%). «В со-
всем некризисном 2021 году в рос-
сийской промышленности ухудшил-
ся баланс оценок запасов сырья 
и материалов. Причем и за счет ро-
ста недостатка, и за счет снижения 
избытка таких запасов»,— отмечает 
господин Цухло. Причины последне-
го — проблемы с логистикой и рост 
цен на сырье и материалы, который 
стал самым массовым (71%) нега-
тивным последствием кризиса для 
промышленности.

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ПРОМЫШ-
ЛЕННОГО ОПТИМИЗМА ИЭП В 1992–
2021 ГОДАХ (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
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процента составило в сентябре 2021 года повышение реального эффективного курса рос-
сийского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к преды-
дущему месяцу, сообщил Банк России. Таким образом, рост реального курса в сентябре продолжился — 
после снижения в июле на 0,7% и роста на 0,3% в августе. По данным ЦБ, реальный курс национальной 
валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с августом вырос на 1,3%, к евро — на 1,2%. Средний 
же номинальный курс рубля в сентябре был равен 72,89 руб./$ и 85,94 руб./€. В целом за девять месяцев 
2021 года средний номинальный курс нацвалюты составил соответственно 74 руб./$ и 88,56 руб./€.
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Минэкономики переформатировало гос-
программу развития Северного Кавказа 
до 2030 года и обновило ее цели. В число 
приоритетов возвращено решение соци-
альных проблем региона — это, например, 
высокая младенческая смертность и уче-
ба в школах в третью смену. Экономиче-
ские цели остаются прежними — это рост 
турпотока на Северный Кавказ и наращи-
вание частных инвестиций. Впрочем, по-
следний показатель, несмотря на новые 
меры стимулирования внебюджетных 
вложений, по сравнению с текущей вер-
сией программы снижен — с 155 млрд руб. 
до 113,7 млрд руб. к 2031 году.

Минэкономики опубликовало проект стра-
тегической части госпрограммы развития Се-
верного Кавказа до 2030 года, на реализацию ко-
торой в проекте федерального бюджета на 2022–
2024 годы предусмотрено 28,5 млрд руб. До 2016 
года эта программа носила прежде всего соци-
альный характер, но затем приоритетом было 
объявлено развитие реального сектора эконо-
мики макрорегиона, снижение дотационности 
бюджетов и привлечение инвестиций.

В таком виде программа, как признавали 
в правительстве, ощутимых результатов не при-
несла (см. „Ъ“ от 15 июня). В новой версии отме-
чается, что «регионы Северного Кавказа, обла-
дая высококонкурентными условиями для эко-
номического развития, развитой инфраструк-
турой, в которую вложены значительные сред-
ства, имеют самые низкие показатели не только 
по основным макроэкономическим индикато-
рам, но и по уровню жизни людей». Так, по пока-
зателям валового регионального продукта (ВРП) 
на душу населения эти регионы уступают боль-
шинству других субъектов РФ. Лучший показа-
тель — у Ставропольского края, который обе-
спечивает 67% совокупного ВРП всего округа, 

но и он в 2,2 раза ниже среднероссийского. Доля 
налоговых и неналоговых поступлений в соб-
ственных доходах регионов Северного Кавка-
за варьируется от 16,8% в Ингушетии до 58,8% 
в Ставрополье при средних по стране 75,5%.

Системными проблемами Северного Кавка-
за остаются дефицит и высокий износ энерге-

тической и коммунальной инфраструктуры — 
это препятствует притоку инвестиций. Также 
в округе высок уровень теневой занятости насе-
ления, что способствует недополучению регио-
нальными бюджетами доходов. В «тени» нахо-
дится примерно 50% работающего населения, 
что вдвое выше среднего значения по стране. 
Отмечается также недостаточный объем креди-
тования бизнеса на Северном Кавказе одновре-
менно с высокой долей невозврата займов.

Вместе с общей увязкой госпрограммы с на-
цпроектами в список ключевых задач возвра-

щается решение наиболее острых социальных 
проблем Северного Кавказа: снижение младен-
ческой смертности, ликвидация третьей смены 
в школах и сокращение доли учащихся во вто-
рую смену. Экономические цели госпрограммы 
остаются примерно теми же — рост индекса фи-
зического объема инвестиций в основной капи-
тал до 170% в 2030 году, увеличение численно-
сти населения, осуществляющего трудовую де-
ятельность, до 2,4 млн человек, рост количества 
туристов до 23,9 млн человек. Конкретных ша-
гов по достижению этих целей проект не пред-
усматривает — план мероприятий программы 
будет подготовлен отдельно.

Сейчас Минэкономики работает над моделя-
ми экономического развития регионов Север-
ного Кавказа, которые будут нацелены на «пере-
осмысление» реального сектора макрорегиона. 
Среди уже анонсированных планов — наращи-
вание банковского участия в проектах на Север-
ном Кавказе (в частности, за счет кредитов под 
госгарантии), создание промышленных площа-
док с льготным режимом налогообложения для 
решения проблем теневой занятости и слабой 
концентрации производств продукции с вы-
сокой добавленной стоимостью, активизация 
частных инвестиций.

Впрочем, о планах по наращиванию внебюд-
жетных вложений на Северном Кавказе власти 
говорят давно, но они остаются низкими — 
вдвое меньшими, чем в среднем по России. Это 
отчасти объясняется неэффективностью уже 
принятых мер стимулирования. С учетом это-
го перспективы решения проблемы остаются 
весьма туманными — более того, в проекте го-
спрограммы Минэкономики закладывает рост 
частных инвестиций в проекты до 113,7 млрд 
руб. к 2031 году, что ниже текущих ожиданий 
(155 млрд руб. в действующей программе).

Евгения Крючкова

Новые вершины для Северного Кавказа
Минэкономики переосмысливает программу развития макрорегиона

Международные инвесторы рекордными за полгода тем-
пами наращивают вложения на российском рынке акций. 
За минувшую неделю они инвестировали $170 млн. Не-
резидентов привлекает сырьевая ориентация россий-
ского рынка, который выигрывает от бурного роста цен 
на нефть и газ. Большая часть средств поступила в акции 
компаний нефтегазового сектора, но интерес отмечается 
и к Сбербанку и производителям удобрений.

По оценке „Ъ“, основанной на отчете BCS Global Markets 
(учитывает данные Emerging Portfolio Fund Research, EPFR), 
иностранные инвесторы вложили за неделю, закончившуюся 
6 октября, в российские акции $130 млн. Это в шесть с полови-
ной раз выше объема инвестиций неделей ранее и максималь-
ный недельный результат с конца марта. Если полгода назад ос-
новные привлечения шли через глобальные фонды, то в этот 
раз доминировали страновые фонды. Чистые притоки в такие 
фонды составили по итогам минувшей недели $70 млн, макси-
мум с середины марта.

Повышение интереса к российским акциям происходит на 
фоне роста популярности фондов развивающихся стран. По дан-
ным отчета Bank of America, также учитывают данные EPFR, при-
токи в фонды emerging markets (без учета страновых фондов, 
ориентированных на Китай) по итогам прошлой недели состави-
ли $1,95 млрд — самый большой приток в эту категорию фондов 
с начала июня. Это больше суммарного оттока за предыдущие 

четыре недели ($1,8 млрд). На глобальных рынках инвесторы по-
чувствовали некоторое успокоение, в том числе благодаря ре-
шению Сената США одобрить законопроект о временном повы-
шении потолка госдолга. «Поэтому инвесторы локально готовы 
брать больший риск»,— отмечает аналитик УК ПСБ Илья Голубов.

Добавил привлекательности вложениям в российские акции 
бурный рост цен на мировом рынке нефти и газа. По данным Re-
uters, за неделю стоимость ближайшего контракта нефти Brent 
поднялась более чем на 5%, до $83,4 за баррель, максимума с ок-
тября 2018 года. «Рынки и спрос на углеводороды резко восста-
навливаются после падения в 2020 году, в то время как из-за ко-
вида и зеленой повестки дня этот сектор оказался сильно недо-
инвестирован в последние полтора года. В итоге страны Европы 
и Азии начали сталкиваться с дефицитом газа»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям April Capital Дмитрий Скворцов.

На фоне мощного ралли в нефти и газе, как отмечает управ-
ляющий инвестиционными портфелями Friedrich Wilhelm 
Raiffeisen Владимир Веденеев, взоры глобальных инвесторов 
традиционно обратились к российскому рынку, поскольку 
в его структуре нефтегазовый сектор по-прежнему занимает 
доминирующее положение. Основной спрос участники рын-
ка отмечают на акции наиболее ликвидных бумагах нефтега-
зового сектора «Газпрома», а также ЛУКОЙЛа. Хорошая актив-
ность была отмечена и в акциях других компаний нефтегазо-
вого сектора. В итоге обороты с акциями «Газпрома» на Москов-

ской бирже составили по итогам недели более 250 млрд руб., 
что вдвое больше показателя предшествующей недели и мак-
симальный показатель за всю историю. Обороты с акциями 
ЛУКОЙЛа составили почти 50 млрд руб., «Роснефти» — свыше 
61 млрд руб., что на 20% и 74% соответственно выше показате-
ля предшествующей недели. Повышенным спросом пользова-
лись не только акции российских нефтегазовых компаний, но 
и другие «голубые фишки». По словам Дмитрия Скворцова, ин-
терес отмечался к Сбербанку, производителям удобрений, та-
ким как «Фосагро»,— как ставка на резкий скачок мировых цен 
на удобрения из-за резкого роста цен на газ.

Однако участники рынка сомневаются в устойчивости на-
блюдающегося притока. «Очевидно, что имеет место конъюн-
ктурный спрос на российский риск, продиктованный желани-
ем получить экспозицию на производителей нефти и газа, по-
этому данный всплеск интереса, к сожалению, вряд ли можно 
считать устойчивым среднесрочным трендом»,— отмечает Вла-
димир Веденеев. К тому же российский рынок акций довольно 
сильно вырос в последние недели. По итогам пятничных тор-
гов индекс Московской биржи закрылся на отметке 4,238 тыс. 
пунктов, что на 3,8% выше значений закрытия предыдущей не-
дели и на 29% — конца прошлого года. «Надо понимать, что рос-
сийский рынок забрался уже достаточно высоко и некая кор-
рекция все-таки назрела»,— отмечает господин Голубов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы переоценили Россию
Рост нефти и газа привлекает иностранцев

Стремительный рост долговых обяза-
тельств большинства экономик в 2020–
2021 годах — не столько отдельное собы-
тие, сколько неожиданное продолжение 
долговых бумов, спровоцированных ми-
ровым кризисом 2008–2009 годов. Прин-
ципиально новой реальности в резуль-
тате роста мирового долга в 2020 году 
на 13 процентных пунктов, до 97% мирово-
го ВВП, исследователи Всемирного бан-
ка (ВБ), опубликовавшие работу с оценкой 
«COVID-долгового бума» в этом контексте, 
не видят: пандемия лишь несколько осла-
бит позитивные аспекты явления и только 
для немногих заемщиков 2020–2021 го-
дов поставит вопрос об альтернативных 
стратегиях финансирования роста.

Группа исследователей ВБ — Айхан Косе, 
Франциска Онсорже и Наотака Сугавара — 
в работе «Долговая гора: разбирая пандеми-
ческое наследство» разбирают возможные по-
следствия феномена в мировой экономике, 

связанного с пандемией COVID-19,— сверх-
быстрого накопления долга как частного, так 
и государственного в 2020–2021 годах. По ста-
тистике ВБ, по итогам 2020 года совокупный 
госдолг в мире вырос на 13 п. п., до 97% ВВП 
(в 2021 году он с гарантией превысит символи-
ческую отметку 100%) — уровня, который еще 
20 лет назад считался критическим для устой-
чивости отдельных государств-заемщиков.

Косе, Онсорже и Сугавара уверенно опреде-
ляют прирост как частного, так и госдолга в мире 
в 2020–2021 годах как «долговой бум», провоци-
руемый низкими ставками,— Айхан Косе яв-
ляется автором нескольких работ о предыду-
щих эпизодах прироста долга в мировой эконо-
мике; эта работа ВБ ставит события последнего 
года в контекст около 500 национальных «дол-
говых бумов», быстрого прироста долга эконо-
мик, в 138 странах после 1970 года. Авторы от-
мечают, что с «нефтяного кризиса» 1970-х этот 
«долговой бум» — крупнейший, накопление 
долга сейчас идет максимально быстро, особен-

но в сравнении с выявленными пятью систем-
ными эпизодами таких «долговых бумов» за по-
следние полвека. Однако закономерности про-
исходящего, упоминаемые Косе, Онсорже и Су-
гаварой, не отличаются от прежних эпизодов.

Мало того, технически «COVID-долговой 
бум», по оценке авторов ВБ,— не столько само-
стоятельное явление, сколько неожиданное 
продолжение последнего, пятого (с 1970-х) гло-
бального долгового бума после кризиса 2008–
2009 годов. В среднем такой «долговой бум» 
длится в национальной экономике около семи 
лет; он чаще (в двух третях случаев) провоциру-
ется экономическими кризисами, чем стагна-
цией или спокойным развитием, и помимо не-
гативных последствий (снижение темпов роста 
из-за ужесточения денежно-кредитной и бюд-
жетной политики, рост стоимости обслужива-
ния долга, разбалансировка бюджета), имеет 
и позитивные — улучшение инфраструктуры, 
большую стабильность экономики и рост ин-
вестпривлекательности юрисдикции. 

«COVID-долговой бум» в этом плане — лишь 
завершение начавшихся ранее локальных «бу-
мов», в силу способов трат занятого (широкое 
стимулирование вместо инвестиций, непроиз-
водительные расходы при росте бюджетного де-
фицита — в основном в развитых странах) он не-
много испортит результаты, а сами «бумы» будут 
длиннее. «Новая нормальность», с позиции авто-
ров ВБ, мало будет отличаться от «старой» — а ре-
комендации о «качестве расходования» занято-
го, инвестиций в «гуманитарные» сферы и необ-
ходимости поддержки бизнес-климата, адресу-
емые Косе, Онсорже и Сугаварой всем странам, 
универсальны. Лишь малую часть в основном 
развивающихся экономик масштаб долга вы-
нудит развиваться иначе, чем в долг — в основ-
ном это касается сырьевых экспортеров. Но Рос-
сию, о которой авторы ВБ не пишут,— видимо, 
в минимальной степени: «бум» в РФ также есть, 
но уровень госдолга радикально ниже стран 
со схожей структурой экономики.

Дмитрий Бутрин

Мировую кредитку не заблокируют
Во Всемирном банке не считают рост мирового долга в пандемию критическим

По заказу куратора СКФО 
в правительстве вице-премьера 
Александра Новака Минэкономики 
привело госпрограмму развития 
округа в более реалистичный вид
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Заместитель председателя 
Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев обратился 
в „Ъ“ со своей новой статьей. 
„Коммерсантъ“ публикует ее 
в авторской редакции.

«Коза с вовком тягалася,
тiльки шкура вiд козi зосталася»

1. Украина находится в поиске сво-
ей идентичности и особого пути, 
сочиняет свою отдельную историю 
(хотя та же история учит, что на это 
требуются столетия). А вот украин-
ские руководители, особенно пер-
вые лица,— люди, не имеющие никакой 
устойчивой самоидентификации. Не-
счастные люди. Кто они, гражданами 
какой страны являются, где их кор-
ни, какова их историческая идентич-
ность, этническая составляющая, ка-
ким богам они молятся? Кем они себя 
ощущают? Они «щирие» украинцы? 
«Европейцы»? Русские? Евреи? Тата-
ры? Венгры? Караимы? 

Нынешний президент этой из-
мученной страны — человек, имею-
щий определенные этнические кор-
ни, всю жизнь говоривший на рус-
ском языке. Более того, работавший 
в России и получавший значитель-
ные средства из российских источ-
ников. Тем не менее в определенный 
момент, став руководителем государ-
ства, из страха получить очередной 
«майдан», направленный против его 
личной власти, полностью поменял 
политическую и нравственную ори-
ентацию. А по сути — отказался от 
своей идентичности. Начал истово 
служить наиболее оголтелым наци-
оналистическим силам Украины (ко-
торые, надо признаться, там всегда 
были, но составляли от силы 5–7% ак-
тивного населения). 

Можно только представить, сколь 
омерзительно ему было совершить 
подобное нравственное «сальто-мор-
тале». Это напоминает безумную си-
туацию, когда представители еврей-
ской интеллигенции в нацистской 
Германии по идейным причинам по-
просились бы на службу в СС.

Конечно, такое положение вызы-
вает ежедневный «когнитивный дис-
сонанс» в его душе и поступках. Тем 
более нельзя быть уверенным, что 
в какой-нибудь момент при измене-
нии политической конъюнктуры за 
тобой не придут, чтобы нашить на 
спину желтую звезду. Он должен бес-
конечно маневрировать между раз-
личными силами: радикальными 
националистами («нациками», как 
их принято там называть), мусуль-
манской частью населения, прежде 
всего татарами, умеренными аполи-
тичными украинцами и русскими, 
представителями других этносов,— 
чтобы ему не сломали шею. Именно 
поэтому и появляются ублюдочные 
документы типа «закона» о корен-
ных народах Украины. Именно по-
этому он показывает себя большим 
националистом, чем наиболее ради-
кальные из них.

Ему надо было встроиться в «пан-
теон героев» этой части украинского 

общества. Крикнуть вместе с ними: 
«Героям слава!» Принять безуслов-
ный авторитет таких мерзавцев 
в качестве «великих украинцев». Мо-
литься о блаженной памяти терро-
ристов и юдофобов Бандеры и Шухе-
вича, последователями которых на-
зывает себя сегодня значительная 
часть политэлиты Украины.

Всем известен скорбный кален-
дарь бандеровцев и полицаев того пе-
риода: лето 1941 года, когда после взя-
тия частями немецкой армии города 
Львова в двух самых крупных еврей-
ских погромах погибло около 6 тыс. 
человек. Это уничтожение русских, 
украинцев, евреев, поляков в Яновой 
Долине, Подкамне. Это Белая Цер-
ковь, Бабий Яр и Волынская резня.

А вот цитата из ранее не публико-
вавшихся материалов…

«Банда убийц выламывала две-
ри и окна, врывалась в квартиры, 

расстреливала, резала и убивала то-
пором и ножами людей — в том чи-
сле малолетних детей, стариков 
и старух, после чего трупы грузили 
на подводы, отвозили и закапыва-
ли в ямах. С целью сокрытия своих 
злодеяний часть семей сжигали в са-
раях и обгоревшие трупы зарывали 
в ямах. Все эти страшные зверства со-
провождались массовыми грабежа-
ми имущества, принадлежавшего за-
мученным семьям» (см. фото).

Ему явно противно потакать этим 
настроениям, вся история его жизни, 
жизни его семьи восстает против по-
добной мерзости. Нормальный, по-
рядочный человек просто не смог бы 
это делать. Но, увы, надо. Иначе разма-
жут мозги по стенам. Он очень боит-
ся и не любит этих людей, но вынуж-
ден проповедовать их идеологемы, 
защищать отвратительные ему взгля-
ды. Вывернутый наизнанку человек.

Как в такой ситуации с ним можно 
вести переговоры и договариваться?

Никак.

2. Украинские руководители ны-
нешней генерации — люди абсолют-
но несамостоятельные. Об этом уже 
много сказано и написано, в том чи-
сле в известной статье В. В. Путина. 
Страна находится под прямым ино-
странным управлением. Причем 
управление это гораздо жестче, чем 
взаимодействие СССР с отдельными 
социалистическими странами в из-
вестный период. СССР давал доста-
точный простор в формировании 
внутренней политики своим геопо-
литическим союзникам, понимая, 
что иначе это может закончиться 
трагическими событиями типа вен-
герских выступлений в 1956 году 
или Пражской весны 1968 года. Про-
стая прагматическая логика. На Ук-
раине же зависимость полная — от 
денежных вливаний в их экономи-
ку (подачки со стороны США и ЕС) до 
прямого руководства украинскими 
спецслужбами (со стороны их аме-
риканских патронов). Но если СССР 
были нужны добрые отношения со 
странами социалистического лагеря 
и Варшавского договора (в том числе 
и для совместного «построения соци-
ализма»), то США ничего не нужно 
от Украины, кроме противостояния 
с Россией, тотального сдерживания 
нашей страны и создания того, что 
было метко названо «Анти-Россией». 
А значит, такое союзничество край-
не непрочно и в какой-то момент 
разлетится в прах. Надежды на член-
ство в НАТО и Евросоюзе так же эфе-
мерны по вполне очевидным при-
чинам. Сама Украина не имеет ни-
какой ценности на линии прямого 

противостояния западных сил (в том 
числе потенциально военного) с на-
шей страной. Дураков сражаться за 
Украину нет. А нам с вассалами дело 
иметь бессмысленно. Дела нужно вести 
с сюзереном.

3. Во главе Украины стоят слабые 
люди, которые стремятся только 
к тому, чтобы набить свои карманы. 
Причем желательно, на всякий слу-
чай, сохранив деньги в заграничном 
офшоре. Многих из них мы непло-
хо знаем. Лидера, который мог бы 
пожертвовать собой ради Украины, 
а не пытаться монетизировать свое 
пребывание у власти, не было, нет 
и, похоже, пока не будет. Напротив, 
когда речь идет о получении при-
были, ненависть к России и стрем-
ление в ЕС и НАТО уступают место 
корыстным мотивам, когда москаль 
с деньгами — хоть и враг, но его 
деньги важнее вражды. Вспоминаю 
слова одного своего коллеги в из-
вестный еще «домайданный» пери-
од. На мой вопрос: «а зачем имярек 
участвует в выборах, у него же нет 
шансов?» — последовал ответ, кото-
рый меня сильно тогда удивил: «Как 
же вы не понимаете, это последняя 
возможность для него поднять баб-
ки от избирательной кампании». 
Комментарии излишни. С тех пор 
ничего не изменилось. С такими сла-
быми людьми контакты непродуктив-
ны. Они в любой момент продадут за пя-
тиалтынный.

4. Бессмысленность и даже вред-
ность отношений с нынешними ру-
ководителями Украины состоит еще 
и в том, что во главе этой страны сто-
ят невежественные и необязательные 
люди. Они постоянно меняют пози-

цию в угоду своим заокеанским хо-
зяевам и политической конъюнкту-
ре. Так они понимают искусство ди-
пломатии. Доморощенные талейра-
ны. Подписывают Минские согла-
шения, договариваются в «норманд-
ском формате», а потом — после вну-
тренних бурлений в Раде, на площа-
ди или ЦУ из-за океана — разворачи-
вают позицию совсем в другую сто-
рону. Да, в политике возможны ком-
промиссы, иногда некоторые отсту-
пления от сформированной линии, 
но не в такой степени, когда согласо-
ванный подход меняется на диаме-
трально противоположный. А нам 
и нашим партнерам беспрерыв-
но лгут и уходят от принятых реше-
ний. И дело не в конкретной фами-
лии того или иного руководителя. 
Это позиция всех украинских участ-
ников переговоров, их линия пове-
дения, modus operandi. Таким «парт-
нерам» в международных отношени-
ях, которые соревнуются в постоян-
ной брехне, нет и не может быть до-
верия. А значит, и переговоры с ними 
абсолютно бессмысленны.

5. Тогда встает извечный и главный 
вопрос: что делать в этой ситуации? 
А ничего. Дождаться появления на 
Украине вменяемого руководства, 
которое нацелено не на тотальную 
конфронтацию с Россией на грани 
войны, не на организацию дебиль-
ных «Крымских платформ», создан-
ных для оболванивания населения 
страны и подкачки своих мускулов 
перед выборами, а на выстраивание 
равноправных и взаимовыгодных 
отношений с Россией. Вот только 
с таким руководством Украины и сто-
ит иметь дело. Россия умеет ждать. 
Мы люди терпеливые.

Почему бессмысленны контакты  
с нынешним украинским руководством
Пять коротких полемических тезисов

В понедельник временная рабочая 
группа по подготовке первого пле-
нарного заседания Госдумы вось-
мого созыва определится с канди-
датурами заместителей председа-
телей комитетов. Интрига сохраня-
ется до последнего: фракции «Еди-
ная Россия» (ЕР), ЛДПР, «Справед-
ливая Россия — За правду (СРЗП) 
и «Новые люди» также в понедель-
ник проведут собрания, где решат, 
кого рекомендовать в зампреды. 
Коммунисты свои рекомендации 
уже подготовили. „Ъ“ узнал о том, 
какие посты могут быть предложе-
ны депутатам, в прошлом созыве 
руководившим комитетами, но те-
перь оставшимся без председа-
тельских портфелей, а также неко-
торым из их коллег по палате, 
в прежней Думе не заседавшим.

Как ранее сообщал „Ъ“, 9 октября ра-
бочая группа определилась с председа-
телями 32 думских комитетов. В прош-
лом созыве было 26 комитетов, 15 пред-
седателей сохранили свои посты. Из пе-
реизбравшихся депутатов, в прошлом 
созыве руководивших комитетами, без 
таковых остались, в частности, Влади-
мир Шаманов (был главой комитета по 
обороне), Вячеслав Никонов (по обра-
зованию и науке), Николай Никола-
ев (по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям), Вла-
димир Бурматов (по экологии). Галине 
Хованской (СРЗП), которая в прошлой 
Думе занимала пост председателя ко-
митета по жилищной политике и жи-

лищно-коммунальному хозяйству, ско-
рее всего, будет предложен пост пер-
вого заместителя — председателем ко-
митета по ЖКХ станет Сергей Пахомов 
(ЕР). Оставшийся без должности предсе-
дателя комитета по физкультуре и спор-
ту Борис Пайкин (ЛДПР) в новом созыве 
станет вице-спикером.

Владимиру Бурматову и Владимиру 
Шаманову, скорее всего, не достанется 
руководящих постов, полагает источ-
ник „Ъ“ в Госдуме. Причем если первый 
останется рядовым членом в комитете 
по экологии, то второй перейдет в ко-
митет по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и рели-
гиозных объединений. Николай Нико-
лаев может получить пост заместителя 
комитета по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отноше-
ниям. Вячеслав Никонов может стать 
зампредом комитета, но фракция пока 
не определилась, какого именно — по 
просвещению, науке или даже между-
народным делам. Из новичков в коми-
тет по международным делам войдут 
общественный деятель Мария Бутина 
(ЕР) и политолог Олег Матвейчев (ЕР).

Как рассказал „Ъ“ первый зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин, фракция ре-
комендовала ряд кандидатур на посты 
первых заместителей председателей 
комитетов: Михаила Щапова (комитет 
по бюджету), бывшего губернатора Ир-
кутской области Сергея Левченко (ко-
митет по энергетике), Юрия Синель-
щикова (комитет по государственно-
му строительству и законодательству), 

Без сохранения содержания
Часть председателей комитетов прошлой Думы уйдет в заместители и сменит профиль

Бывший командующий ВДВ Владимир Шаманов 
в новом думском созыве перейдет от обороны 
к развитию гражданского общества   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Дмитрия Новикова (по международ-
ным делам). Кандидатура самого госпо-
дина Афонина рекомендована на пост 
первого зампреда комитета по безопас-
ности (в прошлом созыве он был пер-
вым зампредом комитета по природ-
ным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям).

В комитете по госстроительству 
и законодательству могут сохранить 
посты первых замов Даниил Бессара-
бов (ЕР) и Юрий Напсо (ЛДПР). Еще од-
ним первым замом от ЕР станет предсе-
датель башкирского отделения Ассоци-
ации юристов России Ирина Паньки-
на. В седьмом созыве пост первого зама 
от СР занимал Михаил Емельянов, но 
в новую Думу он не прошел. Его место 
в комитете может занять экс-глава Яро-
славской области Анатолий Лисицын. 
От КПРФ в комитет по госстроительст-
ву и законодательству войдет бывший 
сенатор от Иркутской области Вячеслав 
Мархаев, единственный в Совета феде-
рации проголосовавший против по-
правок к Конституции.

Экс-мэра Якутска Сардану Авксенть-
еву фракция «Новые люди» будет реко-
мендовать на пост зампреда комитета 
по региональной политике и местному 
самоуправлению.

Политолог Александр Пожалов от-
мечает, что любая реорганизация ко-
митетов и замены в «пакетном» согла-
шении между фракциями приводят 
к потере постов бывшими председате-
лями, их понижению до первого зама 
или уходу в непрофильный комитет. 

«ЕР давно, еще в прошлом созыве, хо-
тела забрать себе значимый комитет 
по ЖКХ, а сейчас он стал еще более ре-
сурсным после объединения со стро-
ительным блоком,— говорит полито-
лог.— ЕР и СР, по сути, пошли на „ро-
кировку“ — эсерам отдали малозначи-
мый и малочисленный новый комитет 
по развитию конкуренции (под ресурс-
ную фигуру Валерия Гартунга), а ЕР вер-
нула себе вопросы ЖКХ».

С другой стороны, новый состав де-
путатского корпуса отличает более 
высокое число «статусных» депутатов 
с опытом работы в федеральных орга-
нах исполнительной власти или губер-
наторском корпусе — например, под 
опыт экс-главы Минприроды Дмит-
рия Кобылкина в сочетании с повест-
кой борьбы с парниковыми выброса-
ми и глобальным изменением клима-
та создан единый комитет по природ-
ным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды, в результате господин 
Бурматов потерял свою прошлую долж-
ность в «малом» комитете по экологии.

Кроме того, ключевые федераль-
ные ведомства периодически обновля-
ют состав своих «ведомственных» лоб-
бистов — так, Минобороны в качестве 
своего ключевого представителя в но-
вой ГД выдвинуло генерал-полковника 
Андрея Картаполова, а в отношении го-
сподина Шаманова одно время рассма-
тривался вариант с переводом в Совет 
федерации», говорит эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина
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В Татарстане катастрофу потерпел са-
молет L-410 мензелинского аэроклу-
ба ДОСААФ, поднявшийся в воздух 
для проведения прыжков с парашю-
том. В крушении погибли 16 человек, 
в том числе 2 члена экипажа, инструк-
торы и парашютисты. Шестеро выжи-
ли. Самолет упал после того, как через 
несколько минут после взлета у него от-
казал один из двигателей. Пилот попы-
тался вернуть машину на аэродром, но 
не дотянул 500 м до взлетной полосы. 
Большое количество погибших объясня-
ется в том числе и тем, что при падении 
L-410 задел крылом «Газель», перевер-
нулся и развалился. В Татарстане объ-
явлен траур. По факту авиакатастрофы 
возбуждено уголовное дело.

Самолет L-410  аэроклуба ДОСААФ с 2 члена-
ми экипажа — командиром воздушного суд-
на 60-летним Михаилом Беляевым и пилотом 
61-летним Александром Зыковым,— а также 
20 парашютистами на борту вылетел с аэро-
дрома Мензелинска примерно в 9:05 в воскре-
сенье. В 9:11 в экстренные службы поступи-
ло сообщение о его жесткой посадке. Корпус 
самолета развалился надвое, нос был разбит. 
Аварийно-спасательная операция длилась 
около двух часов. В ходе нее из самолета извле-
кли 16 погибших и 6 пострадавших.

По предварительным данным, самолет 
успел подняться на высоту 70 м, после чего 
экипаж сообщил на землю об отказе левого 
двигателя и попросил аварийную посадку. По-
сле этого пилот попытался совершить левый 
поворот и вернуться на аэродром. Судя по все-
му, невысокая скорость и большая загружен-
ность не позволили самолету набрать допол-
нительную высоту, что позволило бы успешно 
совершить маневр, и L-410 устремился к зем-
ле. Как дополнил впоследствии картину ЧП 
побывавший на месте трагедии президент Та-
тарстана Рустам Минниханов, при приближе-
нии к земле самолет задел крылом стоявший 
автомобиль «Газель», перевернулся и рухнул.

Глава Мензелинского района Айдар Сала-
хов, в свою очередь, рассказал, что, по пред-
варительной версии, причиной отказа дви-
гателя стало то, что в него попала птица. 
«Буквально в 500 м от взлетной полосы само-
лет упал»,— добавил чиновник.

Сразу после крушения появились сооб-
щения о перегрузе транспортного средства. 
По данным сайта мензелинского аэроклу-
ба, самолет L-410 рассчитан на 19 пассажи-
ров и 2 членов экипажа. Первоначально ре-

гиональное управление МЧС сообщило, что 
в ходе аварийно-спасательной операции из 
самолета извлекли 16 погибших и 7 человек 
«с признаками жизни». Однако позже выяс-
нилось, что за пострадавшего спасатели при-
няли прибывшего на место крушения род-
ственника одного из пассажиров: ему стало 
плохо, и его госпитализировали.

Мензелинский аэроклуб базируется на 
территории спортивного аэродрома в 3 км 
от Мензелинска. Здесь выполняют прыж-
ки в тандеме, спортивные прыжки с высоты 
4 тыс. м, выдают сертификаты парашютиста 
России, обучают свободному падению по про-
грамме AFF (программа ускоренного обуче-
ния прыжкам с парашютом) и занимаются 
подготовкой тандем-мастеров и инструкторов 
AFF. В распоряжении клуба было два самоле-
та: кроме рухнувшего L-410 еще и Ан-28.

Любители парашютного спорта из раз-
ных регионов приезжали в Мензелинск 
потренироваться. Так, оказавшийся среди 
жертв катастрофы бывший руководитель 
конгресс-бюро «Офис группа» в Башкирии 
Павел Музыченко на страничке в Facebook 
писал, что ему ради своего увлечения при-
ходится ездить «за 250 км в братский Татарс-
тан». Также традиционно в клуб приходят же-
лающие совершить прыжок по какому-либо 
торжественному поводу. Так, в этой трагедии 
погиб Константин Цывинский, которому на 
18-летие подарить прыжок решил его брат.

По словам главы района Айдара Салахова, 
в последнем полете L-410 среди 20 парашю-
тистов было 6 инструкторов и 6 новичков, 
которые должны были прыгать в тандеме. 
В день трагедии в расписании аэроклуба 
значится учебно-тренировочный сбор спор-
тсменов-парашютистов. Согласно сайту ор-
ганизации, для клиентов подъем на самоле-
те на высоту 1–2,5 тыс. м стоит 1,1 тыс. руб., 

на высоту 2,6–4 тыс. м — 1,3 тыс. руб., контр-
ольный прыжок с одним инструктором с вы-
соты 2–4 тыс. м — 3,5 тыс. руб. В среднем, по 
словам клиентов аэроклуба, один прыжок 
обходится в 15 тыс. руб.

В мензелинском аэроклубе также прово-
дилась подготовка космонавтов. После ави-
апроисшествия было решено, что Центр 
подготовки космонавтов им. Ю. А. Гагарина 
приостановит сотрудничество с аэроклубом 
на время расследования причин крушения 
самолета.

Потерпевший крушение L-410, согласно 
открытым источникам, находился в эксплу-
атации более 34 лет — с апреля 1987 года са-
молет находился в авиапарке ВВС, а в фев-
рале 2014 года был передан в ДОСААФ. По 
словам господина Салахова, «у самолета на-
лет очень небольшой», он «недавно» прохо-
дил техобслуживание.

Президент Татарстана Рустам Минниха-
нов назвал произошедшее «большой траге-

дией». Он пообещал материальную помощь 
семьям погибших и содействие в доставке 
тел к местам захоронения: в катастрофе кро-
ме девяти жителей Татарстана погибли четы-
ре парашютиста из Башкирии (из шести на-
ходившихся на борту), двое — из Удмуртии 
(из троих) и один — из Челябинской обла-
сти. Всего на борту были жители семи регио-
нов: кроме названных это Марий Эл, Киров-
ская и Ульяновская области.

В Татарстане 11 октября объявлен днем 
траура. На эту же дату намечаются процеду-
ры по опознанию тел и выдаче их родствен-
никам для погребения.

Состояние большинства пострадавших ме-
дики оценивают как стабильное — в основном 
они получили переломы, черепно-мозговых 
травм нет. Хотя всех их поместили в реанима-
цию, предполагается, что пятерых вскоре пе-
реведут в общее отделение. По сообщениям 
региональных властей, один из пострадав-
ших находится в Республиканской клиниче-
ской больнице Казани. Возможно, что его пе-
ревезут в медучреждение Москвы самолетом 
МЧС РФ Sukhoi Superjet, на котором в Татар-
стан прибыли медики и спасатели во главе 
с врио главы МЧС Александром Чуприяном.

После крушения самолета 384-й военный 
следственный отдел СКР возбудил уголов-
ное дело о нарушении правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). На 
месте работают следователи-криминалисты 
военного следственного управления СКР по 
Центральному военному округу. «В настоя-
щее время изымается предполетная доку-
ментация, допрашиваются очевидцы тра-
гедии, выполняются иные следственные 
действия, направленные на установление 
всех обстоятельств произошедшего»,— со-
общили в Следственном комитете.

Отметим, что это уже третья катастрофа 
L-410 в этом году. 19 июня по время трениро-
вочного полета на выброску парашютистов 
на аэродроме Танай вблизи деревни Журав-
лево Кемеровской области после взлета у са-
молета на малой высоте произошел отказ 
правого двигателя. При падении погибли 
оба пилота и два спортсмена-парашютиста. 
12 сентября самолет, выполнявший вну-
тренний рейс по маршруту Иркутск—Каза-
чинское, упал в 4 км от пункта назначения. 
Погибли три пассажира и пилот.

Полина Петрова,  
Полина Бердникова, Казань

Самолет не дотянул до прыжков
При крушении L-410 погибли 16 человек

Как стало известно „Ъ“, Подольский городской суд 
приговорил 14 сотрудников ООО «Сеть Связной» 
к различным срокам наказания за хищение средств 
из невостребованных платежей клиентов. Бывше-
го начальника отдела управления экономической 
безопасности дирекции по оптимизации рисков 
компании Джагонхира Юлдашева и директора сети 
магазинов «Связной» в Подольске Дениса Грехнева 
суд приговорил к семи годам колонии общего ре-
жима каждого. Остальные фигуранты — директоры 
магазинов «Связной» — получили от условных сро-
ков до шести с половиной лет колонии.

В ходе судебного разбирательства было установле-
но, что у бывшего начальника отдела «Антифрод» (борь-
ба с мошенническими трансакциями) управления эко-
номической безопасности дирекции по оптимизации 
рисков ООО «Сеть Связной», уроженца Ташкента, ныне 
гражданина РФ Джагонхира Юлдашева преступный 
умысел на хищение средств возник в сентябре 2018 года. 
Сам он занимал различные должности в службе безопас-
ности компании с мая 2014 года вплоть до задержания 
в июле 2019 года. В соответствии со служебными обязан-
ностями Джагонхир Юлдашев имел доступ к информа-
ции о невостребованных платежах, хранившихся в си-
стеме «Европлат», при этом в его обязанности входило 
выявление фактов противоправных действий со сторо-
ны сотрудников компании.

ООО «Сеть Связной» — федеральная розничная сеть, 
специализирующаяся на продаже широкого ассорти-
мента различных товаров, таких как смартфоны, персо-
нальные средства связи, компьютерная техника, ноут-
буки, бытовая техника, портативная цифровая аудио-, 
фото- и видеотехника, автотовары и т. п.

Для реализации своего умысла, по версии следст-
вия и суда, Юлдашев привлек директора торговой сети 
«Связной» в Подольске Дениса Грехнева, вместе с кото-
рым и создал преступную группу. Как говорится в при-
говоре, они разработали план и механизм системати-
ческого хищения денежных средств из касс торговых 
точек «Связного». Речь шла о невостребованных плате-

жах граждан — средствах, переведенных для зачисле-
ния на электронные кошельки разного рода сервисов, 
но по каким-то причинам туда не попавших и хранив-
шихся в кассах ООО до востребования. Вскоре злоумыш-
ленникам удалось вовлечь в свою преступную группу 
директора ряда салонов Максима Ложкова, а затем и еще 
11 руководителей отдельных торговых точек «Связно-
го», расположенных на площадях других магазинов.

В ходе процесса было установлено, что Джагонхир 
Юлдашев распределял обязанности между участниками 
преступной группы, собирал информацию о невостребо-
ванных платежах, «заблокированных до рассмотрения 
администратором», и распределял среди сообщников по-
хищенные средства. Роль Грехнева, согласно приговору, 
заключалась в вовлечении в преступную группу как мож-
но большего числа директоров салонов и координации 
их действий. Кроме того, вместе с другими фигурантами 
он изготавливал копии паспортов плательщиков, а также 
подставных лиц для оформления незаконных возвратов 
невостребованных платежей. Затем они оформляли под-
дельные документы для проведения незаконных опера-
ций, которые направляли в группу активации платежей 
«Связного» для одобрения возврата денежных средств.

В ходе судебного разбирательства выяснилось, что 
группировка махинаторов действовала в Подольске 
и других городах Подмосковья с сентября 2018 по июль 
2019 года. Было установлено 103 преступных эпизода, 
причем похищались суммы от 10 тыс. до 400 тыс. руб., 
а общий ущерб составил 4,3 млн руб.

Суд посчитал вину фигурантов в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) доказанной и пригово-
рил Джагонхира Юлдашева и Дениса Грехнева к семи го-
дам колонии каждого. Максим Ложков получил шесть 
с половиной лет. Нескольким фигурантам назначили от 
трех лет до трех лет и четырех месяцев колонии, осталь-
ных наказали условно. Еще одна обвиняемая сконча-
лась летом этого года. При этом суд частично удовлетво-
рил гражданский иск ООО «Сеть Связной».

Представитель компании пояснил „Ъ“, что факты 
присвоения денежных средств были установлены 

службой безопасности «Связного», она же установи-
ла их личности. О выявленных фактах было сообще-
но правоохранительным органам. «Мы пристально 
следим за тем, что происходит в компании, чтобы 
превентивно купировать подобные случаи в буду-

щем. Сотрудники, совершающие противоправные 
действия, будут в обязательном порядке привлекать-
ся к уголовной ответственности»,— подчеркнул со-
беседник „Ъ“.

Юрий Сенаторов

Платежи клиентов пропали в сети салонов
За хищения осуждены около полутора десятка директоров магазинов

Мосгорсуд оставил в силе приго-
вор Пресненского суда столицы, 
вынесенный трем бывшим руко-
водителям ФГБУ «Автотранспорт-
ный комбинат» управления де-
лами президента России (УПД). 
Они были признаны виновны-
ми в злоупотреблении должност-
ными полномочиями. По данным 
следствия, фигуранты завышали 
производственные показатели, 
указывая в путевых листах невы-
полненные работы. В результа-
те бюджету был причинен ущерб 
на 84 млн руб. Все обвиняемые 
получили условные сроки.

Как говорится в судебном ре-
шении, бывшие генеральные ди-

ректора ФГБУ «Автотранспортный 
комбинат» Юрий Полетаев и Олег 
Глинников, а также их бессменный 
заместитель Сергей Роговой были 
признаны виновными по ч. 1 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями). Как было 
установлено в суде, Юрий Полетаев, 
возглавляя в 2015–2016 годах ФГБУ, 
придумал способ заработать лиш-
ние деньги и договорился со своим 
замом Роговым указывать в путевых 
листах заведомо не выполненные 
работы и получать за это внушитель-
ные премии. Только за два года, по 
материалам дела, таким образом они 
смогли присвоить 44 млн руб. Когда 
же в середине 2016 года Юрий Поле-

таев уволился с предприятия и его 
сменил Олег Глинников, хищения 
государственных средств продолжи-
лись. Как было установлено следст-
вием и судом, с середины 2016 и до 
конца 2017 года злоумышленники 
присвоили еще порядка 40 млн руб.

• В управлении ФГБУ «Автотранс-
портный комбинат» находится по-
чти 1 тыс. автомобилей. ФГУП ока-
зывает услуги по аренде автомоби-
лей с водителем, перевозке пассажи-
ров и грузов, прохождению техниче-
ского осмотра, а также ремонту. 
На предприятии трудятся свыше 
2,7 тыс. человек.
Неизвестно, сколько продолжа-

лись бы приписки, если бы рабо-

той комбината не заинтересовались 
Счетная палата России и специали-
сты самого управделами президен-
та. В ходе последовавших прове-
рок был вскрыт явный перерасход 
средств, а затем ГСУ СКР по Москве 
было возбуждено уголовное дело 
о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. Юрий Полетаев, 
Олег Глинников и Сергей Роговой 
были задержаны.

В ходе следствия выяснилось, 
что на своем комбинате фигуран-
ты были на хорошем счету и даже 
имели правительственные награ-
ды. Видимо, суд учел это при выне-
сении приговора: Юрий Полетаев 
и Олег Глинников получили по два 

года условно с таким же испытатель-
ным сроком, а Сергей Роговой — три 
года условно. Осужденных обязали 
заплатить комбинату 84 млн руб. по 
иску предприятия.

Несмотря на то что предъявлен-
ное им обвинение предусматри-
вало до четырех лет колонии, осу-
жденные остались недовольны 
приговором и подали апелляцион-
ные жалобы. Опротестовала судеб-
ное решение и прокуратура, посчи-
тав наказание слишком мягким. 
Однако Мосгорсуд оставил приговор 
Пресненского суда в силе.

Официальный представитель 
управделами президента РФ Еле-
на Крылова подтвердила „Ъ“, что 

ущерб, причиненный действиями 
Полетаева, Глинникова и Рогового, 
составил 84 млн руб. Она добавила, 
что в изобличении их противоправ-
ной деятельности приняли участие 
проверяющие управления. «У нас 
есть профильное подразделение, ко-
торое осуществляет ревизию финан-
сово-хозяйственной деятельности 
подведомственных организаций,— 
пояснила „Ъ“ госпожа Крылова.— 
И если в результате наших внутрен-
них проверок выявляются факты 
нарушений, то все материалы пере-
даются в ведомства, которые прини-
мают решение о возбуждении или 
невозбуждении уголовных дел».

Алексей Соковнин

Путевой лист подписали в суде
Бывшие руководители автотранспортного комбината УПД завысили показатели работы

При падении L-410 погибли два 
члена  экипажа и четырнадцать 
 парашютистов  
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Против ломки 
есть прием
ФСИН и МВД просят обратить 
внимание на наркозависимых 
арестантов

Руководители ряда правозащитных НКО, вра-
чи-психиатры и члены президентского Сове-
та по правам человека (СПЧ) создали петицию 
с требованием обеспечить медпомощью на-
ркозависимых заключенных в изоляторах. Об-
ращение адресовано Минюсту, Минздраву, 
МВД, ФСИН и омбудсмену Татьяне Москалько-
вой. Авторы обращения считают, что число за-
ключенных, сталкивающихся с синдромом от-
мены — так называемой ломкой — измеряет-
ся десятками тысяч, и предлагают ведомст-
вам-адресатам обеспечить прежде всего СИЗО 
ставками наркологов, а также запасом «силь-
нодействующих лекарств». Во ФСИН „Ъ“ заве-
рили, что при СИЗО и колониях уже «функцио-
нируют психиатрические и наркологические 
кабинеты», а арестанты с ломкой «направляют-
ся в медицинские организации» на консульта-
ции и лечение.

Обратить внимание на проблему наркологиче-
ской помощи при абстинентном синдроме арестан-
там в СИЗО предлагают сразу несколько десятков 
правозащитных НКО, врачей и юристов, в том числе 
признанные иноагентами фонды «Общественный 
вердикт» и «Русь сидящая», Московская Хельсин-
ская группа, программа «Новая наркополитика», 
а также члены СПЧ Ева Меркачева и Андрей Бабуш-
кин. Их петиция адресована МВД, ФСИН, Минздра-
ву, Минюсту и уполномоченному по правам чело-
века. Авторы отмечают, что только по уголовным 
делам, связанным с наркотиками, в России ежегод-
но приговариваются 80 тыс. человек — и многие 
из оказавшихся в системе ФСИН людей страдают 
наркозависимостью, испытывают ломку, нужда-
ются в лечении, но не получают его: «Игнорирова-
ние наличия заболевания и отказ в лечении обрека-
ет заключенных на страдания, а иногда приводит 
к таким тяжелым последствиям, как попытка само-
убийства». Авторы приводят несколько примеров, 
в том числе суицид наркозависимого заключенного 
в московском СИЗО-4 «Медведь» в камере карантина 
в 2020 году. После публикации петиции о подобных 
случаях стали рассказывать и бывшие арестанты — 
из их сообщений следует, что в тех случаях, когда 
персонал изоляторов реагирует на требования за-
ключенных и вызывает врача, у того часто не оказы-
вается необходимых препаратов.

Юридический консультант по делам, связан-
ным с наркотиками, Арсений Левинсон считает, 
что упомянутая проблема касается десятков ты-
сяч заключенных по всей стране — речь идет не 
только о части привлекаемых к ответственности 
по «наркотическим» статьям. Наркозависимым за-
ключенным «законодательно не положена соответ-
ствующая экспертиза на этапе судебного следст-
вия,— отмечает эксперт. — Зависимым от опиатов 
еще могут оказать какую-то помощь, но, если у чело-
века зависимость от психостимуляторов, помощь 
даже не обсуждается».

Авторы петиции объясняют «равнодушие» со-
трудников ФСИН отсутствием кадров и финанси-
рования: «В уголовно-исполнительной системе нет 
собственных наркологических стационаров, а для 
госпитализации заключенного в гражданский ста-
ционар нужен круглосуточный временный караул 
из двух сотрудников правоохранительных органов».

Петиция содержит три требования: разрешить 
проведение следственных действий только после 
обязательного оказания медпомощи заключенным 
и устранения ломки; запретить принимать наркоза-
висимых в ИВС и СИЗО до устранения ломки; обес-
печить в каждом СИЗО ставку врача-психиатра/
нарколога и наличие лекарств, «в том числе силь-
нодействующих и подлежащих предметно-количе-
ственному учету». Господин Левинсон заявил „Ъ“, 
что считает аргументы о дороговизне «неприемле-
мыми с точки зрения прав человека»: по его словам, 
минимальные стандарты ООН по обращению с за-
ключенными предусматривают помощь врача-пси-
хиатра в каждом изоляторе — для всех, а не только 
для наркозависимых.

В пятницу директор Института прав челове-
ка (признан иноагентом) Валентин Гефтер пере-
дал петицию омбудсмену Татьяне Москальковой, 
предложив создать рабочую группу с участием 
представителей ведомств—адресатов. «Мы хотим 
инициировать дискуссию при содействии омбуд-
смена»,— пояснил „Ъ“ господин Левинсон. „Ъ“ на-
правил запросы в МВД, Минюст, ФСИН и Минздрав 
с просьбой прокомментировать готовность к по-
добной дискуссии с правозащитниками и оценить 
с точки зрения затрат реальность исполнения тре-
бований. В Минздраве и МВД пока не ответили, 
в Минюсте сообщили, что готовы рассмотреть пред-
ложения по изменению законодательства, направ-
ленного на оказание медпомощи заключенным 
с абстинентным синдромом, если таковые посту-
пят в ведомство.

В пресс-службе ФСИН России сообщили, что при 
СИЗО и колониях «функционируют психиатриче-
ские и наркологические кабинеты». «Медицинские 
кабинеты оборудованы и оснащены в соответст-
вии с порядками оказания медицинской помощи 
по профилю „психиатрия“ и „психиатрия-нарколо-
гия“,— пояснили в ведомстве.— Все заключенные 
под стражу или осужденные, прибывшие в СИЗО, 
в том числе следующие транзитом, при поступле-
нии осматриваются медицинским работником с це-
лью выявления лиц, представляющих эпидемиче-
скую опасность для окружающих или нуждающихся 
в медицинской помощи». Арестанты с ломкой в обя-
зательном порядке «направляются в медицинские 
организации для осуществления консультативных 
и лечебных мероприятий», а процессуальные дей-
ствия с данной категорией лиц осуществляются 
«только после купирования острых психотических 
состояний, в том числе абстинентного синдрома», 
заверили в ведомстве. Для этого подведомственные 
ФСИН учреждения, пояснили в пресс-службе, само-
стоятельно закупают необходимые лекарства, а дея-
тельность медслужбы уголовно-исполнительной си-
стемы, медкабинеты и стационары «доступны для 
посещения контролирующими органами и уполно-
моченными по правам человека».

Мария Старикова, Наталья Костарнова

Разговорчики в СИЗО
В КС направлены жалобы членов ОНК  
на невозможность свободно общаться с арестантами

Члены общественных на-
блюдательных комиссий 
(ОНК) из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга обратились в Кон-
ституционный суд России 
(КС) с требованием отме-
нить запрет говорить с за-
ключенными в СИЗО о пыт-
ках. Законодательные огра-
ничения, несмотря на проте-
сты правозащитников, были 
введены в 2018 году. Пред-
ставляющий заявителей 
в КС юрист Григорий Вайпан 
полагает, что предмет раз-
бирательства может касать-
ся интересов более ста ты-
сяч заключенных.

Юрист Григорий Вайпан 
представляет в КС две жало-
бы от бывших или действу-
ющих членов ОНК Москвы 
и Санкт-Петербурга Евгения 
Еникеева, Романа Ширшо-
ва и Яны Теплицкой. В 2019 
году при посещении изоля-
торов («Лефортово» в Москве 
и «Кресты» в Петербурге) они 
многократно сталкивались 
с запретом сотрудников ФСИН 
говорить с заключенными о на-
силии и пытках, которым те 
могли подвергаться. Сотрудни-
ки в таких случаях прерывали 
разговор, так как «предмет бесе-
ды не имеет отношения к усло-
виям содержания». 

В апреле 2019 года члены 
столичной ОНК Евгений Енике-
ев и Александр Бачу посещали 
в «Лефортово» Фахраджона Но-
зимова, обвиняемого по делу 
о попытке устроить крушение 
«Сапсана» (2017 год, п. «а» ч. 2 
ст. 205 УК РФ, приготовление 
к теракту). Тот жаловался на 
ухудшение состояния здоровья 
и дал письменное разрешение 
членам ОНК изучить его мед-
карту, а затем начал рассказы-
вать, откуда на его теле синяки. 
Сотрудник СИЗО прервал раз-
говор, но отказался составлять 
об этом письменный акт. Через 
три месяца Фахраджона Нози-
мова приговорили к 20 годам 
колонии, вину он не признал. 
Члены ОНК обнаружили в мед-
карте заключенного три запи-
си об ушибах челюсти, гемато-
мах, множественных ссадинах 
ушей, запястий и шеи. Право-
защитники составили акт, в ко-
тором говорилось о возможно 
применении пыток, а Евге-
ний Еникеев подал иск к СИЗО 
и к заместителю начальника по 
режиму изолятора Николаю 

Иванову. Суды всех инстанций 
отказались признавать преры-
вание беседы неправомерным, 
после чего господин Еникеев 
обратился в ЕСПЧ. 

Яна Теплицкая и Роман 
Ширшов пытались поговорить 
в «Крестах» с Аброром Азимо-
вым, обвиняемым по делу о те-
ракте в метро Санкт-Петербур-
га 3 апреля 2017 года (позднее 
господин Азимов был пригово-
рен по ст. 205, ст. 205.1, ст. 205.4, 
ст. 222.1 УК РФ к пожизненно-
му лишению свободы и штра-
фу в 800 тыс. руб.). Во время бе-
седы он «рассказал заявителям, 
как его похитили 4 апреля 2017 
года и подвергали пыткам в се-
кретной тюрьме недалеко от 
Москвы вплоть до формально-
го задержания», говорится в жа-
лобе в КC. Беседа была также 
прервана. 

Сотрудники ФСИН ссыла-
лись на законы «Об обществен-
ном контроле» (п. 3 ч. 1 ст. 16) 
и «О страже» (ч. 4 ст. 18.1), кото-

рые содержат разрешения для 
сотрудников ФСИН на преры-
вание беседы членов ОНК с за-
ключенным, если речь зашла 
о «вопросах, не относящихся 
к обеспечению прав подозре-
ваемых и обвиняемых в ме-
стах принудительного содер-
жания». Соответствующие 
нормы были приняты в 2018 
году. Правка закона об ОНК 
подверглась тогда критике со 
стороны президентского Со-
вета по правам человека: чле-
ны СПЧ сочли ее «крайне опас-
ной», поскольку она может 
привести к замалчиванию бес-
человечного обращения с за-
ключенными. 

Члены ОНК должны иметь 
возможность фиксировать 
пытки, установить, продолжа-
ются ли они, и помочь избе-
жать угрозы их дальнейшего 
применения, считает Григо-
рий Вайпан. Количество аре-
стантов в российских СИЗО 
к 2021 году составило 104 220 

человек (против 97 700 в 2019 
году), заявил ранее глава ФСИН 
Александр Калашников. Госпо-
дин Вайпан полагает, что по-
данные им жалобы касаются 
каждого из арестантов.

Проблема актуальна для 
«Лефортово», где содержатся 
фигуранты резонансных по-
литических дел, считает член 
ОНК Москвы Георгий Иванов: 
«Здесь предупреждают зара-
нее, что можно беседовать толь-
ко о содержании в этом изоля-
торе, а о том, что было до того, 
нельзя. В таких случаях мы 
просим заключенного напи-
сать письмо и отправить корре-
спонденцией. Но такие письма 
сначала смотрит штатный цен-
зор СИЗО, а затем следователь. 
По закону у цензора есть на ре-
дактуру три дня, а у следователя 
письма могут лежать неограни-
ченное количество времени».

Член ОНК Санкт-Петербурга 
Роман Ширшов указывает, что 
нередко с сотрудниками СИЗО 
получается договориться, но 
в «Крестах» и СИЗО-3 существу-
ет жесткий запрет на разгово-
ры о возможных пытках. Ин-
формацию о них члены ОНК, 
как правило, могут получить за 
пределами СИЗО — когда лю-
дей переводят в колонии или 
больницы: «В колонии члены 
ОНК могут говорить с заклю-
ченными в зоне видимости, но 
не слышимости сотрудников, 
там гораздо проще опросить че-
ловека, как с ним обращались 
в отделе полиции, ИВС, СИЗО 
и других местах,— пояснил го-
сподин Ширшов.— В больницу 
имени Гааза в Петербурге сво-
зят на лечение заключенных 
даже из области. Там мы много 
узнаем о нарушении их прав, 
собираем информацию».

В то же время оба эксперта 
признают, что в большинстве 
случаев запрет на разговор при-
меняется избирательно — «ког-
да получено указание началь-
ства, или имеет место личное 
отношение сотрудника к за-
ключенному».

„Ъ“ запросил у ФСИН России 
данные о жалобах членов ОНК 
на запрет говорить с заключен-
ными, и о том, есть ли ведом-
ства предложения по законо-
дательному урегулированию 
этой проблемы. В пресс-службе 
ФСИН обещали ответить «в те-
чение семи дней».

Мария Старикова

светская 
жизнь

Не время пропускать
На прошлой неделе только и при-
ходилось, что восклицать вслед 
за кэрролловским Кроликом: «Ах, 
мои усики, мои ушки! Как же опа-
здываю!»

Сперва в концертном зале Барви-
ха Luxury Village отмечал «25 лет до-
брых дел» Российский еврейский 
конгресс. Сюда по приглашению 
главы РЕК Юрия Каннера приехали 
Герман Захарьяев, Виктор Вексель-
берг, лауреат премии РЕК прошло-
го года Денис Проценко, Авшолум 
Юнаев, Григорий Ройтберг и даже 
почти неуловимый Михаил Фрид-
ман. Он и в этот раз не задержался на 
приеме: вручил премию РЕК Global 
Influence Award десятому президен-
ту Израиля Реувену Ривлину и уле-
тел в Киев — там, в мемориальном 
комплексе Бабий Яр, на следующее 
утро Марина Абрамович открывала 
объект «Кристальная стена плача».

Дальше началось кабаре, бон-
диана и фэшен в Музее декоратив-
но-прикладного искусства. В кабаре 
Crave Екатерина Варнава предста-
вила собственное шоу «Абсолютно 
нага». В партнерах Agent Provocateur 
и Hennessy, в партере — Олег Шеля-
гов и Иван Стрешинский с женами 
и Филипп Киркоров со свитой.

В кинотеатре «Октябрь» и в ГУМе 
шли премьерные показы долго-
жданной лебединой песни Дэниэ-
ла Крейга в роли Бонда «No Time to 
Die». В «Октябре» была официальная 
премьера от Universal при поддер-
жке Chopard, в ГУМе — ужин и кино-
показ от Omega. Если бы свои пре-
мьеры захотели делать все бренды, 
задействованные в фильме, ни для 
каких других мероприятий не хва-
тило бы ни площадок, ни сил.

Андрей Артемов при продюсер-
ском содействии Михаила Друяна 
показал новую коллекцию бренда 
WOS в Музее декоративно-приклад-
ного искусства. Желающих посмо-
треть оказалось больше, чем плани-
ровалось. Так, небольшая толпа из 
трех человек прошла с визажистом 
Андреем Молчановым. В этой группе 
нелегалов оказалась Любовь Успен-
ская, прибывшая на Rolls-Royce.

Наконец, в пятницу вечером 
праздновали одновременно деся-
тилетие ресторана White Rabbit — 
жемчужины в рестораторской ко-
роне Бориса Зарькова, а также 
15-летие фонда помощи хосписам 
«Вера». «Веру» отметили премьерой 
моноспектакля Ингеборги Дапку-
найте в постановке Саввы Савелье-
ва. В зрительном зале малой сцены 
по этому поводу собрались Миха-
ил Куснирович, Пласидо Доминго, 
Татьяна Друбич, Дмитрий Ямполь-
ский, Леонид Печатников, Наталья 
Тимакова, Ксения Соловьева, Нюта 
Федермессер и Анастасия Ракова.

В «Кролике», который букваль-
но на днях занял 25-е место в спи-
ске The World’s 50 Best Restaurants, 
Roederer и The Maccalan лились ре-
кой. На берегах этой реки стояли не 
только главные светские красави-
цы, но и Зияд Манасир, Давид Да-
видович, Сергей Капков, Максим 
Каширин и другие господа, спо-
рившие о количестве мишленов-
ских звезд, которые непременно 
получит «Кролик». Сам господин 
Зарьков, впрочем, отрицал такую 
возможность начисто. Чем сердце 
успокоится, узнаем вечером в чет-
верг. Перед выносом торта «Граф-
ские развалины» господин Зарьков 
решил все же выступить с тостом: 
«Я впервые подумал о том, чтобы 
стать ресторатором, когда в начале 
90-х увидел огромную рекламу аме-
риканской платежной системы с ли-
цом Аркадия Новикова. И вот тогда 
я подумал, что владеть рестораном 
дело вообще-то перспективное. И се-
годня я хочу выпить за рестораторов 
первой постсоветской волны, на 
плечах которых мы стоим».
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«Хочу выпить  
за рестораторов  
первой  
постсоветской  
волны, на плечах  
которых мы стоим»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В петербургских «Крестах» у заключенных не так уж 
много возможностей сообщить членам ОНК,  
применялись ли к ним пытки  ФОТО ВАСИЛИЯ МАКСИМОВА

Лечить по-русски
Минздрав примет новый экзамен у иностранных врачей

Минздрав подготовил новый порядок сдачи экзамена для 
лиц, получивших медицинское образование за рубежом. 
В ведомстве уточнили, что никаких «преференций» для вы-
пускников иностранных вузов, в том числе получивших 
российское гражданство в упрощенном порядке, не будет. 
Ранее глава президентского Совета по правам человека 
(СПЧ) Валерий Фадеев назвал «безответственным» трудо-
устройство зарубежных врачей в России без подтвержде-
ния их квалификации. Заявление было сделано после того, 
как Минтруд расширил список специалистов-медиков, ко-
торые в льготном порядке могут стать гражданами РФ.

Федеральная служба по надзору в сфере здравоохранения 
разработала нормативный акт, который определяет порядок 
сдачи экзамена лицами, получившими медицинское или фар-
мацевтическое образование в иностранных государствах. Как 
сообщили „Ъ“ в Минздраве, документ направлен на государст-
венную регистрацию в Минюст. После он будет доступен для об-
щественного обсуждения.

Новый порядок, объяснили в ведомстве, потребовалось разра-
ботать, так как правительство в 2021 году внесло изменения в по-
становление №440 «О продлении действия разрешений и иных 
особенностях в отношении разрешительной деятельности в 2020 
и 2021 годах». В соответствии с этим постановлением, специали-
стов-иностранцев могут допустить к медицинской и фармацевти-
ческой деятельности на территории России только при соблюде-
нии следующих условий: наличии документов об образовании 
и (или) квалификации; успешной сдаче специального экзамена 
в порядке, установленном Росздравнадзором; наличии сертифи-
ката о владении русским языком, знании истории России и основ 
законодательства РФ.

Вопрос квалификации врачей-иностранцев стал вновь ак-
туален после решения Минтруда расширить перечень профес-
сий для упрощенного получения гражданства РФ иностранцами 
(документ опубликован в конце сентября на портале норматив-
но-правовых актов). В список добавили 33 профессии, из них 
шесть — медицинские: детский хирург, врач-инфекционист, кар-
диолог, ревматолог, постовая медицинская сестра (при этом пять 
пунктов из этого блока исключили). Перечень уже подвергался 
масштабной редакции в 2019 году. Тогда его расширили сразу на 
61 позицию — преимущественно из области медицины: онколо-
ги, в том числе детские, бактериологи, неврологи, гинекологи, 
офтальмологи, оториноларингологи, фельдшеры скорой помо-
щи, врачи по паллиативной помощи, анестезиологи-реанимато-
логи, детские и подростковые психиатры, стоматологи, нарколо-
ги, хирурги, фтизиатры.

Глава СПЧ Валерий Фадеев ранее предположил, что очередное 
расширение списка связано с дефицитом «своих врачей». При 
этом он назвал «безответственным» трудоустройство зарубежных 
медиков в России без подтверждения их квалификации. В бесе-
де с „Ъ“ господин Фадеев уточнил, что речь идет не о дискрими-
нации иностранных специалистов, но «об ответственном подхо-
де к сектору российского здравоохранения» при приеме врачей 
из-за рубежа на работу. «Во времена СССР было организовано еди-
ное образовательное и рабочее пространство, действовали еди-

ные стандарты качества, но прошло 30 лет, мы не знаем, что про-
исходит в бывших союзных республиках, какое образование в их 
медицинских вузах, какие квалификации, у нас всех разные стан-
дарты»,— пояснил Валерий Фадеев.

«Дополнительных преференций для каких-либо категорий 
лиц, получивших медицинское образование в иностранном го-
сударстве, в том числе для лиц, получивших российское граждан-
ство в упрощенном порядке, действующими нормативными пра-
вовыми актами не предусмотрено»,— заверили „Ъ“ в Минздраве. 
В Минтруде добавили, что для получения в упрощенном поряд-
ке гражданства по профессии, включенной в приказ, необходи-
мо отработать в России не менее года.

В профсоюзе работников здравоохранения РФ „Ъ“ пояснили, 
что механизмы контроля за качеством образования иностранных 
специалистов отлажены годами. «Например, для специалистов 
из Белоруссии, Казахстана, Киргизии и Таджикистана послеву-
зовское образование эквивалентно в порядке, предусмотренном 
двусторонними соглашениями с этими странами, а специалисты 
из Азербайджана и Армении дополнительное послевузовское об-
разование должны получить у нас в стране. Специалистам из дру-
гих стран необходимо будет пройти аккредитацию»,— уточнил 
зампред профсоюза Михаил Андрончиков. Он предположил, что 
приток иностранных медиков, даже с учетом еще большего рас-
ширения списка профессий, дающих льготное гражданство, бу-
дет небольшой: «Тут речь не идет о десятках и сотнях тысяч. И если 
специалисты из других стран займут эти рабочие места, то это 
только плюс для нашей системы здравоохранения».

В Минтруде „Ъ“ подтвердили: от момента въезда до получения 
гражданства даже в упрощенном порядке проходит несколько 
лет, поэтому изменение порядка вступления в гражданство пра-
ктически не влияет на структуру въездного потока.

О том, что в России не хватает медицинских работников, в чет-
верг вновь заявила замминистра здравоохранения Татьяна Семе-
нова. Ранее вице-премьер Татьяна Голикова назвала дефицит ка-
дров одной из главных проблем российского здравоохранения.

Зампред комиссии Общественной палаты РФ по социальной 
политике Екатерина Курбангалеева в беседе с „Ъ“ отметила, что, 
по данным Росстата за 2018 год, было вакантно около 50 тыс. ста-
вок врачей (примерно 10% от общего количества ставок). «За пол-
тора пандемийных года число врачей значительно сократилось, 
люди продолжают уходить из профессии, в том числе и из-за воз-
раста и по причине выгорания»,— сказала она. При этом решить 
проблему за счет притока мигрантов, по мнению госпожи Кур-
бангалеевой, не удастся. «Во-первых, врача готовить долго что 
в России, что в Узбекистане. Во-вторых, врачи-мигранты должны 
еще хорошо знать язык страны, в которой работают. В-третьих, 
знать систему оказания медицинской помощи, а у каждой стра-
ны своя специфика»,— говорит она.

Михаил Андрончиков выразил неизменную позицию профсо-
юза: кадровый дефицит в здравоохранении нужно устранять при 
помощи «достаточного финансирования отрасли» и «достойных 
зарплат для специалистов».

Наталья Костарнова, Мария Старикова,  
Анастасия Мануйлова
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Безнадежное голосование
В Ираке в условиях разочарования и апатии  
прошли парламентские выборы
В воскресенье в Ираке при бес-
прецедентных мерах безопасно-
сти состоялись парламентские 
выборы. Они прошли за полго-
да до установленного консти-
туцией срока. Решение об этом 
было принято на фоне массовых 
протестов, вспыхнувших осенью 
2019 года. Ради того, чтобы пар-
ламент в большей степени отра-
жал интересы населения, в прош-
лом году был принят новый закон 
о выборах, однако иракцы в пере-
мены не верят.

Почему досрочные
«Слава богу, мы выполнили свой долг. 
Мы обещали провести справедливые 
и безопасные выборы, и мы сделали 
все возможное для их успеха»,— зая-
вил премьер-министр Ирака Мустафа 
Каземи после закрытия участков.

В день выборов в Совет представи-
телей (парламент) Ирака страна ока-
залась на осадном положении: было 
ограничено передвижение между 
провинциями, закрыты все погра-
ничные пункты, включая аэропорты, 
а также рестораны и магазины, кроме 
аптек, продуктовых лавок и пекарен, 
запрещены все массовые мероприя-
тия. Представители силовых струк-
тур проголосовали на пару дней рань-
ше, чтобы ничто не отвлекало их от 
исполнения служебных обязаннос-
тей. В итоге обошлось без серьезных 
инцидентов. Было задержано 77 че-
ловек за нарушение избирательного 
процесса, в том числе подкуп изби-
рателей. Для страны, которая живет 
как на пороховой бочке, это немного. 
Правда, премьер-министр пообещал 
сделать важное заявление, касающее-
ся безопасности в понедельник.

«Голосование на фоне отчаяния 
и апатии» — так характеризуют ситу-
ацию в Ираке работающие в стране 
журналисты. Особый драматизм вы-
борам придает то, что в них впервые 
участвуют избиратели, не заставшие 
эпоху Саддама Хусейна, свергнуто-
го в результате американского втор-
жения в 2003 году. Это поколение не 
видело диктатуры, но также не знало 
стабильности. Оно стало свидетелем 
гражданской войны, грызни новых 
политических элит и борьбы с тер-
рористической группировкой «Ис-
ламское государство» (ИГ, запрещена 
в РФ). И именно молодежь в первую 
очередь бойкотировала выборы. 
Явку после закрытия избирательных 
участков сразу не сообщили, однако 
агентство Reuters написало со ссыл-
кой на местных чиновников, что она 
была одной из самых низких.

Выборы состоялись примерно за 
полгода до отведенного конституци-
ей срока. Напомним, что в октябре 
2019 года в Ираке вспыхнули проте-
сты под лозунгами борьбы с корруп-
цией и безработицей. После того как 
одна из первых акций была жестко 
разогнана силами правопорядка, эти 
требования сменились призывами 
к отставке правительства, роспуску 
парламента и наказанию виновных 
в гибели демонстрантов. По данным 
иракских властей, в первые месяцы 
протестов погибло свыше 600 чело-
век, около 50 тыс. пострадали. Стра-
на вновь оказалась расколота.

1 декабря 2019 года парламент ут-
вердил отставку премьер-министра 
Аделя Абдель Махди, который про-
был на своем посту чуть более года. 
Нового главу правительства удалось 
утвердить только с третьей попытки, 

в мае 2020 года, когда нашлась кан-
дидатура, устраивающая все поли-
тические силы. Премьером стал гла-
ва национальной разведки, бывший 
журналист и правозащитник Мус-
тафа Каземи, почти 30 лет прожив-
ший в эмиграции в Великобритании 
и США. На своем посту он смог со-
блюсти баланс между внешними иг-
роками, которые влияют на полити-
ку Багдада, а среди них как западные 
страны, так и соседи Ирака — Иран, 
Саудовская Аравия и Турция. Однако 
премьер так и не смог добиться согла-
сия внутри страны, в том числе нака-
зать виновных в гибели демонстран-
тов. Более того, и при новом главе 
правительства продолжились убий-
ства политических активистов. Их 
соратники обвиняют в этом шиит-
ское народное ополчение «Аль-Хашд 
аш-Шааби», связанное с Тегераном. 
«Иран — вон!» — один из самых попу-
лярных лозунгов протестов 2019 года.

«Аль-Хашд аш-Шааби» внесло зна-
чительный вклад в победу над ИГ, но 
в итоге само превратилось в государ-
ство в государстве. Структура фор-
мально входит в состав вооруженных 
сил Ирака, но руководствуется собст-
венной логикой поведения. Бесси-
лие власти, нескончаемый экономи-
ческий кризис, коррупция, перебои 
с электричеством, продолжение вы-
лазок ИГ вызывают разочарование 
иракцев в политических элитах.

Кто борется за мандаты
Власти надеялись, что новый закон 
о выборах позволит пройти в парла-
мент многим новым политикам, не 
связанным с традиционными парти-
ями. Избирательные округа сделали 
более мелкими (83 вместо 18), пола-
гая, что так иракцы смогут проголо-
совать за тех, кто реально влияет на 
их жизнь. Было отменено и голосова-

ние за партийные списки. Но многие 
все равно считают, что к большим пе-
ременам в составе парламента это не 
приведет. Кроме того, некоторые но-
вые партии и независимые кандида-
ты столкнулись с беспрецедентным 
давлением со стороны вооруженных 
группировок, связанных с политиче-
ским истеблишментом. В некоторых 
районах голоса просто покупались. 
Причем недорого — за обещания по-
мочь с едой и одеждой и обеспечить 
безопасность.

На 329 мест в парламент претен-
довали свыше 3,2 тыс. кандидатов. 
Согласно закону, 320 мест распре-
деляются по административно-тер-
риториальным единицам в зависи-
мости от численности населения. 
Еще девять мест выделяются этно-
конфессиональным меньшинствам. 
25% мест в парламенте гарантирова-
ны женщинам.

Несмотря на то что в избиратель-
ной гонке участвовали свыше 100 
партий, список победителей, соглас-
но прогнозам, не будет сильно отли-
чаться от результатов 2018 года. Тог-
да лидером стал список «Ас-Сайирун» 
во главе с одним из самых популяр-
ных политиков среди иракских шии-
тов Муктадой ас-Садром. Он получил 
известность после падения режима 
Саддама Хусейна как борец с амери-
канским присутствием в Ираке. В по-
следние годы он виртуозно улавлива-
ет настроение большинства и всегда 
поддерживает требования протесту-
ющих. В июле господин ас-Садр вне-
запно решил объявить о бойкоте 
выборов, чем напугал других пред-
ставителей политической элиты. 
Слишком опасно, чтобы столь вли-
ятельная сила оказалась на стороне 
внесистемной оппозиции. Возникла 
угроза срыва выборов. Но уже через 
месяц политик передумал, так как 
получил от представителей других 
движений «документ о реформах». 
Договоренности были достигнуты 
в ходе конференции по националь-
ному диалогу. В Ираке не исключа-
ют, что Муктада ас-Садр будет пы-
таться продвинуть на пост премьера 
своего ставленника. Но не факт, что 
другие движения согласятся сделать 
такой подарок садристам.

Главный соперник «Ас-Сайи-
рун» — блок «Аль-Фатх», объеди-
няющий различные группиров-
ки «Аль-Хашд аш-Шааби». Правда, 
в этом году одна из самых сильных 
группировок ополчения «Катаиб 
Хезболла» решила создать собствен-
ное движение за права «Харакат Ху-
кук». «Катаиб Хезболла» находится 
в террористических списках США, 
и чаще всего именно она несет от-
ветственность за атаки на американ-
ские объекты в Ираке. «Я сражался 
с оккупантами на фронте, и теперь 
я буду сражаться с ними политиче-
ски»,— сказал в интервью Associated 
Press глава «Харакат Хукук» Хусейн 
Муанис. Главное в политической 
программе новой партии — уход 
американцев из Ирака, правда, план 
по выводу боевых частей США до де-
кабря этого года был уже согласован 
действующим правительством.

В то время как «Аль-Хашд аш-Ша-
аби» активно призывало своих сто-
ронников принять участие в голосо-
вании, представители протестного 
движения, напротив, настаивали 
на бойкоте выборов. В начале сентя-
бря около 40 различных групп, при-
нимавших активное участие в орга-
низации демонстраций, собрались 
в Багдаде, чтобы «рассмотреть недо-
статки политической системы стра-
ны». Они обещают продолжить свою 
борьбу после выборов. Но есть и те, 
кто все-таки решил попробовать по-
бороться за депутатское кресло и из-
менить систему изнутри. Среди та-
ких сил новое движение «Имтидад». 
Однако с учетом того, что все посты 
в Ираке распределяются согласно 
конфессиональной системе на осно-
ве сложной системы компромиссов, 
новичкам будет непросто вписаться 
в сложившиеся правила.

Предварительные результаты 
выборов должны стать известны 
в понедельник вечером. Но ответа на 
главный вопрос: кто возглавит пра-
вительство и когда оно будет сфор-
мировано, еще придется подождать. 
В 2018 году депутатам парламента 
понадобилось больше четырех ме-
сяцев, чтобы определиться с канди-
датурой премьера.

Марианна Беленькая

Доха дождалась 
выдоха
США и талибы договариваются  
о мире в Афганистане

Высокопоставленная делегация 
движения «Талибан», захватив-
шего власть в Кабуле, провела 
в Дохе переговоры с предста-
вителями США, темой  которых 
стало будущее Афганистана. 
Первый официальный контакт 
Вашингтона с новыми афгански-
ми властями стал их главной ди-
пломатической победой после 
формирования правительства та-
либов, которое пока не признают 
не только США, но и ни одна дру-
гая страна. В то время как талибы 
призывают «открыть новую стра-
ницу» в двусторонних отношени-
ях, США не намерены форсиро-
вать сближение, давая понять: 
Кабулу еще предстоит сделать 
многое, чтобы доказать свое 
 право стать легитимным членом 
мирового сообщества. 

Завершившиеся в воскресенье 
в Дохе двухдневные переговоры де-
легации временного правительст-
ва Афганистана и представителей 
администрации США возобновили 
прямой диалог Вашингтона с движе-
нием «Талибан» (запрещено в РФ), на-
чатый при предыдущем президенте 
Дональде Трампе.

Принципиальное отличие ново-
го этапа переговоров состояло в том, 
что теперь за их столом была пред-
ставлена сила, уже не борющаяся за 
власть в Кабуле, а захватившая ее си-
ловым путем и месяц назад сформи-
ровавшая свое правительство. 

В состав прибывшей в столицу Ка-
тара делегации талибов, возглавляе-
мой новым главой МИД Афганистана 
Амир Ханом Моттаки, вошли глава 
разведывательного управления Аб-
дул Хак Васик, заместитель главы 
МВД Нур Джалал, министр информа-
ции и культуры Хайрулла Хайрхва, 
а также член политического крыла 
«Талибана» Шахабуддин Делавар.

В американскую делегацию 
в Дохе, которую возглавил замести-
тель директора ЦРУ Дэвид Коэн, во-
шли заместитель спецпредставите-
ля Госдепа США по Афганистану Том 
Уэст и другие официальные лица. 
Один из архитекторов подписанно-
го в Дохе в феврале прошлого года 
мирного соглашения между талиба-
ми и Вашингтоном, спецпредстави-
тель Госдепа США по Афганистану 
Залмай Халилзад на переговорах от-
сутствовал. 

Возобновление диалога с Ва-
шингтоном, практически совпав-
шее с 20-летней годовщиной начала 
американской военной операции 
в Афганистане, стало первой дипло-
матической победой талибов после 
их возвращения к власти. В связи 
с памятной датой, отмечавшейся 
7 октября, руководство «Талибана» 
выступило с заявлением, смысл ко-
торого сводился к тому, что в исто-
рическом споре правда оказалась 
на стороне талибов. По их версии, 
сегодня США необходимо как мож-
но скорее признать их режим и на-
чать заглаживать вину перед стра-
ной. «Попытка дестабилизировать 
правительство в Афганистане ни-
кому не принесет пользы»,— пре-
дупредил глава афганской делега-
ции Амир Хан Моттаки. Он призвал 
США и другие внешние силы ува-
жать суверенитет Афганистана, пе-
рестать вмешиваться в его внутрен-
ние дела, что, по словам главного 

дипломата талибов, позволит «от-
крыть новую страницу в отношени-
ях между Кабулом и Вашингтоном».

Однако американская сторона 
вкладывает в возобновившийся пе-
реговорный процесс совсем другой 
смысл, давая понять: говорить о при-
знании режима талибов преждевре-
менно. «Эта встреча не посвящена 
признанию легитимности талибов. 
Мы по-прежнему исходим из того, 
что любая легитимность должна 
быть завоевана действиями самих 
талибов»,— разъяснил задачи амери-
канской делегации в Дохе предста-
витель Госдепа США. Как сообщили 
в американском дипломатическом 
ведомстве, на данном этапе один из 
самых острых вопросов — обеспече-
ние условий для безопасного выезда 
из Афганистана оставшихся там аме-
риканцев, а также афганцев и ино-
странцев, которые сотрудничали 
с Вашингтоном. 

Кроме того, список американ-
ских требований к талибам включа-
ет в себя «уважение прав всех афган-
цев, включая женщин», обеспечение 
гуманитарным миссиям доступа 
к тем, кто нуждается в помощи, а так-
же недопущение использования аф-
ганской территории международны-
ми террористами.

Борьба с действующей на тер-
ритории Афганистана террористи-
ческой организацией «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена в РФ) 
остается, пожалуй, единственным 
требованием США, которое талибы 
вынуждены выполнять в связи с рез-
кой активизацией ИГ, бросившего 
вызов их власти. 

Последний масштабный теракт 
был совершен боевиками ИГ в ши-
итской мечети провинции Кундуз, 
где в результате взрыва не менее 46 
человек погибли, 143 получили ра-
нения. Впрочем, как уточнил пред-
ставитель талибов Сухейль Шахин, 
в борьбе с ИГ они не намерены со-
трудничать с США. 

 На этом фоне пропагандистская 
риторика талибов о готовности «от-
крыть новую страницу» пока не вы-
зывает особого энтузиазма не толь-
ко у США, но и в исламском мире. 
Критические заявления в их адрес 
были сделаны МИД Катара — стра-
ны, предоставившей площадку для 
переговоров в Дохе. Там заявили, что 
разочарованы действиями талибов 
и с признанием их правительства то-
ропиться не будут. 

На этом фоне главным междуна-
родным лоббистом нового режима 
в Кабуле остается Пакистан. В конце 
прошлой недели в Исламабаде по-
бывала первый заместитель госсе-
кретаря Уэнди Шерман, убеждавшая 
пакистанскую сторону содейство-
вать смягчению режима в Афганис-
тане. Ей ответил глава МВД Пакиста-
на Шейх Рашид Ахмад. «Они наши 
братья и соседи. Мы будем продол-
жать помогать им, не уступая давле-
нию со стороны остального мира»,— 
заявил он. «Как только мир будет 
продвигаться к признанию Афга-
нистана, Пакистан последует это-
му примеру»,— пообещал паки-
станский министр. Тем самым он 
подтвердил и то, что к односторон-
ним действиям по легитимации 
режима талибов Исламабад все же 
пока не готов.

Сергей Строкань

«Слава богу, мы выполнили 
свой долг. Мы обещали 
провести справедливые 
и безопасные выборы, 
и мы сделали все возмож-
ное для их успеха»,—  
заявил премьер Ирака 
Мустафа Каземи после  
закрытия участков   
ФОТО REUTERS

Россия присоединяется к неприсоединившимся
Сергей Лавров совершает многоцелевой визит в Белград

Глава российской дипломатии Сергей 
Лавров прибыл в воскресенье в Белград, 
где 11–12 октября примет участие в фо-
руме, посвященном 60-летию Движения 
неприсоединения (ДН). Россия, ставшая 
недавно наблюдателем в ДН, участву-
ет в его мероприятиях впервые. А нака-
нуне форума Сергей Лавров встретил-
ся с президентом Сербии Александром 
 Вучичем. Москва считает Белград глав-
ным партнером в регионе, и встре-
ча была призвана подтвердить страте-
гический характер этого партнерства. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Шестьдесят лет спустя
Поучаствовать в нынешнем форуме Дви-
жения неприсоединения главу МИД РФ 
пригласил его сербский коллега Нико-
ла Селакович, когда они в конце сентября 
встречались в рамках сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. Приглашение было не 
просто принято, послание ДН направил 
и президент РФ Владимир Путин — его на 
форуме огласил Сергей Лавров.

Повышенный интерес России к неприсо-
единившимся неслучаен. В июле РФ полу-
чила статус наблюдателя в движении, глав-
ным принципом которого является отказ 
от участия в военно-политических блоках, 
и в Белграде присутствует на мероприятиях 

ДН впервые. В российском МИДе это назы-
вают «ярким свидетельством близости под-
ходов нашей страны и движения ко многим 
глобальным проблемам».

Основанная 60 лет назад в тогдашней сто-
лице социалистической Югославии органи-
зация сегодня объединяет 120 стран; 17 го-
сударств и 10 международных организаций 
имеют в ДН статус наблюдателя. И хотя вес 
и активность движения уже не те, что во вре-
мена холодной войны, после ООН это сегод-
ня самая большая в мире организация. Пред-
седательствует в ней сейчас Азербайджан, 
который вместе с Сербией, имеющей в ДН 
статус наблюдателя, стал соорганизатором 
белградского форума.

Глава сербского МИДа Никола Селакович 
подтвердил участие в нынешнем форуме де-
легаций из более ста стран, в том числе око-
ло 40 глав дипломатий. От приезда в Белград 
отказались Кипр, участвовавший в первой 
конференции ДН в 1961 году, а также име-
ющая статус наблюдателя Босния и Герце-
говина. Кипр, по данным балканских СМИ, 
проигнорирует форум из-за сложностей 
в отношениях с Азербайджаном, а Босния — 
из-за недавнего инцидента на границе с Сер-
бией, где был арестован бывший высоко-
поставленный боснийский полицейский 
чиновник.

Ожидания от белградского форума сфор-
мулировал в обращении к его участникам 

президент Сербии Александр Вучич: «При-
шло время возродить идею политической не-
зависимости». А глава сербского МВД Алек-
сандр Вулин заверил, что «безопасность 572 
гостей обеспечат 3243 сотрудника полиции».

И газ, и Косово
Впрочем, визит главы российского МИДа 
в сербскую столицу не сводится только к уча-
стию в юбилейном форуме Движения не-
присоединения. Прибыв в воскресенье 
в Белград, Сергей Лавров первым делом от-
правился на встречу с сербским президен-
том Александром Вучичем. И хотя глава Сер-
бии пообщался в эти дни с главами многих 
иностранных делегаций, прибывших на 
белградский форум, встреча с российским 
министром, судя по всему, стояла в графике 
президента особо.

Участвуя на днях в саммите ЕС—Балканы 
в Словении, Александр Вучич заявил, что, 
хотя приоритетом Сербии является членст-
во в ЕС, «ей приходится заботиться и о своих 
отношениях с Россией и Китаем и никто не 
может упрекнуть ее в желании выжить». Что 
конкретно имел в виду сербский президент, 
он пояснил чуть позже, заявив, что «наме-
рен просить помощи у российского лидера 
Владимира Путина в связи с подорожанием 
газа в Европе».

Александр Вучич сообщил также, что 7 ок-
тября встречается в Белграде с вице-премь-

ером РФ Юрием Борисовым, который явля-
ется сопредседателем российско-сербской 
межправительственной комиссии. «Пере-
дам ему личное сообщение для Владими-
ра Путина, которого попрошу помочь нам 
с этим (газовым.— „Ъ“) вопросом»,— сказал 
президент Сербии.

После встречи с сербским президентом 
Юрий Борисов заявил, что Россия будет по-
ставлять газ в Сербию по выгодным ценам, 
несмотря на энергетический кризис в Ев-
ропе. Таким образом, волнующий Сербию 
вопрос о поставках газа, из-за которого, по 
словам господина Вучича, «он не спит по но-
чам», оказался предрешен еще до приезда 
Сергея Лаврова, причем на благоприятных 
для Белграда условиях.

Поэтому глава российского МИДа в ходе 
переговоров с сербским президентом мог 
сосредоточиться на политических вопро-
сах. Москва, считающая Белград своим стра-
тегическим партнером в регионе, заинте-
ресована, чтобы характер этих отношений 
подтверждался не только на словах, но и на 
деле. Доказывать это Александру Вучичу ста-
новится все сложнее.

В ходе недавнего саммита ЕС—Балка-
ны глава Европейского совета Шарль Ми-
шель напомнил балканским партнерам, что 
«НАТО — фундамент безопасности Евросою-
за». «Это не может не вызывать беспокойст-
ва Александра Вучича, который провозгла-

сил военный нейтралитет и которого Россия 
постоянно предупреждает, чтобы даже не ду-
мал о НАТО,— говорит „Ъ“ хорватский внеш-
неполитический эксперт Владо Вурушич.— 
Однако, как следует из слов Шарля Мишеля, 
в Брюсселе рассчитывают на незыблемость 
неписаной практики, что все новые члены 
ЕС вначале вступают в НАТО».

Не всегда и не во всем совпадают россий-
ский и сербский подходы и к косовскому 
урегулированию. Так, в прошлом году, не-
смотря на российские предостережения, 
которые тогда президенту Сербии выска-
зал тот же господин Лавров, Александр Ву-
чич под нажимом США подписал в сентябре 
в Вашингтоне соглашение о нормализации 
с Косово. В ходе недавнего кризиса на серб-
ско-косовской границе в МИД РФ расцени-
ли, что «события развиваются по сценарию 
от плохого к худшему», возложив всю вину 
за это на косовские власти. А спустя день Бел-
град и Приштина при посредничестве ЕС до-
стигли соглашения о разрешении кризиса. 
Причем в нем вообще не упоминается Со-
общество сербских муниципалитетов в Ко-
сово, созданию которого в Москве придают 
особое значение.

По итогам нынешних переговоров с рос-
сийским министром Александр Вучич заве-
рил: «Мы всегда будем надежным партнером 
России». А чуть позже добавил: «Знаю, что 
у Сербии будет самая выгодная цена на газ».
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Nikkei 225 28048,94 (+370,73)
РТС 1860,96 (+6,97)
FTSE 100 7095,55 (+17,51)

DAX 30 15206,13 (–44,73)
DJIA 34746,25 (–8,69)
NASDAQ Composite 14579,58 (–74,48)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.10.21
Австралийский доллар 52,4938
Английский фунт 97,8608
Белорусский рубль 13,0444
Датская крона* 11,1720

Доллар США 71,9882
Евро 83,1248
Индийская рупия** 95,9075
Казахский тенге** 16,9245

Канадский доллар 57,3611
Китайский юань* 11,1625
Норвежская крона* 83,6946
СДР 101,5703

Сингапурский доллар 52,9870
Новая турецкая лира* 80,4373
Украинская гривна* 27,3155
Шведская крона* 81,8038

Швейцарский франк 77,3568
Японская иена** 64,2981
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Жизнь за городом становится дороже
Состоятельным россиянам не хватает коттеджей

Возникший в прошлогодний 
локдаун повышенный спрос 
на элитную загородную не
движимость продолжает рас
ти: за первые три квартала 
2021 года число сделок ока
залось почти в полтора раза 
выше, чем до пандемии. Од
нако девелоперы не спешат 
вводить новые проекты и объ
ем предложения на первич
ном рынке, наоборот, обно
вил исторический минимум. 
Застройщикам трудно пред
сказать, сколько сохранится 
тренд, а риски выхода в сег
мент все еще слишком высо
ки, поясняют консультанты.

По итогам января-сентября на 
рынке элитной загородной недви-
жимости заключено 899 сделок (из 
них 224 — на первичном рынке), 
это на 43,6% больше, чем за тот же 
период 2019 года, и на 98% выше 
значения по девяти месяцам 2020 
года, говорится в исследовании 
Knight Frank.

В Savills подтверждают, что ак-
тивность клиентов сейчас на треть 
превышает аналогичный показа-
тель 2019 года. В «Метриум Пре-
миум» отмечают, что возникший 
в прошлогодний локдаун спрос на 
дорогую недвижимость за городом 
все еще сохраняется.

Высокая активность покупате-
лей привела к быстрому вымыва-
нию предложения на первичном 
рынке, совокупный объем которо-
го обновил исторический мини-
мум. По оценкам Knight Frank, сей-
час экспонируются 297 лотов в 16 
поселках, что на 37% меньше, чем 
годом ранее. С начала года первич-

ные продажи завершились в ше-
сти поселках и на рынок не вышло 
ни одного нового проекта, добав-
ляют в компании.

Сейчас сделки заключаются в ос-
новном во вторичном сегменте, где 
ситуация заметно лучше и объем 
предложения за год вырос на 2%, до 
1,8 тыс. лотов.

«Многие собственники решили 
выставить дома на продажу, что-
бы поймать волну, но это не всегда 
ликвидные объекты»,— уточняет 
директор департамента загород-
ной недвижимости Knight Frank 
Олег Михайлик. В Kalinka Group 

добавляют, что объем предложе-
ния на вторичном рынке в элит-
ном сегменте сейчас в пять раз 
превышает объем экспозиции на 
первичном.

Такая динамика уже привела 
к повышению цен на первичном 
рынке. По подсчетам Knight Frank, 
средний бюджет предложения кот-
теджей с начала 2021 года вырос на 
56%, до 304 млн руб., таунхаусов — 
на 45%, до 58 млн руб.

В Kalinka Group обращают вни-
мание на то, что на рынке элит-
ной загородной недвижимости 
Подмосковья объекты по-прежне-

му номинированы в долларах. По 
оценкам Savills, загородные кот-
теджи на западном направлении 
подорожали в среднем на треть 
по сравнению с 2019 годом. В «Ме-
триум Премиум» среднее увели-
чение цен за два года оценивают 
в 20–25%.

Директор управления элитной 
недвижимости «Метриум Преми-
ум» Анна Раджабова связывает от-
сутствие новых проектов с дефици-
том подходящих участков. Эксперт 
предполагает, что в дальнейшем 
ситуацию сгладит реструктуриза-
ция предложения. «Например, на 

месте невостребованных и мораль-
но устаревших домов могут быть 
построены новые объекты, соот-
ветствующие запросам потенци-
альных покупателей»,— поясняет 
госпожа  Раджабова.

Другие консультанты также рас-
считывают на восстановление де-
велоперской активности на за-
городном рынке. Директор по 
развитию Kalinka Group Александр 
Шибаев рассчитывает на появле-
ние новых поселков в 2022 году, об-
ращая внимание на то, что сейчас 
в районах Рублевки и Новой Риги 
обсуждаются проекты освоения бо-
лее 200 га под организованные кот-
теджные поселки. 

В то же время господин Шибаев 
признает, что у застройщиков «су-
ществуют опасения относительно 
сохранения высокого спроса на 
загородную недвижимость». Олег 
Михайлик подтверждает, что ри-
ски реализации масштабных за-
городных проектов пока высоки. 
Непросто оценить, как долго про-
держится мода на жизнь за горо-
дом, подчеркивает эксперт, а при 
ухудшении ситуации в экономи-
ке загородное жилье всегда оста-
ется наименее привлекательным 
активом.

Директор департамента за-
городной недвижимости Savills 
Нина Резниченко сомневается, 
что новые проекты появятся в про-
даже в ближайшей перспективе: 
«Максимум — через два-три года». 
При этом, полагает эксперт, высо-
кий спрос в сегменте продержится 
еще только полгода-год.

Александра Мерцалова, 
Дарья Андрианова
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Высокая активность возглавляемо-
го вице-премьером Юрием Борисо-
вым промышленного лобби в рос-
сийском правительстве вынуждает 
нас писать о новых и новых протек-
ционистских инициативах блока 
Минпромторга и Минцифры — от 
ужесточения запретов на госзакуп-
ки импорта (см. „Ъ“ от 2 сентября) до 
принуждения госкомпаний к уча-
стию в «сквозных» проектах, при-
званных создать в РФ целые отрасли 
(см. „Ъ“ от 26 августа). Споры сторон-
ников и противников протекцио-
низма носят обычно гипотетический 
характер, а занятые позиции редко 
обосновываются внятной аргумен-
тацией. Редкий ее случай — пример 
российского АПК, показавшего зна-
чительные успехи импортозамеще-
ния после контрсанкций, впрочем, 
парируется вопросом, не дорого ли 
эти успехи обошлись потребителю 
(дорого, до 445 млрд руб. в год, см. „Ъ“ 
от 29 октября 2019 года).

Однако на днях Всемирный банк 
опубликовал работу Массимилиа-
но Кали и Анжелы Монфокон «Не-
тарифные меры: конкуренция с им-
портом и экспорт», которая могла 
бы поставить точку в дискуссии. На 
примере внешней торговли Индо-
незии авторы разобрали влияние 
нетарифных мер во внешней тор-
говле на экспортную активность 
местных фирм.

Если коротко, то все четыре ог-
раничения доступа импорта на ин-
донезийский внутренний рынок 
(требования предварительного 
контроля поставок, ввоза через за-
крытый перечень портов, обязатель-
ного подтверждения соответствия 
внутренним стандартам, одобрения 
импортных контрактов регулято-
ром) со временем снижают склон-
ность местных производителей к вы-
ходу на внешние рынки и уровень их 
конкуренции, а импортозамещение 
выливается в деиндустриализацию 
индонезийской экономики и паде-
ние веса промышленности в ее ВВП.

Более того, показано, что эффек-
тивность негативного влияния не-
тарифных мер оказывается выше, 
чем при лобовом повышении ввоз-
ных пошлин, и выражается в сни-
жении выживаемости компаний 
на экспортных рынках, вызван-
ном ослаблением их конкуренции 
с  импортом.

Если бы у Индонезии была сис-
тема национальных целей, логично 
было бы спросить, как и зачем в рам-
ках такой системы могут непроти-
воречиво сочетаться госрасходы на 
поддержку экспорта и убивающие 
его меры по ограничению импорта, 
зачем одной рукой снижать конку-
рентоспособность собственных про-
изводителей на внешних рынках, 
а другой — выделять им экспортные 
субсидии, какой в этом прок и раци-
ональность. Но мы живем в России, 
где привычка зимой открывать по-
шире окно и топить что есть силы 
всем понятна и вопросов все еще 
не вызывает.

Исследования  
Всемирного банка  
доказывают наличие 
прямого вреда  
от борьбы с импортом 
для национальной 
экономики,  
но не могут помешать 
странам ставить  
эксперименты на себе

Блогеры открыли ноутбуки
Создание контента для соцсетей стимулирует спрос на технику

Россияне стали чаще покупать 
ноутбуки с целью создания ка
чественного фото и видеокон
тента для соцсетей — эту при
чину назвали 9% опрошенных 
аналитиками GfK покупате
лей, тогда как еще в 2020 году 
она была в 3% «прочих». То
повые авторы на YouTube со
здают контент уровня телеви
зионных шоу, а конкуренция 
за рекламные бюджеты между 
ними в 2021 году обострилась, 
говорят эксперты.

Во втором квартале в числе при-
чин приобретения ноутбука 9% ре-
спондентов назвали создание визу-
ального контента для социальных 
сетей, рассказали „Ъ“ в междуна-
родной исследовательской компа-
нии GfK, которая провела опрос, 
посвященный предпочтениям по-
купателей.

Ранее аналитики не выделяли 
эту причину в отдельную катего-
рию, она относилась к иным пово-

дам купить лэптоп — самым ред-
ким ответам респондентов. В 2020 
году, когда все оказались на самои-
золяции, гаджеты в основном поку-
пали для удаленной работы или уче-
бы, показатель «прочее» составлял 
только 3%, уточнил старший кон-
сультант отдела исследований про-
мышленных товаров GfK Андрей 
Серегин. «Сейчас создание контен-
та мы выделяем в отдельный стимул 
покупателей, поскольку он показал 
резкий рост»,— отметил он.

По данным GfK, всего за первое 
полугодие в России было продано 
1,4 млн ноутбуков на 81 млрд руб. 
В штучном выражении продажи 
оказались на 13% ниже, чем за ана-
логичный период 2020 года, когда 
было продано 2,3 млн устройств. 
Но по сравнению с первым полуго-
дием 2019 года рост рынка в абсо-
лютном выражении составил 17%. 
Пользователи чаще всего ищут 
устройства от 30 тыс. до 50 тыс. 
руб., следует из данных поиска «Ян-

декса». При этом снижение спроса 
в сегменте 30 тыс. составляет 36% 
год к году, а в сегменте до 50 тыс. за-
просы выросли на 13%.

Смещение спроса идет в сред-
ний и верхний ценовые сегменты, 
отметили в «М.Видео-Эльдорадо». 
Пользователи предпочитают инве-
стировать в устройства с техниче-
скими характеристиками, которые 
будут актуальны несколько лет, объ-
ясняют в компании: «Влияние ока-
зывает также популярность видео-
блогинга или гейминга».

Люди хотят не только смотреть 
качественное видео, но и самосто-
ятельно создавать его, а для этого 
необходимы смартфон и ноутбук: 
первый — для создания контента, 
второй — для обработки, редакти-
рования, монтажа, отмечает прези-
дент Honor в России, Турции и стра-
нах СНГ Тони Ран. Для монтажа 
видеоконтента подойдет мощный 
ноутбук c разрешением экрана 
Full HD или лучше, производитель-

ными процессором и видеокартой, 
с оперативной памятью от 16 ГБ 
и быстрым накопителем от 512 ГБ, 
говорит гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко. Под это опи-
сание подходят игровые ноутбуки, 
продажи которых растут опережа-
ющими темпами, добавляет он.

Тенденция роста продаж ноутбу-
ков именно для создания видео для 
соцсетей действительно есть: рас-
тет и аудитория соцмедиа, и объ-
ем контента, подтверждает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. 
По его прогнозу, показатель поку-
пок устройств по этой причине мо-
жет вырасти на 5–6% в ближайшее 
время.

Объем рекламного рынка на 
YouTube в России по итогам 2020 
года оценивался в 18 млрд руб., по 
сравнению с 2019 годом он вырос 
в 3,5 раза, оценивали ранее анали-
тики BloggerBase и Woombat. «Бло-
геры в 2021 году все больше кон-
курируют с точки зрения качества 

контента за рекламные бюджеты. 
Топовые авторы на YouTube созда-
ют контент уровня телевизионных 
шоу»,— отмечает управляющий 
директор «TWIGA Россия» Сергей 
Оганджанян. Кроме того, добавляет 
он, рекламные форматы становят-
ся все более сложными, что требу-
ет больших затрат в процессе созда-
ния продукта и его обработки.

Директор по контенту агентст-
ва MediaCom (входит в GroupM) 
Дмитрий Ануреев считает, что вы-
бор устройства зависит от специ-
фики контента, с которым работа-
ет конкретный блогер: «Если речь 
идет о длинном формате контента 
высокого качества, то ноутбуки вне 
конкуренции. Что касается блоге-
ров с фокусом на тиктоковый или 
лайфстайл-контент, то и мобиль-
ных устройств достаточно для мак-
симального качества».

Татьяна Исакова, 
Анастасия Гаврилюк, 
Валерия Лебедева

На Веру и Огоджу нашлась управа
«Эльгауголь» получил контроль над активами

«Эльгауголь» взял под управле
ние порт Вера и Огоджинскую 
угольную компанию. Компа
ния должна войти и в капитал 
этих активов, став партнером 
«Ростеха», однако пока  сделка 
не закрыта. Развитие порта 
важно в контексте роста добы
чи на Эльгинском и Огоджин
ском месторождениях: пока 
значительную часть грузов 
приходится переваливать че
рез порты сторонних собствен
ников в акваториях Ванино 
и Владивостока.

Порт Вера и Огоджинская уголь-
ная компания перешли под управ-
ление управляющей компании 
«Эльгауголь», сообщается на сай-
те последнего. В марте госкорпо-
рация «Ростех» говорила о планах 
«А-Проперти» Альберта Авдоляна 
консолидировать по 75% в этих ак-

тивах, однако пока сделка, следует 
из данных ЕГРЮЛ, не закрыта.

• Угольный морской терминал 
порт Вера находится в районе мы-
са Открытый Приморского края. 
В 2019 году введен в эксплуатацию 
первый этап проекта, в 2021-м 
планируется завершить второй. 
В 2022 году грузооборот термина-
ла должен вырасти до 7 млн тонн, 
в долгосрочных планах — до 20 млн 
тонн. Сейчас владельцами компа-
нии через ряд структур являют-
ся «Ростех» (25%), «Амур-логистика» 
Екатерины Лапшиной (в СМИ ее на-
зывали управляющей активами 
Альберта Авдоляна и Сергея Адонь-
ева; 37,5%) и президент «Росинжини-
ринга» Дмитрий Новиков (37,5%).

• Огоджинская угольная компа-
ния с 2015 года занимается раз-
работкой Сугодинско-Огоджин-
ского месторождения в Амурской 

области — крупнейшего на Даль-
нем Востоке с суммарными запа-
сами и ресурсами в 2,8 млрд тонн 
углей марок Г, СС, Т и А. Грузы от 
месторождения транспортиру-
ют через порты Дальнего Востока, 
в том числе через порт Вера. Уголь-
ная компания принадлежит на 75% 
«Ера-добыча» Екатерины Лапши-
ной, а остальные 25% — у «Ростеха». 
Ранее сообщалось, что на Огоджин-
ском месторождении запланирован 
рост добычи с 1 млн до 10 млн тонн 
уже к 2023 году.
В марте «Ростех» объявил о ряде 

сделок с «А-Проперти». Так, госкор-
порация приобрела 5% Эльгинско-
го угольного комплекса, а «А-Про-
перти» должна консолидировать 
75% в порту и Огодже. В сообщении 
госкорпорации говорилось, что эль-
гинский и огоджинский уголь пере-
валивают через порты в акваториях 

Ванино и Владивостока. «При этом 
стратегически важно иметь собст-
венную перевалку на часть объема, 
поэтому планируется дальнейшее 
развитие порта Вера с учетом пред-
полагаемых объемов добычи»,— от-
мечалось в сообщении.

В «Ростехе» сообщили, что го-
скорпорация не выступает сто-
роной сделки и рекомендовали 
обратиться в «А-Проперти» и «Эльга-
уголь». В «Эльгаугле» комментариев 
не предоставили.

По словам управляющего ди-
ректора рейтинговой службы НРА 
Сергея Гришунина, в строитель-
ство порта вложено более 7 млрд 
руб. Полная стоимость капиталь-
ной программы по его развитию 
составляет 15,4 млрд руб., при этом 
ожидаемые только налоговые по-
ступления от его деятельности ожи-
даются на уровне 2 млрд руб. в год, 

что предполагает EBITDA на уровне 
10–15 млрд руб., говорит эксперт. 
Исходя из этих оценок, стоимость 
капитала порта, по его словам, впол-
не можно оценить в 30–40 млрд руб.

С Огоджинской угольной ком-
панией сложнее, отмечает госпо-
дин Гришунин: добыча там пока 
составляет всего 200 тыс. тонн 
в год, и ее имеет смысл оценивать 
по уровню ожидаемых капзатрат 
в 107 млрд руб.

Вероятно, полагает господин 
Гришунин, «А-Проперти» намере-
вается консолидировать владение 
угольными активами и с учетом 
возникшего в Китае дефицита стать 
крупным публичным поставщи-
ком угля в Поднебесную с возмож-
ным выходом на IPO даже на фоне 
растущего давления инвесторов на 
угольный бизнес.

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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НПФ снова увеличивают доли 
акций в своих портфелях обя
зательного пенсионного стра
хования. Эти вложения пре
высили 190 млрд руб., достиг
нув двухлетнего  максимума. 
Среди причин — ухудшение 
конъюнктуры рынка обли
гаций и рост акций.  Однако 
 эксперты предупреждают, 
что «в системе накапливают
ся риски», рекомендуя НПФ 
 использовать акции как спеку
лятивный, а не долгосрочный 
 инструмент  инвестиций.

Вложения российских НПФ 
в акции на конец третьего кварта-
ла превысили 190 млрд руб. (6,4% 
от суммарного портфеля НПФ), уве-
личившись за три месяца на 6,8%. 
Это следует из расчета „Ъ“ на осно-
ве оперативной информации НПФ 
по структуре их активов, куплен-
ных на средства по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
Инвестиции в эти долевые инстру-
менты и в абсолютных, и в относи-
тельных показателях последний 
раз были выше только на конец 
первого полугодия 2019 года — 
201,5 млрд руб. (7,4%).

С начала года фонды, наоборот, 
сокращали вложения в акции (см. 
„Ъ“ от 13 июля) — на 1,2% в первом 
квартале и на 0,7% — во втором, хотя 
в январе—июне учитывающий вы-
платы дивидендов субиндекс акций 
полной доходности по пенсионным 
накоплениям (EPSITR), рассчитывае-
мый Московской биржей, вырос на 
16%, а не учитывающий их индекс 

(EPSI) — на 13,7%. В третьем квартале 
EPSI прибавил 4,6%, а EPSITR — 6,5%, 
то есть вложения НПФ в акции пре-
высили рост индексов.

Объем пенсионных накопле-
ний, аккумулированных НПФ в тре-
тьем квартале, по расчетам „Ъ“, пре-
высил 3 трлн руб. На данный мо-
мент со средствами ОПС работают 
28 фондов. После планируемого 
объединения ряда фондов группы 
«Регион»-«Россиум» (см. „Ъ“ от 12 
мая) их может остаться лишь 24. 
При этом пенсионными накопле-
ниями граждан, превышающими 
100 млрд руб., будут распоряжать-
ся всего пять фондов, а у остальных 
объем не превысит 30 млрд руб. на 
каждого.

Больше всего доля вложений 
пенсионных накоплений в ак-
ции у не самого крупного НПФ «Ге-
фест» (на конец августа — 3,7 млрд 
руб. средств ОПС) — 13,3% от сово-
купного портфеля. На втором ме-
сте — НПФ «Газфонд ПН» (589,4 млрд 
руб.), который вложил 12,1% средств 
в такие активы. Впрочем, по оценке 
„Ъ“, из них рыночными инвестици-
ями (то есть за исключением акций 
«Газпрома», «Интер РАО ЕЭС» и при-
вилегированных бумаг «Транснеф-
ти», см. „Ъ“ от 6 июля) являются 
лишь чуть менее 2% от общего пор-
тфеля. На третьем месте крупней-
ший НПФ Сбербанка (688,2 млрд 
руб.), который за июль—сентябрь 
увеличил вложения в акции более 
чем на 14%, или, по оценке „Ъ“, чуть 
более чем на 9 млрд руб., обеспечив 
большую часть роста вложений в до-

левые инструменты агрегирован-
ного  портфеля российских НПФ.

Из крупнейших фондов самыми 
консервативными инвесторами в ак-
ции остаются НПФ группы «Регион»-
«Россиум». Из ее фондов, входящих 
в топ-10 по ОПС, больше всего вло-
жил в такие инструменты НПФ «Бу-
дущее» (272,1 млрд руб.) — 1,9% от 
аккумулированных пенсионных на-
коплений, меньше всего НПФ «Эво-
люция» (179,2 млрд руб.) — 0,7%. При 
этом у НПФ «Достойное будущее», 
согласно его раскрытию информа-
ции по эмитентам, все вложения 
в акции почти полностью представ-
лены инвестициями в «Русснефть», 
связанную с бывшим собственни-
ком фонда. Впрочем, в августе объ-
ем бумаг компании на балансе фон-
да  сократился.

«В начале года российские акции 
казались перепроданными, потому 
фонды опасались входить в эти акти-
вы на высоких уровнях»,— говорит 
гендиректор УК «Ронин Траст» Сергей 
Стукалов. Сейчас же, по его словам, 
на фоне общей эйфории в акциях, ро-
ста котировок ряда «голубых фишек» 
и плохого рынка облигаций они стре-
мятся «запрыгнуть в последний ва-
гон уходящего поезда». Впрочем, под-
черкивает эксперт, «риски в системе 
накапливаются», что может грозить 
существенной коррекцией стоимо-
сти акций. Поэтому, полагает госпо-
дин Стукалов, сейчас они интересны 
для НПФ скорее с точки зрения спе-
кулятивных операций, а не для созда-
ния долгосрочного портфеля.

Илья Усов

Пенсионеры  
выходят на акции
НПФ возобновили покупки долевых инструментов

Банк России напомнил ломбар
дам, что они обязаны страхо
вать имущество клиентов, от
данное в залог, в течение всего 
периода хранения. Информаци
онное письмо регулятора поя
вилось в связи с участившими
ся случаями нарушения нормы. 
Сложность для ломбардов со
стоит в том, что страховать надо 
не портфель займов, а фактиче
ские залоги в режиме реального 
времени.

ЦБ 8 октября опубликовал инфор-
мационное письмо, в котором напом-
нил ломбардам об их обязанности 
страховать полученное в залог иму-
щество. По закону ломбард обязан за 
свой счет страховать в пользу потре-
бителя риск утраты и повреждения 
вещи, принятой в залог или на хране-
ние, на сумму, равную сумме ее оцен-
ки, на весь период нахождения иму-
щества в ломбарде. Однако регулятор 
выявил на рынке нарушения, когда 
ломбарды страхуют имущество толь-
ко на определенную дату.

Глобально проблемы со страхо-
ванием залогов у ломбардов сейчас 
нет, уверяют участники рынка. Про-
блема была актуальна примерно до 
2016 года, когда работать с ломбарда-
ми соглашались лишь несколько стра-
ховщиков. Сейчас любому ломбарду, 
входящему в профессиональное объ-
единение, не составляет труда полу-
чить рекомендацию по нескольким 
компаниям, в которых можно застра-
ховать залоги, отмечает глава совета 

Национального объединения лом-
бардов Алексей Лазутин. Выполне-
ние требований ЦБ по страхованию 
в целом не очень обременительно, 
признает собеседник „Ъ“ на рынке: 
например, застраховать имущество 
в ломбарде на 5 млн руб. стоит около 
30 тыс. руб. в год, 2,5 тыс. руб. в месяц.

Но в последнее время отдельные 
участники рынка начали получать за-
просы от ЦБ по поводу того, что стра-
ховая сумма в моменте может ока-
заться меньше портфеля ломбарда. 
Бывает также, что застрахован пор-
тфель ломбарда в целом, но по кон-
кретным обособленным подразде-
лениям портфель займов может 
превышать страховую сумму, поясня-
ет Алексей Лазутин.

Многие ломбарды для выхода из 
подобной ситуации увеличивают 
страховую сумму на прогнозную ве-
личину роста портфеля займов, тем са-
мым немного переплачивая премию, 
но не нарушая требований регулято-
ра и интересы клиентов. Но если речь 
пойдет о том, что нужно страховать не 
портфель займов, а фактические за-
логи в режиме реального времени, 
это может означать однозначное фор-
мальное нарушение всеми ломбар-
дами, что повлечет наложение штра-
фов и исключение из реестра, а также 
новый виток переквалифицирова-
ния ломбардов в смежные сегменты, 
в которых страхование необязатель-
но, предостерегает господин Лазутин. 
Предыдущий виток напряжения во-
круг страхования был связан с тем, 

что не все ломбарды успевали подать 
данные для включения в реестр ЦБ по 
новым правилам (см. „Ъ“ от 15 марта). 

• В реестре Банка России на 8 октяб
ря числятся 2230 ломбардов. По ито
гам первого квартала 2021 года кли
ентами ломбардов были 45 млн че
ловек, а портфель займов составил 
2,3 млрд руб. Чистая прибыль сегмен
та за период составила 1,1 млрд руб., 
рентабельность капитала — 19%. 
Желание ломбардов сэкономить 

вполне понятно, допускает эксперт 
проекта «Народного фронта» «За права 
заемщиков» Александра Пожарская. 
Однако опыт работы с обращениями 
граждан и статистика не показыва-
ют массы случаев, когда потребители 
страдали бы из-за отсутствия страхов-
ки на весь период нахождения зало-
га у ломбардов, говорит она, ломбард-
ный рынок вообще демонстрирует 
один из самых низких показателей 
по претензиям в принципе.

«Вероятно, чтобы избежать трудо-
затратных проверок регулятора по 
каждому факту, можно было бы рас-
смотреть вопрос страхования ответст-
венности ломбарда на определенную 
сумму, например, сразу на год в при-
вязке к годовому обороту. Ведь доктор 
не страхует каждого пациента, а ОСА-
ГО не оформляется на каждый выезд 
автомобиля»,— отмечает госпожа По-
жарская. Она считает, что «не стоит за-
кручивать гайки легальному рынку 
и нужно больше усилий направлять 
на борьбу с нелегалами».

Полина Трифонова

Залоги под защитой
Ломбардам предписали страхование

Банк России предлагает увели
чить период охлаждения, ко
торый позволяет отказаться 
от дополнительных услуг в по
требительском кредитовании, 
а также включить в расчет пол
ной стоимости кредита все свя
занные с ним платежи. Регуля
тор считает, что это будет спо
собствовать осознанному вы
бору со стороны заемщика. Од
нако участники рынка, наобо
рот, ожидают снижения ответ
ственности клиентов и спроса 
на  кредиты.

В конце прошлой недели началь-
ник управления регулирования 
Службы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг ЦБ Алексей Чирков 
в ходе конференции MFO Russia Fo-
rum 2021 сообщил, что регулятор 
предложил ввести дополнительный 
пятидневный период охлаждения 
после первого платежа по кредиту. 
Период охлаждения — это срок, в те-
чение которого заемщик может отка-
заться от дополнительных услуг, ко-
торые приобрел, оформив кредит. 
По словам господина Чиркова, уве-
личение срока будет способствовать 
большей осознанности действий 
со стороны заемщиков и поможет 
в ситуации, когда гражданин поздно 
обратил внимание на дополнитель-
ные расходы.

Также Банк России предлагает из-
менить расчет полной стоимости 
кредита (ПСК), включив в него лю-
бые платежи заемщика, если они 
как-то связаны с кредитом. «Это до-
статочно важная новелла. По сути, 
она охватывает все те платежи, кото-
рые заемщик производит либо в свя-
зи с кредитом, либо в связи с допол-
нительными платными услугами, 
которые получает в момент кредито-
вания»,— пояснил Алексей Чирков. 
Кроме того, в ситуации, когда ставка 
по кредиту может меняться при вы-

полнении каких-либо условий, опи-
санных в договоре, ЦБ считает, что 
ПСК должна рассчитываться из мак-
симально возможной суммы.

Руководитель проекта «Обще-
российского народного фронта» «За 
права заемщиков» Евгения Лаза-
рева считает, что включение в ПСК 

всех дополнительных платежей за 
продукты и услуги, связанные с зай-
мом,— мера, которую следовало при-
нять уже давно: «Сама семантика тер-
мина „Полная стоимость кредита 
(займа)“, на наш взгляд, предпола-
гает максимальную сумму, которую 
должен будет выплатить заемщик, 
не испытывая иллюзий и объектив-
но рассчитывая возможности испол-
нения долговых обязательств». По ее 
словам, опыт работы проекта с обра-
щениями граждан показывает, что 
большинство не в состоянии самосто-
ятельно объективно оценить размер 
обязательств и заемщики часто бы-

вают неприятно удивлены, когда по-
лучают уведомление об оплате боль-
шей суммы, чем они предполагали.

В ВТБ „Ъ“ сообщили, что в банке 
уже действует процедура, которая 
предотвращает любые случаи миссе-
линга в отношении клиентов. «За 14 
дней „периода охлаждения“ клиент 
сможет отказаться от услуги и вер-
нуть деньги, считаем этот срок до-
статочным и не требующим увеличе-
ния»,— заявили в банке.

Глава Ассоциации участников 
рынка электронных денег и денеж-
ных переводов Виктор Достов счи-
тает, что баланс интересов клиента 
и банка в кредитном бизнесе всег-
да неочевиден, но прозрачность 
должна быть приоритетом. «С пери-
одом охлаждения все не совсем од-
нозначно. Идея кажется прекрас-
ной, но у нее есть скрытые минусы. 
Во-первых, в этом случае банк теряет 
все затраты на привлечение и офор-
мление клиента — значит, он их пе-
реложит на менее импульсивных 
клиентов, что не совсем справедли-
во. Во-вторых, это парадоксальным 
образом создает ощущение безопас-
ности и толкает некоторых клиентов 
на более безответственный подход 
к кредитованию»,— отмечает он, до-
бавляя, что, будет ли общий баланс 
для клиента положительным или от-
рицательным, априори сказать не-
возможно.

Неофициально участники рын-
ка говорят, что изменение расчета 
ПСК приведет к серьезному увели-
чению ее значений и затратам бан-
ков на доработку систем. Если ПСК 
будет рассчитываться исходя из мак-
симальной суммы всех платежей по 
потребительскому кредиту, а не из на-
иболее вероятной фактической сум-
мы таких платежей, поясняет один из 
собеседников „Ъ“, результатом может 
стать существенное снижение спроса 
на потребкредитование.

Максим Буйлов

Полную стоимость ждет пополнение
ЦБ хочет изменить условия потребкредитования

В августе ставки по ссудам 
на срок больше года, на кото
рые приходится основная часть 
выдач, выросли до годового 
максимума. Пока рост средне
взвешенной ставки удержива
ется в пределах 0,5 процентного 
пункта (п. п.), но в дальнейшем 
может ускориться до 1–2 п. п., 
 полагают эксперты. При этом 
банки, по их мнению, будут ста
раться маскировать рост стоимо
сти кредитов за счет увеличения 
доли дополнительных платежей 
и активизируют рекламные кам
пании, чтобы выдать как  можно 
больше средств в преддверии 
 роста ключевой ставки и ужес
точения регулирования.

ЦБ 8 октября опубликовал дан-
ные, из которых следует, что средне-
взвешенные ставки по кредитам насе-
лению на срок более одного года (на 
их долю приходится 97,4% ссуд, вы-
данных за август) в августе выросли 
до 10,79% c 10,75%. Это максимальное 
значение с начала года, однако мень-
ше, чем в 2020 году (на максимуме до-
стигали 12,37%). Краткосрочные кре-
диты на срок до года подорожали на 
0,37 п. п., до 14,19%. 

«Ставки по потребкредитам по-
степенно возвращаются к уровням 
2019 года, и эта тенденция сохра-
нится в ближайшие месяцы с учетом 
ожидаемого повышения ключевой 
ставки и дальнейшего удорожания 
фон дирования»,— поясняет управля-

ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин.

Причем, добавляет эксперт, нуж-
но учитывать, что средние ставки не 
отражают реальную стоимость кре-
дита, не учитывая дополнительные 
платные услуги типа страхования от 
несчастного случая. Между тем бан-
ки, отмечает господин Доронкин, 
в последнее время заметно нарастили 
долю таких услуг в стоимости креди-
та: «Это особенно заметно по динами-
ке ставок по кредитам свыше одного 
года — они обеспечивают основной 
прирост портфелей, при этом ставки 
по ним растут медленно».

Ситуация с дополнительными 
платежами уже привлекла внимание 
Банка России, который хочет обязать 
банки включать их в показатель пол-
ной стоимости кредита (см. материал 
на этой же странице).

Опрошенные „Ъ“ эксперты ожида-
ют дальнейшего роста ставок. «Допол-
нительным драйвером может стать 
продолжение цикла повышения клю-
чевой ставки. Кроме того, средняя стои-
мость кредитов может вырасти при по-
явлении реального эффекта от мер по 
охлаждению рынка и по мере сниже-
ния выдач»,— считает управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Беликов.

По среднесрочным (от года до трех 
лет) потребительским кредитам мож-
но ожидать роста средневзвешенных 
ставок на 1–2 п. п., особенно если про-
должится повышение ключевой став-
ки, считает господин Беликов.

При прогнозируемом росте клю-
чевой ставки до 7–7,25% (сейчас 6,75%) 
в сегменте розничного банковско-
го кредитования средневзвешенные 
ставки, по его словам, могут вырасти 
в среднем до 9,5% по ипотеке с ны-
нешней 7,78%, до 14,5% по автокреди-
тованию (сейчас 10,41–13,10%), по по-
требительскому кредитованию — до 
11,5–16,5% c нынешних 10,79–14,19%.

По оценке директора банковских 
рейтингов НРА Константина Боро-
дулина, рост ставок, скорее всего, не 
будет стремительным, но банки по-
стараются компенсировать поддер-
жание их уровня на комфортных 
значениях увеличением стоимости 
дополнительных услуг и комиссий, 
уплачиваемых при предоставлении 
кредита. К концу года можно ожидать 
дальнейшего роста ставок, полагает 
эксперт, в первую очередь по потре-
бительским кредитам.

Из-за ужесточения регулирова-
ния потребкредитования, в том чи-
сле на фоне ожиданий по наделе-
нию Банка России полномочиями 
по введению количественных огра-
ничений, предупреждает господин 
Бородулин, банки «до введения но-
вых ограничений будут стараться 
по максиму увеличить выдачи не-
обеспеченных кредитов, предла-
гая потребителям различные акции 
и выгодные предложения, особенно 
в конце года в период перед новогод-
ними праздниками».

Ольга Шерункова

Банкиры спешат делать ставки
Стоимость потребительских кредитов растет

Население склонно  
больше тратить  

из получаемых доходов,  
чем раньше,  

большую долю  
направлять на потребление  

и при этом больше 
привлекать кредитов  

в расчете на рубль доходов
— Александр Морозов,

директор департамента исследований  
и прогнозирования Банка России,  

8 октября 2021 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор АО «Газпром-Медиа холдинг» Александр Жаров:
— Дорогой Алексей Владимирович, искренне поздравляю Вас с днем рождения! Мы познакомились очень дав-
но. В начале 2000-х. Важно, что за эти 20 лет Вы практически не поменялись — задорный, напористый, веселый 
и энергичный молодой человек. Душа компании. Высокий профессионал, умеющий отстаивать свое мнение. Ли-
дер и визионер. Именно Вы были, есть и будете одним из немногих топ-менеджеров и индустриальных управлен-
цев, благодаря которым телевидение остается конкурентоспособным и инновационным медиа. Желаю крепкого 
здоровья и энергии, успеха в реализации новых амбициозных проектов! Пусть то, что Вы делаете на НТВ, радует 
Вас, находит отклик у зрителей и задает планку коллегам и  конкурентам.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
генеральному директору АО «Телекомпания НТВ»
Алексею Земскому
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«Росморпорт» снова объявил 
аукцион на строительство  
ледокола мощностью 18 МВт. 
Подрядчик был найден —  
«Нефтефлот», однако до подпи-
сания контракта дело так и не 
дошло. В самой компании не 
исключают, что заказ был по-
терян из-за планов отдать его 
на субподряд за рубеж. Ана-
литики считают, что ледокол 
до 2024 года российские верфи 
из-за загрузки построить не мо-
гут, а из-за высоких цен на ме-
талл целесообразнее перенести 
аукцион на следующий год.

ФГУП «Росморпорт» в очередной 
раз объявило аукцион на строитель-
ство ледокола мощностью 18 МВт 
ледового класса Icebreaker 7 для 
морских портов Северо-Западного 
бассейна. Это следует из данных za-
kupki.gov.ru. Заявки на ледокол сто-
имостью 10,5 млрд руб. бюджетных 
средств принимаются до 22 октября.

Судно должно было построить вы-
игравшее предыдущий аукцион са-
марское предприятие «Нефтефлот». 
Однако, согласно протоколу кон-
курсной комиссии от 29 сентября, 
компания признана «уклонившей-
ся от выполнения государственного 
контракта». «Это значит, что „Нефтеф-
лот“ не подписал госконтракт в над-
лежащий срок»,— пояснил значение 
формулировки владелец компании 
Сергей Фофанов.

Как ранее сообщалось (см. „Ъ“ от 
20 августа), в качестве субподрядчи-

ка для исполнения заказа могли при-
влечь китайскую верфь. Однако, по 
данным „Ъ“, против ухода заказа за 
рубеж выступал Минпромторг. «Ряд 
объективных и субъективных об-
стоятельств повлияли на ситуацию, 
в том числе и указанное вами»,— от-
ветил „Ъ“ господин Фофанов на во-
прос, связана ли потеря контракта 

«Нефтефлотом» с планами по при-
влечению зарубежной верфи на суб-
подряд. В «Росморпорте» от коммен-
тариев отказались. 

«В целом решение по проведе-
нию повторного аукциона являет-
ся логичным, так как победитель не 
имел возможности построить ледо-
кол самостоятельно»,— говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. При этом он отмечает, что 
сейчас, учитывая высокий уровень 
загрузки, ни одна из российских 
верфей не сможет построить судно 
к 2024 году. А при резком росте цен на 
металл, которые грозят «непрогнози-

руемым увеличением затрат», конку-
ренции на аукционе, «вероятнее все-
го, не будет», полагает аналитик. 

По мнению господина Бурмис-
трова, вопрос привлечения зару-
бежных верфей для строительства 
ледокола актуален, «но острой по-
требности построить ледокол любой 
ценой именно к 2024 году, скорее 
всего, нет». Более целесообразным 
был бы пересмотр сроков сдачи на 
2025–2026 годы и перенос аукцио-
на на 2022 год, когда ситуация с це-
нами на металл будет более предска-
зуемой, считает эксперт. 

«Росморпорт» ранее неоднократ-
но пытался найти исполнителя для 
строительства этого ледокола. По-
сле нескольких аукционов, на кото-
рые не было подано ни одной заяв-
ки, начальная максимальная цена 
контракта была увеличена с 7,3 млрд 
до 10,5 млрд руб. Неясно также, полу-
чит ли «Росморпорт» в срок — в 2024 
году — первый ледокол на 18 МВт, 
который был заложен в ноябре 2020 
года на гамбургской верфи «Пеллы». 
Верфь Pella Sietas переживает серьез-
ные финансовые трудности, находит-
ся под внешним управлением, а рабо-
та над заказами не велась уже более 
чем полгода (см. „Ъ“ от 30 августа). 
В то же время Арбитражный суд Пе-
тербурга в конце сентября прекратил 
делопроизводство по искам о бан-
кротстве против головной «Пеллы». 
Получится ли у Pella Sietas также избе-
жать банкротства, пока неизвестно.

Маргарита Афанасьева

Ледокол разворачивают в Россию
«Росморпорт» ищет нового подрядчика

• Проект «Урихтау» включает ме-
сторождения Центральный Урих-
тау, Восточный Урихтау и Южный 
Урихтау с запасами 12 млн тонн неф-
ти и 40 млрд кубометров газа. Ожи-
даемая годовая добыча — 500 тыс. 
тонн нефти и 1,5 млрд кубометров 
газа. Ural Oil & Gas включает Федо-
ровский блок, на котором открыто 
Рожковское месторождение, извлека-
емые запасы конденсата и газа оцени-
вались в 15 млн тонн и 62 млрд кубо-
метров. Акционеры UOG — «Казму-
найгаз» (50%), китайская Sinopec 
(27,5%) и венгерская MOL (22,5%). Про-
мышленная добыча на месторожде-
нии ожидается в 2023 году. В 2018 го-
ду UOG договорилась с Nostrum (круп-
нейший акционер — Тимур Кулибаев) 
о давальческой схеме по стабилиза-
ции конденсата на ГПЗ британской 
компании с последующим экспортом 
продукции, а также о продаже газа.
В конце сентября «Зарубежнефть» 

подписала меморандум с «Казму-
найгазом» о совместных проектах 
в Казахстане, но они не назывались. 
Среди российских нефтекомпаний 

наибольшую инвестиционную ак-
тивность в стране в последнее время 
проявлял ЛУКОЙЛ, в первую очередь 
на шельфе. Так, нефтекомпания до-
говорилась о совместной разработке 
морских месторождений Хазар и Ка-
ламкас-море с инвестициями в раз-
мере $4,5 млрд, где Минэнерго Казах-
стана ожидает добычу нефти с 2028 
года в объеме 4 млн тонн в год.

Сама «Зарубежнефть» практиче-
ски не представлена в Средней Азии. 
В 2019 году она вошла в паритетное 
СП Andijanpetro с «Узбекнефтега-
зом» по разработке в Узбекистане 
трех выработанных месторожде-
ний — Южный Аламышик, Хартум 
и Восточный Хартум, в 2021 году «За-
рубежнефть» ожидает добычу СП 
в объеме 20 тыс. тонн. 

Помимо основного нефтяного 
бизнеса «Зарубежнефть» в последние 
годы активно рассматривает расши-
рение своего газового направления 
как в РФ, так и за рубежом. «Если 
когда-то наша компания была чи-
сто нефтяная и название „Зарубеж-
нефть“ полностью соответствовало 
этому, то уже через два-три года мы 
надеемся выйти на соотношение 50 

на 50»,— в июне заявлял глава ком-
пании Сергей Кудряшов.

В конце 2020 года «Зарубежнефть» 
приобрела за 1,5 млрд руб. контроль-
ный пакет в «Уралнефтегазпроме», 
а также 50% в СРП-проекте Tuna в Ин-
донезии, который совместно с ее вь-
етнамскими активами должен был 
стать частью газового кластера ком-
пании в Юго-Восточной Азии. Также 
в этом году «Зарубежнефть» получила 
от «Роснефти» газоконденсатные ме-
сторождения на шельфе Вьетнама.

Географию присутствия «Зарубеж-
нефти» на мировых рынках нельзя 
назвать обширной, и покупка неф-
тегазовых активов в Казахстане по-
может ее расширить, отмечает Дмит-
рий Маринченко из Fitch. Интерес 
к месторождениям на севере Казахс-
тана он объясняет геологией, схожей 
с российской. Кроме того, добавляет 
эксперт, для российских компаний 
в Казахстане вполне понятная биз-
нес-среда и ровные отношения с РФ — 
эти факторы снижают инвестицион-
ные риски возможной сделки.

Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

«Зарубежнефть»  
добурилась до Казахстана

План правительства ввести налог на дивиденды 
и будущая реакция на него со стороны ГМК  
«Норильский никель» пополнили перечень  
разногласий ключевых акционеров компании — 
«Интерроса» Владимира Потанина и «Русала». 
Владимир Потанин 29 сентября заявил «Интер-
факсу», что «Норникелю» придется снизить диви-
денды ради роста инвестиций. Позицию «Русала» 
по этому и другим спорным вопросам изложил 
„Ъ“ замглавы компании и член совета директо-
ров «Норникеля» Максим Полетаев.

— На каком этапе находятся переговоры с «Интер-
росом» о новом акционерном соглашении «Норни-
келя»?
— Переговоры по продлению соглашения фактически за-
морожены не по нашей инициативе. Нам очень жаль. «Ру-
сал» всегда открыт к диалогу, в том числе по продлению 
соглашения. Мы готовы к любому развитию событий, 
в том числе к тому, что соглашение может быть не продле-
но, и у нас есть четкое понимание, как мы будем управ-
лять нашей инвестицией в «Норникель» в этом случае.

Соглашение акционеров создало эффективную систе-
му «сдержек и противовесов» для предотвращения злоу-
потреблений в интересах всех стейкхолдеров «Норнике-
ля». Нет никаких причин, почему эти условия не могут 
действовать дальше, кроме нежелания «Интерроса» про-
должать быть ими связанным.
— В конце сентября Владимир Потанин говорил, 
что «Норникель» не получил одобрения «Русала» на 
предложение снизить дивиденды в 2021 году. Это 
действительно так?
— Смотря что называть предложением. У нас не было 
предложения по дивидендам. Они выплачивались и вы-
плачиваются по формуле. Было предложение Владими-
ра Олеговича провести buyback. В этом году уже был про-
веден buyback. И тогда, когда мы принимали решение 
об обратном выкупе, вы помните, были колебания на 
рынках, но сейчас акции «Норильского никеля» находят-
ся на исторических максимумах. Поэтому поддерживать 
специально котировки не имеет никакого смысла. Мы 
приняли решение о buyback с пониманием, что данные 
акции должны быть погашены за исключением неболь-
шой доли. Тогда мы это поддержали, тогда у нас были 
контакты, шли переговоры, и мы глубоко верили, что 
близки уже к какой-то договоренности о том, как мы бу-
дем жить дальше.
— Владимир Потанин считает, что для «Русала» в но-
вом соглашении главное — максимизировать диви-
денды «Норникеля».
— Тезис о том, что «Норникелю» необходимо сделать 
принципиальный выбор между дивидендами и реа-
лизацией инвестиционной программы, не верен. На 
протяжении всего периода действия акционерного со-
глашения и дивидендной формулы не было ни одного 
периода, когда инвестиционная программа компании 
была бы недофинансирована. Наоборот, компания пос-
тоянно оказывается не в состоянии освоить выделенные 
инвестиции.

«Русал» поддерживал и поддерживает расширение 
инвестиционной программы «Норникеля», повышен-
ные социальные и экологические обязательства. Есть 
только пара требований. Во-первых, мы против бездум-
ного наращивания инвестиций, не соответствующих 
показателям качества, которые ранее согласовали все 
стороны акционерного соглашения. Во-вторых, надо де-
лать это прозрачно: мы должны понимать, куда тратятся 
деньги, кто конкретно за это отвечает, кто подрядчики. 
И в этом смысле важна система контроля, сложившаяся 
после заключения акционерного соглашения.

При этом согласен с Владимиром Олеговичем, что 
можно дискутировать по поводу того, как считать диви-
денды: от EBITDA или от свободного денежного потока. 
— Планы правительства по вводу налога на диви-
денды могут стать фактором в переговорном про-
цессе между акционерами? Риторика правительст-
ва о том, что отрасли нужно инвестировать больше 
за счет дивидендов, схожа с публичной позицией 
Владимира Потанина.

— Налог на дивиденды пока еще не введен. На мой 
взгляд, это не совсем правильный подход, потому что вы 
можете получить очень нехорошую историю в инфля-
ции инвестиций, то есть когда люди начнут инвестиро-
вать просто ради того, чтобы инвестировать. Правитель-
ство услышало бизнес. Это первое.

Во-вторых, мы по-разному слышим то, что говорит 
правительство. Премьер Михаил Мишустин, если вни-
мательно слушать, сказал, что государство не против 
того, чтобы бизнес зарабатывал прибыль, не против 
того, чтобы бизнес получал дивиденды, и за то, чтобы 
дивиденды носили сбалансированный характер, пра-
вильным образом тратились. «Русал», получая дивиден-
ды от «Норникеля», на 100% открыт в том, куда дивиден-
ды тратятся: они в пропорции примерно 50 на 50 ушли 
на закрытие кредитов от российских государственных 
банков и на финансирование инвестиционной про-
граммы «Русала».

Вообще неправильно сравнивать «Русал» с другим 
акционером «Норникеля» — «Интерросом», так как это 
компания одного человека. И мы приглашаем Влади-
мира Олеговича рассказать людям, насколько ответст-
венно он использует дивиденды. «Русал» совершенно 
осознанно покупал на рыночных условиях за сумму 
более $14 млрд пакет акций «Норникеля». Для нас ак-
ции «Норникеля» — это контрцикличное вложение, 
чтобы получать денежный поток при низкой конъ-
юнктуре. Я напомню, что «Русал» не является рент-
ной компанией и не является монополистом на рын-
ке алюминия.

Владимир Олегович как-то выборочно слышит руко-
водство страны, например, когда президент России при-
зывал компании уйти из офшоров. «Русал» одной из пер-
вых компаний перерегистрировался в России, и именно 
так мы слышим нашего президента.
— Почему «Русал» изменил свое отношение к выде-
лению Быстринского ГОКа из «Норникеля»? Прежде 
вы соглашались на его выделение.
— По Быстринскому ГОКу все очень просто. В лучших ин-
тересах «Норникеля» иметь Быстринский ГОК на балан-
се, но наш партнер считает по-другому. Мы с ним обсуди-
ли возможности, как это может быть сделано. У «Русала» 
есть определенные корпоративные процедуры, связан-
ные с советом директоров, где у нас независимый пред-
седатель и много независимых директоров. И им надо 
объяснить целесообразность. Хочу добавить, что мы ра-
зочарованы тем, что Владимир Олегович передал в прес-
су детали конфиденциальных переговоров. Мы никаких 
обязательств не давали, у нас не было обязывающего со-
глашения.
— Исходя из позиции «Русала» можно сделать вы-
вод, что перспективы IPO Быстринского ГОКа малы.
— Можно сделать вывод о том, что рано об этом гово-
рить. Мы хотим с Владимиром Олеговичем в любом слу-
чае найти по этому вопросу решение, компромисс. Мы 
его настойчиво ищем. Но это не может быть через вы-
кручивание рук, через какие-то публичные дискуссии. 
Меня приучили: компромисс нужно искать через диа-
лог, даже если конфликт очень глубокий. Я исповедую 
теорию, что плохой мир лучше доброй ссоры.
— Сейчас плохой мир?
— Думаю, что да. Сейчас плохой мир. 

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Сейчас плохой мир»
Замглавы «Русала» Максим Полетаев  
об отношениях с «Интерросом»

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, в сентябре падение 
рынка составило 22,6%, в августе — 
17%, в июле — 6,5%. Сроки ожидания 
новых автомобилей составляют не-
сколько месяцев, а имеющиеся в на-
личии в автосалонах машины быс-
тро реализуются, даже несмотря на 
продажи только с дополнительными 
опциями (в среднем на 200 тыс. руб.).

При этом рост цен на новые авто-
мобили в августе—сентябре замед-
лился вдвое относительно перво-
го полугодия — на 0,5–1% в месяц. 
В сегменте б/у этого не произошло. 
Директор департамента автомоби-
лей с пробегом «Автоспеццентра» 
Владимир Желобов отмечает, что 
дефицит новых машин увеличива-
ется с каждым днем и рост цен на 
б/у автомобили, на которые наблю-
дается стабильно высокий спрос, не 
замедляется. К примеру, у «Рольфа» 
продажи машин с пробегом выро-
сли за девять месяцев на 54%, новых 
автомобилей — всего на 7%. Спрос 
на автомобили намного превыша-
ет предложение, отмечает директор 
«Авилон Автомобили с пробегом» 
Николай Баскаков: он особенно вы-
сок для машин, которые подходят 
под лизинговые сделки. «Рост цен 
будет продолжаться, пока не насту-
пит баланс между всеми ценами 
и предложением по новым авто-

мобилям и автомобилям с пробе-
гом»,— добавляет он.

Более активную реализацию 
б/у машин видно и из статистики 
по автокредитованию, говорит Сер-
гей Удалов из «Автостата». По итогам 
сентября, у ВТБ, например, прода-
жи кредитов на подержанные маши-
ны выросли на 60%, до 12 млрд руб., 
на новые авто — только на 34%, до 
58,6 млрд руб. Там также говорят, 
что на фоне дефицита новых автомо-
билей на рынке и роста цен на них 
спрос клиентов все больше смещает-
ся в сторону кредитов на подержан-
ные машины.

«Относительно свежих машин 
в парке не так много, а многие вла-
дельцы понимают, что цены на но-
вые машины высоки, и не хотят 
сейчас продавать имеющийся авто-
мобиль»,— рассказывает господин 
Удалов. Автомобили с пробегом по 

понятным причинам доступнее и ва-
рианты можно подобрать практиче-
ски в любом бюджете, соглашаются 
в «Рольфе». В итоге при относитель-
ной дешевизне машин с пробегом 
ажиотаж на этом рынке сохраняет-
ся и цены растут быстрее, заключа-
ет Сергей Удалов.

Наиболее активно среди марок 
на рынке с пробегом, по данным 
«Авто.ру», за девять месяцев дорожа-
ли бренды с относительно неболь-
шим парком в РФ — Smart (на 27%), 
Seat (на 27%), Dodge (на 23%). В то же 
время динамика цены бестселлера 
на рынке б/у Lada оказалась более 
скромной — рост на 11%. Сергей Уда-
лов полагает, что такая картина мо-
жет свидетельствовать, что на фоне 
сокращения предложения ажиотаж 
есть и на те бренды, которые ранее 
не были среди популярных.

Ольга Никитина

Пробег растет в цене

10,5 миллиарда 
рублей
может составить 
стоимость  
будущего ледокола  
для «Росморпорта»
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деловые новости

Крупный производитель игри-
стых и тихих вин «Абрау-Дюр-
со» семьи бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова может вый-
ти на рынок косметики. Груп-
па уже учредила новую структу-
ру с топ-менеджером краснодар-
ского производителя парфю-
мерии и бытовой химии «Куба-
ньбытхим» Русланом Романце-
вым. В других странах виноде-
лы развивают косметические 
продукты из виноградных ко-
сточек, что позволяет максими-
зировать использование виног-
радников. Выход в новый сег-
мент позволит «Абрау-Дюрсо» 
диверсифицировать бизнес, но 
это потребует серьезных затрат.

«Абрау-Дюрсо» 1 октября стал вла-
дельцем 51-процентной доли в ООО 
«Косметех», остальные 49% — у Рус-
лана Романцева, следует из данных 
ЕГРЮЛ. Виды деятельности «Косме-
тех» — оптовая торговля и произ-
водство парфюмерных и космети-
ческих средств. Господин Романцев 
также занимает пост гендиректора 
в ООО «Кубаньбытхим», которое раз-
вивает собственное и контрактное 
производство парфюмерно-космети-
ческих, моющих и чистящих средств 
на площадке в Новороссийске.

В «Абрау-Дюрсо» отказались от 
комментариев. Руслан Романцев 
и представитель «Кубаньбытхима» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

«Абрау-Дюрсо» принадлежит се-
мье бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това, занимается производством 
игристых вин под одноименной 
маркой, тихих вин «Винодельня Ве-
дерниковъ» и др. В собственности 
у группы 6,8 тыс. га, пригодных для 
виноградников. В 2020 году прода-
жи «Абрау-Дюрсо» снизились на 5%, 

до 41,05 млн бутылок. Выручка была 
на уровне 8,72 млрд руб., чистая при-
быль — 1,1 млрд руб.

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке, «Абрау-Дюрсо» может инве-
стировать в производство собствен-
ной косметической линейки с про-
дуктами на основе виноградных 
косточек. Таким образом группа про-
должит максимизировать использо-
вание своих виноградников, отмеча-
ет один из источников „Ъ“. В пример 

он приводит бренд Caudalie, кото-
рый развивает Шато Смит О-Лафит 
из Бордо. Сейчас под этой маркой до-
ступны кремы, тоники, масла, гели 
для душа, шампуни и пр. В россий-
ском интернет-магазине марки на-
иболее популярные средства стоят 
от 2 тыс. до 4,5 тыс. руб. «Абрау-Дюр-
со» также диверсифицирует ассорти-
мент: этой весной группа объявила 
о запуске продаж растительного ма-
сла из виноградных косточек.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев говорит, что выход в парфюмер-
но-косметическую категорию для ви-
нодельческой компании — хорошая 
возможность расширить представ-
ленность и повысить ценность брен-
да. Кроме того, в мировой винной 

отрасли 15–20% доходов виноделен 
приходится на продажу туристам со-
путствующих товаров, которыми мо-
жет быть и косметика, добавляет он. 
Исполнительный директор Ассоци-
ации производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены Петр Бобровский отме-
чает, что у «Абрау-Дюрсо» уже есть 
связи с торговыми сетями, поэтому 
встать на полку с новой категорией 
группа сможет сравнительно про-
сто. Но, подчеркивает он, космети-
ка — это другой рынок, где продви-
жение потребует затрат. Менеджер 
по маркетингу бренда «Черный жем-
чуг» (принадлежит Unilever) Надежда 
Оскомова добавляет, что продукт на 
масле из виноградных косточек отве-
чает растущему тренду на натураль-
ность. Но она согласна, что высокое 
знание бренда «Абрау-Дюрсо» в дан-
ном случае не поможет в развитии 
новой категории.

С другой стороны, момент для 
выхода на косметический рынок 
может быть подходящим. Как от-
мечает госпожа Оскомова, несмо-
тря на непростую макроэкономиче-
скую ситуацию, спрос на средства 
по уходу за собой восстанавливается 
и есть направления, растущие быст-
рее средних темпов. В NielsenIQ так-
же отмечают, что продажи многих 
категорий косметических средств 
начали восстановление или за-
медлили темпы снижения после об-
вала в 2020 году на фоне пандемии 
COVID-19. Согласно NielsenIQ, по 
итогам первой половины 2021 года 
оборот средств по уходу за телом вы-
рос на 2,8%, а средств по уходу за ли-
цом — на 4,1% в натуральном выра-
жении. В деньгах продажи каждой 
из категории выросли на 3,7%.

Анатолий Костырев

Виноделы  
давят косточки
«Абрау-Дюрсо» может заняться косметикой

В МЦСТ отказались обсуждать 
итоги совещания, но отметили, что 
вопрос кадрового голода актуален 
для всей индустрии.

В аппарате вице-премьера под-
твердили, что господин Борисов 
не раз поднимал вопрос дефици-
та кадров в отрасли и говорил о не-
обходимости решать проблему как 
можно скорее, «создавая мотиви-
рующие на перспективную рабо-
ту в значимых проектах условия 
для специалистов». В Минцифры 
„Ъ“ сообщили, что изучают вопрос 
«перетока ключевых специали-
стов из радиоэлектроники в смеж-
ные сферы». Для отрасли характер-
но и переманивание специалистов 
в R&D-центры иностранных компа-
ний, что также способствует росту 
кадрового голода, добавили в мини-
стерстве. По информации „Ъ“, там 
уже подготовили список наиболее 
перспективных специалистов и пы-
таются выяснить причины их ухода 
из российских компаний.

По данным ЦНИИ «Электроника» 
(входит в ГК «Ростех»), 54% россий-
ских компаний в радиоэлектронике 
испытывают кадровый голод, а сред-

ний возраст специалиста составляет 
45 лет. Чтобы удовлетворить спрос 
российских предприятий, необхо-
димо ежегодно выпускать 10 тыс. 
специалистов до 2030 года, гово-
рят в Минпромторге. Министерст-
во уже ищет подрядчиков, которые 
разработают программы развития 
кадрового потенциала в радиоэлек-
тронной промышленности, а так-
же актуализируют профессиональ-
ные стандарты для преподавателей 
в этой области (см. „Ъ“ от 2 октября).

Иностранные компании часто не 
заинтересованы в долгосрочном со-

трудничестве с российскими спе-
циалистами, а нанимают их просто 
с целью промышленного шпионажа 
или их намеренного перепрофили-
рования под видом проектной ра-
боты для ослабления их компетен-
ций по специальности, объясняет 
гендиректор ЦНИИ «Электроника» 
Арсений Брыкин. По его мнению, 
решить кадровый вопрос в столь 
стратегически значимой отрасли 
можно «только с помощью инстру-
ментов госполитики».

Потеря ключевых высококвали-
фицированных специалистов угро-
жает срывами сроков по крупным 
проектам в микроэлектронике, 
подчеркивает заместитель генди-
ректора по развитию дизайн-цен-
тра АО «НТЦ „Модуль“» Алексей 
Мохнаткин. «Хантинг со стороны 
иностранных компаний также есть, 
насколько нам известно. И чем 
больше будут нарастать требования 
государства по локализации, тем 
больше будет таких угроз»,— пре-
дупреждает он. Частично решить 
проблему, по мнению топ-менед-
жера, может разработка общих пра-
вил для участников рынка, «некое-
го этического кодекса».

Никита Королев

Сотрудников припаяют  
к рабочим местам
с1 Средние предлагаемые зарплаты 

специалистов в области 
разработки электроники (тыс. руб.)

Специальность Предлагаемая  
 зарплата
Разработчик топологии  143 
интегральных схем 

Разработчик интегральных схем 130

Программист микроконтроллеров 92

Разработчик логических схем 84

Инженер-схемотехник 76

Инженер-конструктор печатных плат 67

Специалист по электронным  55 
приборам и устройствам 

Инженер-разработчик печатных плат 50

Источник: HeadHunter.
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95 миллиардов 
рублей
составил оборот  
онлайн-продаж  
косметики в РФ,  
по данным Data Insight

Снизившаяся покупательная способность и но-
вая волна ограничений в регионах пока не по-
зволяют восстановиться фитнес-индустрии. 
В сентябре, в начале высокого сезона, оборот 
и трафик клубов оказались в среднем на 15% 
ниже доковидного 2019 года. Только показатели 
заведений Москвы и Санкт-Петербурга традици-
онно лучше, чем в целом по стране.

В сентябре посещаемость и выручка российских 
фитнес-клубов была в среднем на 15% ниже, чем в 2019 
году. Такие данные приводит Ассоциация операторов 
фитнес-индустрии (АОФИ), отмечая, что по сравнению 
с осенью прошлого года ситуация заметно улучшилась. 
Тогда падение оборотов и трафика клубов относитель-
но сентября 2019 года оценивалось в 40%. Похожие дан-
ные приводят и другие участники рынка. По оценкам 
Национального фитнес-сообщества (НФС), продажи 
клубных карт в сентябре в России оказались на 7,9% 
ниже докризисного периода, выручка клубов от реа-
лизации дополнительных услуг — на 8%.

Сентябрь считается показательным месяцем фит-
нес-индустрии как начало сезона высокого спроса. По 
данным АОФИ, в этом году некоторые клубы также от-
мечают сезонный рост продаж, но компенсировать гло-
бальные кризисные потери он не позволил. Ключевым 
негативным фактором участники опроса ассоциации 
называют новую волну ограничительных мер, в частно-
сти — введение в части регионов доступа в фитнес-клу-
бы по QR-кодам, паспортам вакцинации или при нали-
чии свежего отрицательного ПЦР-теста. 

Президент НФС Елена Силина отмечает, что ситу-
ация сильно различается в зависимости от региона. 
В Москве и Санкт-Петербурге обороты крупных сетей, 
по ее словам, уже вышли на докризисный уровень или 
даже превысили его. Владелица московской сети Velo-
beat Ася Шпильман подтверждает, что для ее компании 
минувший сентябрь оказался исторически лучшим: ко-

личество занимающихся достигло докризисного уров-
ня, несмотря на сохраняющиеся ограничения по за-
полняемости залов. Она связывает это с постепенной 
стабилизацией настроений потребителей. В некото-
рых регионах, продолжает Елена Силина, падение 
продаж по-прежнему оценивается в 45% относительно 
докризисных, в основном речь идет о регионах с жест-
кими санитарными ограничениями работы клубов. 

Спрос на дополнительные услуги клубов, по оценкам 
госпожи Силиной, также демонстрирует наиболее выра-
женный спад в городах с населением до 1 млн, что объ-
ясняется более низкой покупательной способностью. 
Посещение фитнес-клубов на фоне кризиса действи-
тельно опустилось в списке приоритетных трат у части 
населения, соглашаются в АОФИ. Дополнительным фак-
тором риска в ассоциации называют опасения клиен-
тов относительно введения новых ограничений. Члены 
клуба чаще откладывают продление карт, подтверждает 
директор по операционной деятельности X-Fit в России 
Ирина Троска. На этом фоне, по данным АОФИ, сохра-
няется высокий спрос на краткосрочные абонементы 
(см. „Ъ“ от 12 апреля). По словам Елены Силиной, крат-
косрочные карты за время кризиса стали востребованы 
и активно встраиваются в рынок, появились и сервисы 
поминутной оплаты занятий.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров уверен, что поляризация спроса на услуги фит-
нес-индустрии сохранится в перспективе 2021–2022 го-
дов. «В Москве и Санкт-Петербурге основная аудитория 
клубов — представители среднего класса, которые прояв-
ляют большую устойчивость к кризису, связанному с влия-
нием COVID-19 и вводимыми ограничениями»,— поясня-
ет он. По словам эксперта, восстановить обороты крупным 
сетям помогает выросшая в среднем на 15–20% стоимость 
членства на фоне снижения доли продаж абонементов со 
скидками и роста популярности краткосрочных карт.

Александра Мерцалова

Физкультуру сдали на столично
Фитнес-клубы чувствуют себя хорошо только в Москве и Петербурге

«Киевская площадь» Года Ни-
санова и Зараха Илиева стала 
владельцем усадьбы Студенец 
в парке «Красная Пресня», кото-
рую еще в конце 1990-х мэрия 
Москвы обещала привести в по-
рядок. У этого актива регуляр-
но менялись собственники, сре-
ди которых был и миллиардер 
Зияд Манасир. По информации 
„Ъ“, после реконструкции объ-
екта, на что потребуется около 
1,5 млрд руб., новые владельцы 
планируют открыть там гастро-
маркет.

ГК «Киевская площадь» Года Ни-
санова и Зараха Илиева приобрела 
усадьбу Студенец в парке «Красная 
Пресня» в центре Москвы, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти и подтвердили в компании. Там 
добавили, что статус культурного на-
следия усадьба утратило давно, по-
этому компания после разработки 
проектной документации займется 
ее реконструкцией.

• «Киевская площадь» — один из 
крупных владельцев коммерческой 
недвижимости в России. Среди акти-
вов компании — торгцентр «Евро-
пейский», гостиница «Украина», рын-
ки «Фуд Сити» и «Садовод». Журнал 
Forbes оценивал доход группы в 2020 
году в $1,28 млрд.
Студенец построен в XVIII веке как 

родовое имение князей Гагариных. 

В 1999 году мэр Москвы Юрий Луж-
ков постановил восстановить объект. 
Тогда инвестором стала компания 
«Стройспортинвест», которая за свой 
счет должна была выполнить все ра-
боты на $15,8 млн до 2004 года. Но это-
го не произошло, и инвестконтракт 
с мэрией несколько раз продлевался.

До 2009 года владельцем «Строй-
спортинвеста» была девелоперская 
группа «Декра», позже компания пе-
решла под контроль Зияда Манаси-
ра — некогда одного из крупнейших 
подрядчиков «Газпрома» (см. „Ъ“ от 
13 февраля 2014 года). В пятницу свя-
заться с представителями господина 
Манасира не удалось.

Директор департамента рынков 
капитала Colliers Денис Платов оце-
нивает стоимость усадьбы Студенец 
в 600–900 млн руб. Из протокола гра-
достроительно-земельной комиссии 
от 2016 года следует, что общая пло-
щадь здания после восстановления 
составит 9,6 тыс. кв. м. Актуальность 
документа в Москомстройинвесте 
оперативно прокомментировать не 
смогли. Масштабный девелопмент 
в этой локации маловероятен и при 
реконструкции параметры проекта 
сохранятся, полагает партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев. Источ-
ник „Ъ“, близкий к проекту, говорит, 
что на месте усадьбы откроется гас-
тромаркет. Инвестиции в проект 
могут достигать 1,5 млрд руб., под-

считал главный исполнительный 
директор CBRE Владимир Пинаев.

У «Киевской площади» есть в акти-
ве гастромаркеты — фуд-молл «Депо» 
у Белорусского вокзала и рынок 
«Центральный» на Трубной площа-
ди. Компания намерена тиражиро-
вать эту концепцию (см. „Ъ“ от 13 
декабря 2019 года). После первой 
волны пандемии интерес к тако-
му формату у потребителей посте-
пенно возвращается, говорит Денис 
Платов. Оборот рынка общепита пе-
решагнул докризисные показатели. 
По данным Росстата, в январе—июле 
2021 года показатель достигал 1 трлн 
руб., в то время как в тот же период 
2019 года — 991 млн руб.

Фуд-моллу будет сложно при-
влечь посетителей, если парк, в ко-
тором он расположен, не обладает 
высокой проходимостью, предупре-
ждает исполнительный директор 
RestCon Андрей Петраков. Взаимо-
действия с рестораторами у владель-
цев таких объектов тоже непростые: 
постоянных арендаторов в фуд-мол-
лах не более 30–40%, а остальные ре-
гулярно меняются, отмечает источ-
ник „Ъ“ на рынке общепита. В случае 
с усадьбой Студенец также могут воз-
никнуть сложности из-за конкурен-
ции с соседним гастрономическим 
кварталом «Трехгорная мануфакту-
ра», резюмирует господин Петраков.

Дарья Андрианова

«Киевскую площадь» потянуло на еду
Компания откроет гастромаркет в усадьбе Студенец
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Петербурге, в Новой Голландии 
проходит международный фе-
стиваль кинодебютов (МФДНГ) — 
формально в третий раз, но впер-
вые — в полную силу, с тремя 
конкурсными программами и не-
сколькими блоками фильмов под 
настроение, от доккино до slow-
burner-хорроров. В конкурсных 
программах МФДНГ участвуют 
лишь дебютные и вторые фильмы 
начинающих режиссеров, в ито-
ге получается коллективный пор-
трет нового поколения кинемато-
графистов, которые, возможно, 
вывернут кино наизнанку. Расска-
зывает Ксения Рождественская.

резидент фестиваля Алек-
сандр Роднянский не зря определяет 
дебютные фильмы не как «первые», 
а как «смелые, дерзкие, бесстрашные, 
поисковые». На открытии он сказал, 
что обычно на фестивалях есть пере-
кос в сторону жанрового кино, и во-
обще отборщики, как правило, учи-
тывают интересы массового зрителя, 
а МФДНГ отбирает фильмы, которые 
«прокладывают новые пути» и «не бо-
ятся экспериментов».

Это действительно беззастенчи-
вое кино, достойное вопроса «а чо ты 
такой дерзкий?». Неожиданные, за-
умные, слишком медленные, слиш-
ком быстрые, дикие, поражающие 
воображение фильмы. Отборщи-
ки не делали различий между доку-
ментальным, экспериментальным 
и игровым кино, так что победить 
может что угодно. Например, в на-
циональном конкурсе есть формаль-
но игровой фильм, но он переснят 
по мотивам утерянной видеокассе-
ты с детскими записями режиссера 
(«Лето» Вадима Кострова). Есть фильм, 
в котором минут за двадцать до кон-
ца герой пропадает, и зритель сам 
вынужден доделывать работу героя, 
вглядываться в непривычное москов-
ское пространство, пытаясь найти хо-
рошее место для закладки («Обход-
ные пути» Екатерины Селенкиной). 
В основном конкурсе есть чистая ко-
лониальная психоделика — фильм 
«Из самых недр» Ферна Силвы, в ко-
тором история Гавайев превращается 
в бесконечное извержение вулкана, 
дым от электронных сигарет переме-
шан с электронной музыкой, а рас-

сказ о будущем становится рассказом 
о борьбе. Учителя, манекены, заклад-
чики, отбросы, влюбленные, Илья 
Зданевич, гугл-карты, соседи, ведь-
мы, серые пейзажи — мозаика ново-
го кино, в котором нет никаких разли-
чий между реальностью, выдумкой, 
фейком и мечтой.

Внеконкурсные программы, как 
и конкурс, переключают внимание 
зрителей с жанра на ритм, с сюжета 
на способ съемки, с вопроса «что про-
исходит?» на вопрос «что происходит 
на самом деле?». Например, хорро-
ры из вроде бы жанровой програм-
мы «Фильмы из зловещей долины» — 
очень медленные истории о том, что 
ужас живет в каждом зрителе, может 
выскочить из любого фильма. И из ви-
деоавтобиографии («Никита Лаврец-
кий» Никиты Лаврецкого), и из пей-
зажных съемок («Сон объял ее дом» 
Скотта Барли), и, конечно, из рассказа 
о сетевом флешмобе («Мы отправим-
ся на всемирную выставку» Джейн 
Шунбран). 

Фестиваль открылся неигровым 
итальянским хитом «Будущее» Аличе 
Рорвахер, Пьетро Марчелло и Фран-
ческо Мунци. Это путешествие по 
Италии, которое три режиссера нача-
ли в феврале 2020 года, чтобы пого-
ворить с молодежью и понять умона-
строения итальянского поколения Z. 
Мунци — 50, Марчелло — за 40, Ро-
рвахер исполнилось 40 в этом году, 
они не то чтобы трагически стары, 

но помнят разгоны мирной молодеж-
ной демонстрации 2001 года во время 
саммита G8. Те, с кем они сейчас раз-
говаривают, будущие футболисты, ви-
зажистки и шеф-повара, тогда только 
родились. Внезапно пандемия лиша-
ет режиссеров возможности путеше-
ствовать, а когда они возвращаются 
к работе, их герои, уже в масках, гово-
рят о том, что старшее поколение по-
весило на них все свои страхи. 

Фестиваль дебютов — это тоже 
своеобразный разговор о будущем 
с людьми, которые его делают. И при 
этом понимают, что по большому сче-
ту разговор о будущем невозможен, 
оно существует лишь как отблеск на-
стоящего и в любую секунду может из-
мениться.

Фильм-эссе Тео Энтони «Повсю-
ду свет» из документальной про-
граммы исследует взаимодействие 
человеческого глаза и того, что он ви-
дит,— в первую очередь изображе-
ний с нательных полицейских камер 
и спутниковых камер слежения. Но 
речь в фильме заходит и о первых фо-
тоаппаратах, старинных фоторужьях, 
очках для наблюдения за солнечным 
затмением: обо всем, что задает зре-
нию рамку. За рамкой остается почти 
весь мир. Главная идея этого кинокол-
лажа: человеческий мозг достраива-
ет то, что находится в слепом пятне, 
но при этом мы уверены, что видим 
полную картинку. Эту идею можно на-
звать манифестом фестиваля: МФДНГ 
намеренно оставляет жанровое кино 
в своеобразном слепом пятне, но зри-
тель уверенно достраивает картин-
ку, превращая экспериментальные 
фильмы в комедии, детективы, хор-
роры, ромкомы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Дорогу осилит грядущее
Фестиваль дебютного кино проходит в Новой Голландии

В прокат вышел фильм едва ли 
не лучшего европейского режис-
сера Брюно Дюмона «Суперзвез-
да» («France»). Михаил Трофи-
менков сначала удивился, почему 
прокатчики определили его жанр 
как «комедию», но по здравом 
размышлении понял, что единст-
венно точное определение звуча-
ло бы как «фильм Дюмона».

юмон, как и подобает 
профессиональному фи-

лософу,— вещь в себе. Начиная 
с эссе о провинциальных скинхедах 
«Жизнь Иисуса» (1993) и ошеломив-
шего Канн «антидетектива» «Человеч-
ность» (1999), он не просто ускользает 
от любых классификаций. Он застав-
ляет биться над вопросом, о чем вооб-
ще снят тот или иной его фильм, будь 
то фильм о каннибалах начала ХХ ве-
ка («В тихом омуте», 2016) или о пар-
нях, тихо звереющих на войне где-то 
на Востоке («Фландрия», 2006). Дю-
мон всегда ведет речь о чем-то боль-
шем, надчеловеческом или слишком 
человеческом.

Кто он такой? Мрачный, на грани 
садизма, мизантроп или печальник 
об утраченной миром человечно-
сти? Большой католический режис-
сер, наследник Брессона или Кес-
ьлевского или атеист, видящий за 
святыми ликами ухмылку сатаны? 
Очевидны лишь навязчивые темы: 
Бог, безумие, буржуазность.

Проще говоря, бесконечный за-
кат Европы и Франции, к которой 
блестящий знаток живописи, поэзии 
и истории испытывает любовь-не-
нависть. Исходное название «Супер-
звезды» — «France» — переводится 
двояко. Или как «Франс» по имени су-
перпуперпопулярной телеведущей 
Франс де Мёр (Леа Сейду). Или как 
«Франция», что в сочетании с фами-
лией героини звучит или как «Фран-
ция остается» (France demeure), или, 
если исключить аристократическую 
приставку «де», навевает кладбищен-
ские ассоциации типа «Франция уми-
рает» (France meurt). Недаром коллега 
Франс, выдающий себя за профессо-
ра латыни, соблазняет ее в швейцар-
ском санатории, распевая старинные 
гимны о конце света.

Что-что? Этот вот глянцевый ма-
некен с чересчур алой помадой на 

губах стервозного ангела и есть 
Франция? Эта девочка-припевоч-
ка, бодро режиссирующая эпизоды 
гражданской войны в Мали и про-
воцирующая идиотским вопросом 
президента на еще более идиот-
ский ответ? Та самая Франция, кото-
рую воплощали Жанна д’Арк — ей 
Дюмон посвятил провокационный 
мюзикл «Жанетт» (2017) — и заму-
ченная в сумасшедшем доме скуль-
птор Камилла Клодель («Камилла 
Клодель, 1915», 2013)?

Ну да: Франс — современная ава-
тара пресловутой douce France — 
«милой» или «нежной» Франции, 
которую воспевали классики. 
Франс-Франция живет по главно-
му закону «общества спектакля», ко-
торый декларирует инфернальная 
в своей обыденности Лу (Бланш Гар-
ден), ассистентка Франс: «чем хуже, 
тем лучше». Лу — одна из участни-
ков почти бурлескного хоровода, 
окружающего звезду. Претенциоз-
ный и давно безразличный муж — 
типа эссеист-романист. Бравый ге-
нерал, вдруг цитирующий в прямом 
эфире Брехта. Один из клошаров, 
которым, вдарившись в человеко-
любие, Франс раздает еду, обзываю-
щий суперзвезду «сучкой». Родители 
сбитого Франс курьера-марокканца, 
так потрясенные явлением дивы 

в больничную палату сына, что не-
престанно ее благодарят, хотя, по со-
вести, глаза бы ей выцарапать.

Франс-Франция органично бес-
совестна и бесстыдна, когда ис-
полняет порнографический та-
нец с фаллическим микрофоном 
на фоне ближневосточных руин 
или попрекает мужа тем, что он за-
рабатывает в пять раз меньше, чем 
она. И столь же органично ранима 
и сентиментальна, когда плачет, 
а плачет она — сбив дебиловатого 
Батиста — с удручающей регуляр-
ностью, что в прямом эфире, что по 
жизни. Столь же искренне объявля-
ет об окончании телекарьеры, сколь 
и о возвращении на экран. Несчаст-
ная, искусственная дура — вот кто 
такая, на экспертный взгляд Дюмо-
на, современная Франция. Он не об-
личает, он констатирует, подставля-
ет нежной Франции безжалостное 
зеркало.

От Дюмона не то чтобы ждешь 
кровавого катарсиса. Просто знаешь, 
что вот это вот благополучие не мо-
жет не рвануть. В «Суперзвезде» есть 
такой выплеск жестокости — страш-
ная гибель близких людей Франс. 
Но — Дюмон есть Дюмон — этот вы-
плеск компенсируется финальной 
пародией на него. Тут вот люди по-
гибают, а тут вот парижский гопник 
зверски избивает невинный скутер, 
прикованный цепью к ограде Люк-
сембургского сада. То ли плакать, то 
ли смеяться, но главное — чтобы по-
мада не размазалась на губах вели-
колепной Леа Сейду.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Подострый галльский смысл
На экранах «Суперзвезда» Брюно Дюмона

На одной из главных рок-н-рол-
льных площадок Москвы прошел 
концерт главного «соловья за-
стоя» Льва  Лещенко. Меропри-
ятие прошло под девизом «Вер-
ните мне мой 1977-й». Борису 
Барабанову показалось, что ор-
ганизаторы подошли к воплоще-
нию этого слогана в жизнь слиш-
ком серьезно. 

ще в прошлом десятиле-
тии продюсер ежегодного фестиваля 
Kubana Илья Островский взял за пра-
вило включать в программу одного 
героя, абсолютно выбивающегося 
из ряда «рок-альтернативы». Груп-
па «Дюна» давала правильную ноту 
абсурда между Korn и Enter Shikari, 
а Юрий Антонов блистал между Sys-
tem Of A Down и The Prodigy. В 2015 
году Островский пригласил на «Куба-
ну» Льва Лещенко. Когда фестиваль 
отменили в Калининграде, артист 
вступился за организаторов, а когда 
его перенесли в Ригу, с удовольстви-
ем там выступил. 

Концерт Льва Лещенко в «Глав-
клубе» также организовывал Илья 
Островский. Для рекламы концер-
та в соцсетях певец сфотографиро-
вался в шикарной шубе, вызывая од-
нозначные ассоциации с королями 
гангста-рэпа. Предполагались дуэты 
с группой «Моя Мишель» и Надеждой 
Грицкевич из группы «Наадя», а из ста-
рой эстрадной гвардии вовсе никого 
не позвали. В преддверии концерта 
Лещенко выпустил новую песню «Мы 
будем жить» в дуэте с рэпером Алек-
сандром Жвакиным, известным как 
Loc-Dog; к мероприятию изготовили 
настоящий «мерч», то есть футболки 
и прочую сувенирную продукцию,— 
все указывало на то, что Льву Лещен-
ко готовят настоящий ребрендинг. 

Аншлага не было, возможно, ска-
зались новые правила проведения 
концертов в «Главклубе» — они про-
ходят в режиме COVID-free. Однако 
ВИП-балконы были практически за-
полнены, часть столиков вынесли 
и на танцпол. 

Концерту была предпослана ви-
деонарезка, которая началась с хро-
ники типичного партийного дейст-
ва брежневской эпохи. «На трибуну 
поднимаются товарищи Громыко, 
Демичев, Соломенцев…» — говорил 
в динамиках Игорь Кириллов. «Ру-
саков! Русаков!» — подсказал кор-
респонденту „Ъ“ какой-то глубоко 
сидящий в подсознании советский 

червь. «…Русаков»,— сказал Кирил-
лов, и корреспондент „Ъ“ почувство-
вал отчетливый рвотный позыв. 

В видеонарезке присутство-
вали, конечно, и «ударники ком-
мунистического труда», и «новые 
свершения», и все прочие штампы 
из новостей 1970-х, но не было ни 
грамма иронии. Даже кусочек «На-
медни» Леонида Парфенова смо-
трелся как абсолютно серьезный 
документ эпохи. Затем на сцену 
вышла телеведущая Яна Чурико-
ва, ныне возглавляющая MTV Rus-
sia, и без тени сарказма произне-
сла вступительную речь, выступив 

в этот вечер своего рода Светланой 
Моргуновой поколения айфонов. 

И в этот момент корреспондент 
„Ъ“ понял, что совершенно не хо-
чет, чтобы прямо сейчас его с таки-
ми серьезными лицами возвращали 
в 1977-й. Потому что он был одним 
из немногих в зале, кто этот самый 
1977-й помнит, и помнит, насколь-
ко унылое, беспросветное и во всех 
смыслах бедное это было время. И ге-
рой концерта вместе с товарищами 
Демичевым, Соломенцевым и, ко-
нечно, Брежневым при всех своих 
бесспорных талантах был абсолют-
ным воплощением этого времени. 

До сих пор автору этих строк ка-
залось, что и создатели «Главклуба», 
и Илья Островский, и Яна Чурикова, 
и Надежда Грицкевич из инди-груп-
пы «Наадя», каждый в свое время, де-
лали все, чтобы это время больше 
никогда не вернулось, а песня «Лю-
бовь, комсомол и весна» больше ни-
когда не звучала. Но этим вечером 
игра, которую все они устроили, вы-
глядела неприятно серьезной. 

Единственное, что могло изме-
нить ход этой игры,— это само вы-
ступление Льва Лещенко. Но когда 
певец вышел на сцену и заиграл его 
аккомпанирующий ансамбль, стало 

ясно, что публике не предложат ни-
чего, кроме ресторанно-корпоратив-
ного музицирования, состоящего 
наполовину из заранее записанных 
партий, наполовину из примитив-
ного синтезаторного звука, из всех 
чувств способного вызвать только 
зубную боль.

Песня «Мы будем жить» прозву-
чала на фоне прочего действитель-
но здорово. Может быть, оттого, что 
на сцене вместе с господами Лещен-
ко и Жвакиным был классный дет-
ский хор, а может, просто включили 
полноценную фонограмму. Песню 
«Соловьиная роща» Лещенко тоже 
представил в новой аранжировке, 
и лучше бы он этого не делал.

В представлении многих эстрад-
ных артистов осовременить пес-
ню — значит пришпилить к ней 
«танцевальную» бас-бочку, убрать са-
мые очевидные приметы прошлого 
и сделать ее максимально пресной. 
Так же произошло и с «Соловьиной 
рощей». Представляя ее, герой вече-
ра напомнил присутствующим ста-
рую шутку насчет того, что «и с полей 
доносится „налей“», и в принци-
пе незатейливый конферанс тако-
го рода в это действо весьма вписы-
вался. Жаль только, что у действа не 
было музыкального продюсера, ко-
торый бы объяснил, что не шуба на 
афише и не дуэт с рэпером могли 
сделать концерт по-настоящему мод-
ным. Дело в том, что ритм-секция со-
ветского ВИА, олдскульная партия 
клавишных и неподражаемая квака-
ющая электрогитара делают класси-
ческую версию «Соловьиной рощи» 
супермодной вещью. Когда музы-
канту 79 лет, саунд как раз успева-
ет сделать пройти очередной круг 
моды, и то, что 45 лет назад разрыва-
ло дискотеки, а 30 лет назад хотелось 
забыть навсегда, сейчас вдруг ста-
новится актуальным и передовым. 
В эпоху всеобщего внимания к вини-
лу, аналоговому саунду и всему «те-
плому и ламповому» именно аутен-
тичное звучание репертуара Льва 
Лещенко (а вовсе не фальшивый ан-
тураж) могло бы по-настоящему при-
влечь внимание к таким концертам. 
Но проще, конечно, сфотографиро-
ваться в шубе. 

КОНЦЕРТ ЭСТРАДА

Радости скупые инстаграмы
В «Главклубе» выступил Лев Лещенко

В руках Льва Лещенко  
шоу превратилось  
в несмешную пародию 
на музыкальные зрелища 
застоя   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Е

Всенародно любимую 
 телеведущую Франс  
(Леа Сейду, в центре) 
 режиссер делает  
олицетворением страны   
ФОТО ЭКСПОНЕНТА

С игровыми дебютами 
в программе соседствуют 
неигровые — например, 
фильм «Будущее», портрет 
итальянского поколения Z  
ФОТО AVVENTUROSA

П
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Британец Тайсон Фьюри и амери-
канец Деонтей Уайлдер, сража-
ясь за чемпионский пояс Всемир-
ного боксерского совета (WBC) 
в супертяжелом весе, провели 
в Лас-Вегасе, возможно, лучший 
бой этого года, по крайней мере 
с точки зрения зрелищности. Он 
был переполнен кровью и жесто-
костью, мужеством и стойкостью, 
а завершился нокаутирующим 
ударом в 11-м раунде отстоявше-
го титул Фьюри, который до этого 
сам дважды побывал в нокдауне.

ой на T-Mobile Arena 
в Лас-Вегасе состоялся спустя две не-
дели после другого поединка-хита 
в супертяжелом весе, того, в котором 
украинец Александр Усик победил 
британца Энтони Джошуа и лишил 
его чемпионских званий Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), и превратился в пол-
ную его противоположность. В Лон-
доне противники мерились клас-
сом, искусностью, школой, качест-
вом подготовки, тонкостью расчета, 
тактикой и стратегией. Следующий 
чемпионский матч в супертяжелом 
весе оказался из иной вселенной, 
иной, давней эпохи, сегодня продол-
жающей жить скорее не в профессио-
нальном боксе, а лишь в смежных по-
лумаргинальных жанрах, наподобие 
боев на голых кулаках. Из эпохи, ког-
да в ринге чаще всего — даже в бит-

вах грандиозных талантов — все 
решал не их масштаб, а совершен-
но первобытные качества — злость 
и страсть, сила и мужество, умение 
терпеть и страдать. ESPN, резюмируя 
итоги боя, неслучайно сравнивал его 
с легендарными рубками 1970-х, на-
пример «Манильским триллером» 
в исполнении Мохаммеда Али и Джо 
Фрейзера. Он и вправду выглядел их 
наследником по прямой, и неваж-
но, какое место в истории будет от-
ведено его участникам — доволь-
но скромное или рядышком с Али 
и Фрейзером.

Этот поединок шокировал даже 
тех, кто ждал чего-то крепко перче-
ного, помня, во что вылились две 
предыдущие встречи Тайсона Фью-
ри и Деонтея Уайлдера. Драматур-
гия обоих поединков — и 2018 года, 
завершившегося ничьей, и 2020-го, 
в котором Фьюри, забирая пояс Все-
мирного боксерского совета, нокау-
тировал Уайлдера,— была хороша, 
крови хоть залейся. Но сейчас, в фи-
нале «трилогии», они переплюнули 
сами себя.

Саспенс в этом бою был сродни 
тому, что удавалось создать режиссе-
рам культовых слэшеров — «Крика», 
«Пилы». На экране постоянно выпу-
скают из кого-то кишки, но вообра-
жение будоражат ведь не столько эти 
сцены, их откровенность и непри-
крытость, а загадка насчет того, к чему 
все вырулит, что возьмет верх — до-
бро или зло и кто тут их воплощает.

Деонтей Уайлдер начал бой так, 
словно сразу захотел доказать, что 
перед поединком действительно па-
хал до седьмого пота и с новым трене-
ром Маликом Скоттом пережил кар-
динальный апгрейд — спокойный, 

убедительный, все знающий. Вскоре 
от этого ощущения не осталось и сле-
да, и в третьем раунде американско-
му атлету уже отсчитывали нокдаун 
после атаки, как обычно, внешне-
го грузного, но буквально искряще-
го огнем Тайсона Фьюри. Это были 
секунды, когда люди, привыкшие 
к воцарившимся шаблонам супертя-
желой категории, обязаны были под-
умать, что все решено, все ясно

А в четвертом раунде Уайлдер 
вдруг поймал Фьюри своей правой 
и свалил на настил и потом добавил 
к этому нокдауну еще один, хотя, ка-
жется, его можно было не считать — 
кулак вонзился в область затылка пре-
тендента. И теперь люди, привыкшие 
к шаблонам, должны были, кляня 
себя за торопливость, признаться, 
что они ошибались: это не британ-
ский, а американский день. Вот же 
Фьюри — шатается, не понимает, что 
предпринять. Да его обязательно до-
бьют. Забывая, естественно, о «жи-
вучести» этого странного мужчины, 
о том, что, когда он впервые пересек-
ся с Уайлдером, выкарабкался из си-
туации куда более тяжелой.

Тайсон Фьюри «воскрес» снова. 
И принялся молотить Деонтея Уай-
лдера. А Уайлдер молотил его в от-
вет. Это было зрелище одновремен-
но и страшное, и притягательное, 
такое, от которого не отвести глаз, 
потому что каждое мгновение таит 
в себе угрозу. Никто не залезал в око-
пы, никто не покидал передовую.

А «живучестью» поражал уже Уай-
лдер. Преимущество все-таки более 
быстрого, более подвижного Фьюри 
по акцентированным ударам, дошед-
шим до цели, по данным CompuBox, 
было фактически двукратным — 114 

против 63. А примерно с седьмого ра-
унда американец уже практически 
не останавливал их. Но при этом, 
передвигаясь на ватных ногах, гля-
дя в никуда безумным взглядом, все 
равно держался. Да нет, не просто 
держался, а выбрасывал иногда свою 
правую так, что было видно: чемпи-
он на волосок от беды.

Но бой завершился для Тайсона 
Фьюри благополучно. В 11-м раунде 
дравшийся уже исключительно на 
инстинктах Деонтей Уайлдер, про-
валившись, пропустил в висок и сва-
лился на пол. Рефери Рассел Мора, 
хотя и был, похоже, настроен про-
должать бой до того момента, когда 
кто-нибудь из его участников пере-
станет шевелиться, не стал даже от-
крывать счет, убежденный, что Уайл-
дер на сей раз не поднимется.

И это был первый момент абсо-
лютной определенности в поедин-
ке, за которым у претендента — ле-
чение, а у чемпиона — ожидание 
вариантов со следующим матчем. 
Правда, речь об «объединительном» 
бое с Александром Усиком из-за на-
меченного на начало весны реванша 
украинского боксера против Энтони 
Джошуа пока не идет.

Что касается гонораров, то, по ин-
формации Essentially Sports, Фьюри 
на правах чемпиона WBC заработал 
$30 млн, Уайлдер — на $10 млн мень-
ше. Помимо этого британец получит 
60% прибыли от продажи платных 
трансляций (PPV).

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпион убрал и отмолотил
Тайсон Фьюри защитил звание чемпиона WBC,  
нокаутировав Деонтея Уайлдера

Новым главным тренером 
«Локомотива», расставшегося 
на прошлой неделе с прежним 
наставником Марко Николичем, 
станет немец Маркус Гисдоль. 
У него есть довольно солид-
ный — продолжительностью в не-
сколько сезонов — опыт работы 
в высшем дивизионе чемпиона-
та Германии. Но это опыт очень 
специфический, который плохо 
сочетается с амбициями и рос-
сийским статусом «Локомотива»: 
коньком Гисдоля было спасение 
проблемных клубов от вылета 
из Бундеслиги.

окомотив» объявил 
о том, что в ближайшее время долж-
ность его главного тренера займет не-
мец Маркус Гисдоль. Он заменит на 
посту наставника московского клуба 
серба Марко Николича. Николич воз-
главлял «Локомотив» с лета прошлого 
года, дважды брал с ним медали чем-
пионата России, выиграл Кубок стра-
ны, но был уволен на прошлой неде-
ле после серии неудач во внутреннем 
первенстве и Лиге Европы. В нацио-
нальном чемпионате железнодорож-
ники в настоящий момент идут чет-
вертыми, при этом от замыкающего 
тройку «Сочи» их отделяет всего одно 
очко, а от располагающегося вторым 
вслед за «Зенитом» «Динамо» — два.

Маркус Гисдоль, которому 52 
года,— любопытная фигура. Он 
рано, в 25 лет, начал тренерскую де-
ятельность, некоторое время руко-
водя различными молодежными 
командами. А представляя его, «Ло-
комотив», конечно, акцентировал 
внимание на том факте, что в зрелом 
возрасте Гисдоль пользовался во-
стребованностью со стороны клубов 
из родного чемпионата, входящего 
в пятерку сильнейших в Европе.

Самый первый из тех, кто обра-
тил на него внимание, видимо, так 
вышло, и послужил ему трампли-
ном в Россию, пусть сработавшим 
спустя годы. В середине минувше-
го десятилетия Маркус Гисдоль не-
которое время трудился помощни-
ком главного тренера в «Шальке 04», 
а его шефом в этой команде успел по-
бывать Ральф Рангник. Рангник сей-
час занимает пост руководителя по 
спорту и развитию в «Локомотиве», 

а источники, знающие ситуацию 
в клубе, рассказывали „Ъ“, что имен-
но его «видение и философия» явля-
лись определяющими при подборе 
нового тренера.

После «Шальке» Маркусу Гисдо-
лю выпала возможность уже само-
му поработать главным тренером 
сразу в трех клубах: с 2013 по 2015 
год — в «Хоффенхайме», с 2016-го 
по 2018-й — в «Гамбурге», а с 2019-го 
по 2021-й — в «Кельне». Формаль-
но это классное резюме. «Гамбург» 
и «Кельн» — чрезвычайно известные 
и популярные клубы, а общее коли-
чество матчей, которые провел у руля 
в них и «Хоффенхайме» Гисдоль, со-
ставило три сотни. При этом побед он 
одержал в сумме чуть больше, чем по-
терпел поражений,— 117 против 111.

Но нюансы резюме делают его 
специфическим. Маркуса Гисдоля 
назначали на тренерский пост при 
похожих обстоятельствах — и «Хоф-
фенхайм», и «Гамбург», и «Кельн» 
в момент его появления были про-
блемными клубами, которым гро-
зил вылет из элиты. Гисдолю удава-
лось «на флажке» их от него спасти, 
в случае с хоффенхаймцами — даже 
благодаря стыковым матчам. Но вот 
большего, чем репутация специали-
ста, умеющего принимать экстрен-
ные меры, позволяющие команде 
не утонуть, он не заработал.

Иногда те клубы, которые гото-
вил Маркус Гисдоль, добирались до 
позиций в серединке таблицы. Одна-
ко они были лучшим его достижени-
ем. Одинаковым был не только старт 
карьеры Гисдоля в «Хоффенхайме», 
«Гамбурге» и «Кельне», но и ее финиш, 
причины, заставлявшие клубный ме-
неджмент распрощаться с ним. Эти 
клубы в конце концов снова обраста-
ли серьезными игровыми проблема-
ми, опускавшими их в подвал клас-
сификации Бундеслиги. А решение 
об отставке Маркуса Гисдоля прини-
малось на фоне длинной череды осе-
чек. Так, из «Кельна» в апреле нынеш-
него года его уволили после восьми 
матчей без побед. И эти особенно-
сти биографии Гисдоля, кажется, не 
слишком сочетаются с имиджем, ам-
бициями и задачами «Локомотива». 
Вряд ли он собирается выбрасывать 
на помойку статус одного из грандов 
российского чемпионата, всегда на-
строенного на борьбу за призы.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Локомотив» выбрал 
немецкий путь
Новым главным тренером клуба  
станет Маркус Гисдоль

E
P

A
-E

FE
 /

 V
O

S
TO

C
K

 P
H

O
TO

Тайсон Фьюри (слева),  
сам дважды побывавший 
в нокдауне, нокаутировал 
Деонтея Уайлдера в 11-м 
раунде  ФОТО GETTY IMAGES

Маркус Гисдоль в Германии имеет репутацию тренера, умею-
щего «на флажке» спасать команды от вылета из Бундеслиги

Б

«Л

В субботу в Москве начинается «ВТБ 
Кубок Кремля» — самый престижный 
теннисный турнир, проводящийся 
в России. После прошлогодней паузы, 
связанной с пандемией коронавируса, 
он впервые в своей 31-летней истории 
состоится на двух объектах — во Дворце 
гимнастики Ирины Винер-Усмановой 
и Дворце спорта в «Лужниках». Прези-
дент Федерации тенниса России, пред-
седатель совета директоров АО «Кубок 
Кремля» Шамиль Тарпищев в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Евгению Федякову 
рассказал о втором за последние три 
года переезде турнира и последних 
событиях в теннисе.

— В прошлом году ваш турнир стал едва 
ли не самым заметным соревнованием 
в России, полностью отмененным из-за 
коронавируса. Насколько за 24 месяца 
изменился его бюджет?
— Он несколько снизился: с 784 млн до 
740 млн руб. Общий призовой фонд, кото-
рый обеспечивается нашим титульным 
спонсором ВТБ, тоже немного сократил-
ся — с $1,7 млн до $1,345 млн. Однако при-
зовой фонд мужского турнира — почти 
$780 тыс.— значительно превосходит сред-
ний уровень категории ATP 250. Женщины 

же у нас разыграют $565 тыс., что вполне со-
ответствует уровню категории WTA 500.
— Незначительное сокращение бюджета 
связано с пандемией?
— Отчасти да. При этом подрядчики, выпол-
няющие подготовку арен, просят оплатить 
их работу заранее. Ведь мы обязаны создать 
необходимую инфраструктуру: уложить 
корты, организовать ресторан для игроков, 
смонтировать нужное освещение, с кото-
рым возникли определенные проблемы. Не 
говоря уже о том, что требуется выполнить 
все обязательства перед спонсорами и, раз-
умеется, требования Роспотребнадзора по 
безопасности болельщиков. Раньше мы за-
ключали договоры — они выполнялись, 
и происходил расчет. А теперь работы начи-
наются только при условии предоплаты, по-
скольку трудиться с неизвестным эффектом 
на выходе подрядчики побаиваются.
— Какими вам видятся плюсы и минусы 
второй за три года смены места проведе-
ния турнира?
— Они связаны с его организацией на двух 
объектах. Точнее, даже на трех, поскольку 
кроме Дворца гимнастики Ирины Винер-Ус-
мановой и лужниковского Дворца спор-
та мы задействуем также отдельную каркас-
но-тентовую конструкцию, на которой будет 
размещен отдельный тренировочный корт. 

Главный плюс подобного комбинированно-
го варианта в условиях пандемии очевиден. 
Он заключается в том, что мы избегаем боль-
шого скопления людей в одном месте. Конеч-
но, проводить такой турнир в одном зале, как 
это было в спорткомплексе «Олимпийский» 
и ледовом дворце «Крылатское», гораздо про-
ще. И сейчас даже при наличии продуманной 
логистики перемещения между двумя зала-
ми, расстояние между которыми напрямую 
составляет чуть больше километра, наверня-
ка возникнут определенные вопросы с ком-
муникациями. Однако на данный момент 
в Москве нет другого спортивного объекта, 
способного разместить у себя наш турнир. По-
этому нынешнее решение с учетом того, что 
Лужники по нынешним временам считают-
ся фактически центром Москвы, кажется мне 
идеальным. Показательно, что у представите-
лей обоих профессиональных туров по наше-
му предложению не было ни одного нарека-
ния. К тому же Дворец гимнастики — новый, 
прекрасно оборудованный объект с совре-
менными стильными интерьерами. Уверен, 
что теннисистам будет там комфортно.
— Насколько реальным был сейчас вари-
ант отмены турнира?
— Мэр Москвы Сергей Собянин и наш ти-
тульный спонсор ВТБ прекрасно понима-
ют значимость Кубка Кремля. Собственно, 

именно благодаря их решениям и удалось 
сохранить его место в календарях ATP 
и WTA. Вопрос о том, чтобы снова не прово-
дить турнир, даже не рассматривался.
— Как на данный момент выглядит ситу-
ация с допуском зрителей?
— Роспотребнадзор разрешает 30-процент-
ную заполняемость стадионов при условии 
наличия у болельщика QR-кода. Во Дворце 
гимнастики будет уложено три корта: цен-
тральный с трибунами примерно на 4 тыс. 
зрителей и два тренировочных. Таким обра-
зом, турнир смогут посетить около 1,3 тыс. 
человек в день. Надеюсь, что этот показатель 
удастся сохранить, хотя коронавирусная ста-
тистика ухудшается. Во Дворце спорта мат-
чи будут проходить на двух игровых кор-
тах с трибунами, вмещающими максимум 
7,5 тыс. Делим на три — получается 2,5 тыс., 
хотя ясно, что там болельщиков будет сов-
сем немного. Отмечу, что кубатура у обо-
их помещений хорошая. Во Дворце гимна-
стики высота потолка 19 метров, во Дворце 
спорта — 22 метра. Это тоже лишний аргу-
мент в пользу того, чтобы заполнить трибу-
ны хотя бы частично, но решение по этому 
поводу принимать не нам.

полная версия 
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ТЕННИС

«Вопрос о том, чтобы снова не проводить турнир,  
даже не рассматривался»
Шамиль Тарпищев о Кубке Кремля и последних теннисных достижениях

Шамиль Тарпищев: «Решение  
проводить турнир на двух  
объектах с учетом того,  
что Лужники по нынешним  
временам считаются  
фактически центром Москвы,  
кажется мне идеальным»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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